
ДЕЛОВАЯ ГАЗЕТА

Дарья Вараксина

Доходы бюджета Петербурга 
в 2024 г. выросли на 17%. Экс-
перты сомневаются, что столь 
интенсивный рост продол-
жится и в 2025 г.

Власти Санкт-Петербурга 
подвели итоги исполнения 
бюджета города за 2024 г. 
Доходы казны в прошлом 

году составили 1,35 трлн руб., что 
на 17,4% больше, чем в 2023 г. Об 
этом сообщила председатель ко-
митета финансов Светлана Ени-
лина на заседании городского 
правительства 28 января. Напом-
ним, что в 2023 г. по сравнению 
с 2022 г. доходы городского бюд-
жета, напротив, сократились на 
15 млрд руб. (-1,3%) до 1,15 трлн 
руб. 

Фактические доходы казны в 
2024 г. превысили плановый пока-
затель. На прошлый год бюджет был 
утвержден в размере 1,28 трлн руб. 
Соответственно, реальный показа-
тель превысил плановый на 5,1% 
или на 65,5 млрд руб.

ПоПолнение казны

Основной объем (87%) в структуре 
поступлений в бюджет в прошлом 
году составили налоговые доходы 
(1,17 трлн руб.), показав рост на 
15,8% к уровню 2023 г. На 27,5% 
выросли поступления от налога на 
доходы физлиц (НДФЛ), составив 
560,5 млрд руб. Еще 102,9 млрд руб. 
принесли в казну поступления от 
специальных налоговых режимов, 
по сравнению с 2023 г. показатель 

увеличился на 35,4%. Поступления 
от налога на имущество выросли на 
17,8% до 90,7 млрд руб.

«Негативная динамика зафикси-
рована только по налогу на при-
быль организаций. Уменьшение – 
на 2% или 8 млрд руб. (к 2023 г.), 

что на фоне прироста остальных 
доходов не стало критичным», – 
уточнила Енилина.

Поступления от налога на прибыль 
в 2024 г. составили 372,2 млрд руб. 
Из них без учета поступлений от 
консолидированных групп нало-

гоплательщиков (КГН) доходы 
от налога на прибыль составили 
334,2 млрд руб., что на 13% больше, 
чем в 2023 г. Поступления от участ-
ников КГН в 2024 г. принесли в бюд-
жет 38 млрд руб., упав на 
55% к 2023 г.

Анастасия Бойко

Минэк разработал новые 
условия по льготным кредитам 
малому и среднему бизнесу. 
Максимальная ставка по про-
грамме составит 17,5% годовых

Минэк уведомил банки о начале 
реализации программы льготного 
кредитования субъектов малого 
и среднего предпринимательства 
(МСП) и самозанятых в рамках 
профильного федерального проек-
та в 2025–2030 гг., следует из пись-
ма директора департамента разви-
тия МСП и налогового стимулиро-
вания Андрея Тараканова в адрес 
кредитных организаций (есть у 
«Ведомостей»). В письме отмеча-
ется, что лимит кредитования со-
ставит 100 млрд руб. ежегодно – на 

эту сумму бизнес сможет получить 
займы на инвестиционные цели. 
В I квартале 2025 г. министерство 
проведет отбор уполномоченных 
банков, которые будут участвовать 
в программе, говорится в письме.

Максимальная ставка для заем-
щиков составит 17,5% годовых на 
период субсидирования кредитов 
при ключевой 21%, сообщил «Ве-
домостям» представитель Минэка. 
Обслуживание обязательств по 
зай мам, выданным в 2019–2024 гг., 
продолжится при условии неизмен-
ности их сроков и объемов, добавил 
он. Ставка для заемщиков по «ста-
рым» кредитам останется прежней. 

Ранее для МСП действовали три 
программы: «1764» (названа по но-
меру постановления, принятого в 
2018 г. в сопровождение профиль-
ного нацпроекта), ПСК (программа 

стимулирования кредитования, ко-
торую реализовали Банк России и 
Корпорация МСП) и «1764 + ПСК» 
(совмещала условия по первым 
двум). Максимальная ставка для 
заемщика по программе «1764» со-
ставляла 15,75%. Впрочем, после по-
вышения ключевой ставки осенью 
2024 г. ни одна из этих программ не 
действовала. Лимиты по програм-
ме «1764» закончились летом, по 
«ПСК + 1764» – весной, а програм-
ма ПСК прекратила свое действие 
еще в 2022 г. По программе Минэка 
за прошлый год было заключено 
около 11 000 кредитных договоров 
объемом 306 млрд руб., сообщал 
ранее Минэк. Всего в 2024 г. было 
заключено свыше 10 800 кредитных 
договоров объемом 306 млрд руб. 

Особенностью новой програм-
мы будет приоритизация выдач по 

отраслям – т. е. они будут доступ-
ны бизнесу, который работает по 
утвержденному правительством 
списку отраслей, уточнил «Ведомо-
стям» источник, знакомый с ходом 
обсуждения. Такой перечень сей-
час формируется, добавил он. Под-
ход уже применялся при выдаче 
льготных кредитов с 2024 г. Тради-
ционно к приоритетным отраслям 
относились обрабатывающие про-
изводства (в том числе производ-
ство пищевых продуктов, одежды, 
автотранспортных средств, машин 
и оборудования, лекарств), транс-
портировка и хранение, гостини-
цы и общепит, деятельность науч-
ная и техническая.

Новые кредиты предполагается 
выдавать преимущественно на ин-
вестцели. При этом, как отмечает 
федеральный чиновник, допуска-
ется выдача займов и на пополне-
ние оборотных средств, но их доля 
не должна превышать 20%. 

Ранее «Ведомости» писали, что в 
числе вариантов власти рассматри-
вали и сворачивание новых займов 
для МСП во время форми-
рования нацпроекта. 

Вторая попраВка  
от мошенникоВ
Заемщиков могут освободить 
от долгов по взятым из-за жуликов 
кредитам

Споры по оСаГо
Расширение прав на компенсации 
и увеличение страховых лимитов 
может негативно сказаться на авто-
владельцах и страховщиках
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до 10–12 млн т

финансы
и инвестиции 19компании

и рынки 13экономика  
и финансы 10Северо-Запад 07

  06

  09

цифра  
дня

Подписка по телефону:

Больше ноВостей 
оБ экономике, 

финансах и 
Бизнесе –  
на сайте  

spb.vedomosti.ru

+7 (812) 325-60-80

№ 2 
(242)

Пятница,  
31 января 

2025 

Валюты (курс ЦБ) 31.01.25 30.01.25
РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР 98,0062 98,0126
РУБЛЕЙ ЗА ЕВРО 102,7782 102,4041 

31.01.25 30.01.25
РУБЛЕЙ ЗА ЮАНЬ 13,3729 13,3817
РУБЛЕЙ ЗА 10 РУПИЙ 11,3192 11,3209 

Индексы 30.01.25 29.01.25
Мосбиржа 2967,47 2950,68
РТС 953,84 948,38

Металлы (данные LME) 30.01.25 29.01.25
Золото (за 1 тройскую унцию) $2793,1 $2760,4
Алюминий (за 1 т) $2628,9 $2621,9  

Сырье (данные ICE) 30.01.25 29.01.25
Нефть Brent (1 барр.) $76,19 $75,61
Природный газ (1000 куб. м) $567,4 $559,9

Холодильники  
подождут
Рост продаж крупной бытовой 
техники в прошлом году оказался 
близок к темпам инфляции

Большой процент  
для малого бизнеса

До 42 Млн Т ВыРос 
В 2024 г. эксПоРТ 
уДоБРений иЗ России

Больше всего, по данным агент-
ства Metals & Mining Intelligence 
(MMI), выросли поставки за 
рубеж калийных удобрений – на 
31% до 13,3 млн т. на 2-м месте 
по темпам роста оказалось 
основное удобрение азотной 
группы – карбамид: поставки 
выросли на 4% до 9,7 млн т. 
Экспорт аммиачной селитры 
снизился на 5% до 3,4 млн т, по-
ставки фосфорных удобрений – 
на 3% до 4,8 млн т. MMI ведет 
статистику по фактической 
массе продукта и не учитывает 
сложные удобрения, например 
диаммонийфосфат. основны-
ми покупателями российских 
удобрений в 2024 г. , по данным 
MMI, стали Бразилия, китай, 
индия и СШа. Существенные 
объемы поставлялись также 
в Юго-Восточную азию и еС. 
европа продолжает закупать 
российские удобрения из-за 
роста себестоимости произ-
водства, это связано в первую 
очередь с подорожанием газа – 
основного сырья для 
азотных удобрений.

на 13%
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Доходы сверх плана

В 2023 г. по сравнению с 2022 г. доходы городского бюджета, напротив, сократились на 15 млрд руб. (-1,3%)  
до 1,15 трлн руб.  / freepIk
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Екатерина Дорофеева
Полина Гриценко

Менее половины россиян 
готовы поддержать запрет 
на продажу фастфуда детям. 
вместо ограничений нужно 
популяризировать здоровое 
питание, считают врачи и 
представители ресторанов 

Инициативу о запрете продажи 
фастфуда несовершеннолетним го-
тов поддержать 41% россиян, столь-
ко же выразили неготовность это 
сделать. Еще 13% сказали, что им все 
равно, а 5% затруднились ответить, 
следует из результатов январского 
телефонного опроса Всероссийско-
го центра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ). В нем участвова-
ло 1600 совершеннолетних граждан. 
Результаты есть у «Ведомостей». 

За последние 15 лет россияне 
стали чаще питаться в заведени-

ях фастфуда. Если в 2010 г. 30% 
говорили о том, что с разной пе-
риодичностью бывают в таких 
местах, то в 2025 г. показатель 
вырос до 62%. Сейчас регуляр-
но питается в таких заведениях 
малая часть от всех опрошенных 
(2%). Чаще всего люди бывают 
там не более раза в месяц (35%). 
Как минимум раз в неделю посе-
щают точки быстрого питания 
11% респондентов. Еще 14% по-
сещали сети быстрого питания в 
принципе «один – два раза». 

Аудитория таких сетей пред-
ставлена преимущественно моло-
дежью. Едят в таких точках раз в 
месяц чуть больше половины опро-
шенных зумеров, т. е. рожденных в 
2001 г. и позднее (52%), и практи-
чески столько же миллениалов, т. е. 
рожденных в 1992–2000 гг. (51%).

Россияне ходят в заведения фаст-
фуда прежде всего из-за быстроты 
и удобства. Респонденты посещают 

их, когда хотят сэкономить время 
(40%), лень готовить самостоя-
тельно (13%), находятся в поездке 
(9%) и на работе (3%) или когда 
нужно быстро перекусить (6%). 
Вместе с этим малое количество 
опрошенных говорят, что они вы-
бирают заведения быстрого пита-
ния из-за вкуса, качества и цено-
вой доступности (16, 4 и 11% соот-
ветственно).

Люди, которые не посещают ре-
стораны быстрого питания, делают 
это потому, что отдают предпочте-
ние домашней еде (46%). Среди 
рес пондентов также были те, кто 
считает фастфуд вредной едой 
(20%). Примерно такая же доля 
россиян не доверяет качеству пи-
щи в этих заведениях (18%).

В январе директор Института ис-
следования проблем современной 
политики Антон Орлов обратился в 
Госдуму, Совфед и Минздрав с пред-
ложением запретить продажу фаст-
фуда детям. Это положительно по-
влияет на их здоровье, считает он.

В фастфуде мало клетчатки, ви-
таминов и микроэлементов, необ-
ходимых организму, говорит эндо-

кринолог, диетолог клиники «Будь 
здоров» Ксения Меркулова. Съедая 
даже ограниченное количество 
фастфуда, человек получает много 
калорий, а чем их больше, тем вы-
ше риск избытка веса и ожирения, 
отмечает она. Эти факторы могут 
спровоцировать развитие сахарно-
го диабета и сердечно-сосудистых 
патологий, заявила эксперт.

Запрет прежде всего затронет 
подростков, у которых любое огра-
ничение рождает желание его 
обойти, подчеркивает Меркулова. 
Еда с большей питательной ценно-
стью должна стать доступнее для 
детей, считает она.

Запрету продажи фастфуда несо-
вершеннолетним есть альтернати-
вы – например, стимулирование 
деятельности ресторанов быстрого 
питания, которые готовят полез-
ную пищу, заявила советник гене-
рального директора ВЦИОМа Еле-
на Михайлова. Поддержка бизнеса 
поможет распространять практи-
ки, меняющие пищевые привычки 
всех групп населения.

Предлагаемый запрет выглядит 
неоднозначным, ведь родители 

продолжат посещать такие заведе-
ния, а дети окажутся ограничены в 
своем выборе, заявил гендиректор 
сети «Крошка картошка» Сергей 
Зайцев. По его словам, это может 
вызвать негативную реакцию у 
значительной части общества. 
Вместо ограничений логичнее обу-
чать потребителей и поддерживать 
развитие полезных альтернатив, 
говорит Зайцев. 

Сейчас непонятно, что следует 
понимать под фастфудом, отмеча-
ет основатель и управляющий сети 
ресторанов «Теремок» Михаил Гон-
чаров. «Где проходит грань между 
«быстрыми калориями» и «по-
лезной едой»? Можно ли назвать 
фастфудом, например, такое на-
родное блюдо, как пицца? Или рус-
ские масленичные блины?» – гово-
рит он. По словам Гончарова, для 
заботы о здоровье детей эффектив-
нее было бы направить средства на 
улучшение школьного питания. 

«Ведомости» направили запрос в 
Rostic’s с просьбой прокомменти-
ровать инициативу. В Burger King 
и «Вкусно – и точка» отказались от 
комментариев.-

Юлия Малева
Екатерина Волкова
Максим Иванов

Как выяснили «Ведомости», 
коммунисты после прези-
дентских выборов 2024 г. 
купили новый офис на Бу-

тырском валу и уже перевезли туда 
часть структур центрального ко-
митета (ЦК) и московский горком 
КПРФ. Об этом рассказали источ-
ники «Ведомостей» и подтвердили в 
руководстве КПРФ. В историческом 
здании (Малый Сухаревский пере-
улок, 3, стр. 1) остались представи-
тели части служб, сказал член ЦК 
КПРФ, депутат Госдумы Николай 
Осадчий. Новый офис площадью 
583,7 кв. м находится между Бело-
русским и Савеловским вокзалами 
по адресу: Бутырский вал, 68/70с5. 

КПРФ купила часть бизнес-цен-
тра Baker Plaza на пересечении 
Бутырской улицы и Углового пе-
реулке в октябре 2024 г., следует 

из выписки Росреестра. Продав-
цом выступила фирма «Солидар-
ность-риэлт», принадлежащая 
бизнесмену Кириллу Андронову. 
Baker Plaza – объект реконструк-
ции класса В+. Объект отличается 
высокой транспортной и пешеход-
ной доступностью, близостью к 
Белорусскому деловому кластеру, 
а также развивающемуся Савелов-
скому деловому району, говорит 
партнер NF Group Мария Зимина. 
В целом, несмотря на «значитель-
ный возраст объекта», он все еще 
отвечает требованиям потенци-
альных арендаторов и покупателей 
– здание практически заполнено, 
объем вакантных офисов остается 
минимальным, добавляет она. 

Новый офис – это по большей ча-
сти дополнительные помещения, 
необходимые для служб, у которых 
не было ранее собственного про-
странства, пояснил «Ведомостям» 
первый зампред ЦК КПРФ Юрий 
Афонин. По его словам, 2/3 офи-

са занимает мосгорком, осталь-
ное помещение – ЦК и ряд других 
служб, уточнил он. «Эта задача 
была поставлена Геннадием Зю-
гановым давно. Мы искали, смо-
трели, чтобы московский горком 
имел единое помещение, не было 
разброса по городу и чтобы другие 
службы располагались там», – по-
делился он. При этом расширяться 
дальше коммунисты не планиру-
ют, поделился Афонин. 

Такой объект мог стоить поряд-
ка 175,1–204,2 млн руб. без НДС 
(300 000–350 000 руб. за 1 кв. м), 
говорит директор по продажам и 
приобретениям «Ricci | Офисы» 
Дмитрий Антонов. Директор отде-
ла инвестиций и рынков капитала 
CORE.XP Андрей Трубачев оцени-
вает его примерно в 200 млн руб. 
В КПРФ не сказали, сколько стоит 
новый офис.

Львиную долю бюджета КПРФ 
составляют средства федерально-
го бюджета, выплачиваемые ей за 

голоса, полученные на прошлых 
выборах в Госдуму в 2021 г., – это 
порядка 1,6 млрд руб. ежегодно, 
обращает внимание юрист Олег 
Захаров. Дополнительно к ним в 
2022–2023 гг. других средств пар-
тия привлекла лишь по 200–300 
млн руб., продолжает он. Если это 
была крупная покупка на 200 млн 
руб., то ее можно сравнить с той 
суммой, которую партия потрати-
ла на все региональные избира-
тельные кампании в 2023 г. (232 
млн руб.), говорит он. 

Образовавшуюся брешь в бюд-
жете КПРФ, вероятно, может по-
крыть за счет средств, которые она 

должна получить за участие в пре-
зидентской кампании, рассуждает 
электоральный юрист. Согласно 
ст. 33 закона о политических пар-
тиях, партия, выдвинувшая на 
президентских выборах кандидата, 
который набрал более 3% голосов, 
получает из бюджета разовую вы-
плату из расчета 152 руб. за каж-
дый полученный ее выдвиженцем 
голос. Кандидат от КПРФ – Нико-
лай Харитонов – набрал 4,31%. 
Таким образом, коммунисты за-
работали порядка 573 млн руб. 
Эти деньги должны поступить на 
партийный счет до марта 2025 г., 
подчеркнул Захаров.-
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лишь 17% поступивших в 
техникумы и колледжи учатся 
на квалифицированных рабо-
чих. большинство же станут 
специалистами среднего 
звена, за восемь лет их набор 
вырос на 43,7%

Только 17% поступивших в рос-
сийские колледжи и техникумы 
в 2024/25 учебном году будут 
обучаться на программах, гото-
вящих квалифицированных рабо-
чих (219 495 человек). Остальные 
82,63% – это будущие специали-
сты среднего звена (1,04 млн уча-
щихся).

Такие данные следуют из докла-
да Института прикладных эконо-
мических исследований Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и государственной службы 
 (РАНХиГС). Копия доклада есть у 
«Ведомостей».

Ученые РАНХиГС проводили под-
счеты на основе данных статисти-
ческой формы СПО-1 за период с 
2017 по 2024 г., пояснил предста-
витель пресс-службы вуза.

Программы по подготовке квали-
фицированных рабочих являются, 
по сути, «начальным профессио-
нальным образованием» и по ним 
обучаются конкретной профес-
сии (кровельщик, парикмахер, 
продавец-кассир. – «Ведомости»), 
пояснила «Ведомостям» главный 
научный сотрудник Центра финан-
сово-экономических решений в об-
разовании НИУ ВШЭ Ирина Абан-
кина. Больше компетенций полу-
чают специалисты среднего звена 
(бухгалтер, юрист, оператор не-
фтепереработки. – «Ведомости»), 
из-за чего молодые россияне хотят 
получить именно такое образова-
ние в колледжах, пояснила она.

За восемь лет в российских кол-
леджах и техникумах увеличилось 
количество поступивших на про-

граммы подготовки специалистов 
среднего звена, при этом прием на 
программы квалифицированных ра-
бочих незначительно снизился. Так, 
если на программы среднего звена 
в 2016 г. поступило 727 004 обучаю-
щихся, то уже в 2024 г. – 1 млн чело-
век (прирост – 43,7%). При этом на 
обучение для квалифицированных 
рабочих поступило в 2016 г. 224 352 
россиянина, а в 2024 г. – 219 495 обу-
чающихся (прирост – 2,2%).

Самый высокий конкурс на бюд-
жетные места для будущих специа-
листов среднего звена в 2024 г. был 
на специальности технической на-
правленности, следует из результа-
тов исследования. Так, для выпуск-
ников 9-х классов школы конкурс 
на направления математического и 
естественно-научного профиля со-
ставил 6,7 человека на место, а для 
выпускников 11-х классов – 4,3 че-
ловека на место. На инженерные на-
правления для выпускников средней 
школы конкурс составил 3,7 челове-
ка на место, а для выпускников стар-
шей школы – 4,2 человека на место.

Многие россияне, которые посту-
пают в колледжи, выбирают не свя-

занные с рабочей профессией на-
правления, в том числе те, которые 
предусматривают возможность в 
будущем занять управленческие 

должности, говорит профессор 
Финансового университета при 
правительстве РФ Александр Са-
фонов. По его мнению, професси-
ональная подготовка в колледжах 

по-прежнему ведется по «очень 
ограниченному кругу» компетен-
ций, из-за чего многие выпускники 
таких учреждений получают ре-
альный опыт уже при выходе на ра-
боту. Чтобы решить эту проблему, 
нужно в первую очередь повысить 
квалификацию самих учителей 
колледжей, а также оборудовать 
учреждения современным обору-
дованием, отметил он.

Всего же в 2024/25 учебном го-
ду на программы СПО в России 
поступило почти 1,3 млн чело-
век. Это на 32,9% больше, чем в 
2016/17 учебном году, следует из 
доклада. На общий рост поступле-
ний в колледжи повлиял запуск 
федерального проекта «Молодые 
профессионалы» (работал с на-
чала 2019 г. до конца 2023 г.), 
который включал в себя перео-
борудование учреждений СПО и 
повышение квалификации препо-
давателей, напомнила Абанкина. 
В то же время выпускников школ 
привлекает то, что в колледж мож-
но поступить не по результатам 
ЕГЭ и ОГЭ, а по среднему баллу 
аттестата, указывает она.-

Рост компетенций

Елена Мухаметшина

число обращений к уполно-
моченному по правам челове-
ка за год выросло на четверть. 
Половина из 126 715 обра-
щений касается участников 
спецоперации

К уполномоченному по правам 
человека в РФ в 2024 г. поступило 
126 715 обращений. Их число уве-
личивается. В 2023 г. обращений 
было 93 721, а в 2022 г. – 79 420. 
Об этом говорится в презентации 
доклада уполномоченного Татья-
ны Москальковой за 2024 г. (с ней 
ознакомились «Ведомости»), кото-
рую она представила 29 января на 
совместном заседании комитетов 
Госдумы по развитию гражданско-
го общества и по контролю. 

В Думе доклад будет представлен 
на заседании 26 февраля, сказала 
глава комитета по развитию граж-

данского общества Ольга Тимофе-
ева. Обычно это происходит уже 
после того, как Москалькова пред-
ставляет документ президенту. 

Более половины из поступивших 
обращений – 64 034 – поступили 
«в интересах участников» спец-
операции и членов их семей. Среди 
«актуальных вопросов соблюдения 
и защиты их прав в докладе выде-
ляется поиск пропавших без вести, 
возвращение из плена, эвакуация 
тел погибших, задержки выплат, 
жилищные вопросы и проч. В пре-
зентации сказано, что по направле-
нию поиска без вести пропавших и 
возвращения из плена «установле-
на судьба» 3176 участников спец-
операции, 779 были возвращены в 
Россию из плена. 

Приведены и другие данные. 
К примеру, 46 жителей Курской 
области были возвращены в Рос-
сию с Украины, воссоединены 55 
семей, члены которых оказались 

по разные стороны российско-у-
краинской границы и проч. От-
мечается, что уполномоченный 
занимался актуальными вопроса-
ми «защиты прав жителей пригра-

ничных территорий». Тут упоми-
наются «геноцид русскоязычного 
населения», поиск пропавших без 
вести мирных жителей, возвраще-
ние мирных жителей, захвачен-
ных ВСУ, эвакуация гражданских 
лиц с территории, где идут боевые 
действия и проч.

Москалькова сказала в Госдуме, 
что ведет работу с Минобороны и 

ФСБ по поводу без вести пропав-
ших и обмену военнопленными. 
Омбудсмен предложила изучить 
опыт других стран (например, ны-
нешних Сербии и Хорватии), где 
были вооруженные конфликты. 
Также она отметила, что в некото-
рых странах есть законы о пропав-
ших без вести, о статусе семей без 

вести пропавших – и тоже призва-
ла изучить этот опыт.

На втором месте по числу обра-
щений после проблем участников 
спецоперации и их близких – во-
просы, касающиеся социальных 
прав граждан. Также много обра-
щений по вопросам соблюдения 
и защиты прав участников уго-
ловного процесса – по этой теме 

к уполномоченному было 10 106 
обращений. Также к Москалько-
вой в прошлом году было 4135 
обращений по вопросам соблю-
дения и защиты прав человека 
в учреждениях уголовно-испол-
нительной системы (УИС). По 
данным Москальковой, сейчас 
в учреждениях УИС содержится 
357 999 человек, в 2023 г. их бы-
ло 433 006, а в 2022 г. – 465 896. 
Основные обращения были по ме-
добеспечению, условиям содер-
жания и переводу в иные учреж-
дения. 

Депутатам важно, чтобы инсти-
тут уполномоченного качествен-
но работал, говорит Тимофеева, 
в частности, чтобы хватало со-
трудников, чтобы оперативно 
заработала информационная си-
стема ФГИС УПЧ и проч. Ранее 
омбудсмен предложила создать 
координационный орган для про-
ведения комплексной работы по 
поиску пропавших военнослужа-
щих и помощи членам их семей, 
а также принять закон о противо-
действии буллингу и др.-

доля военнослужащих

Ранее омбудсмен предложила создать 
координационный орган для проведения 
комплексной работы по поиску пропавших 
военнослужащих и помощи членам их семей, 
а также принять закон о противодействии 
буллингу и др.
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ребенка в лагере научат 
любить малую родину и соз-
давать «устойчивые семьи». 
Минпросвещения опублико-
вало проект воспитательной 
программы для детского 
отдыха 

Минпросвещения опубликовало 
проект единой программы по вос-
питательной работе в российских 
детских лагерях. Согласно ему, во-
жатые и сотрудники лагерей долж-
ны будут прививать своим подо-
печным знания о малой родине, а 
также ориентировать воспитанни-
ков 15–17 лет «на создание устой-
чивой семьи на основе российских 
традиционных семейных ценно-

стей». Документ был опубликован 
28 января на портале проектов 
нормативных правовых актов. 

Основой для программы стали 
традиционные духовно-нравствен-

ные ценности России, следует из 
проекта. Воспитательная работа с 
детьми в лагерях будет включать 
в себя три обязательных тематиче-
ских блока. 

Первый из них посвящен изуче-
нию достижений мировой исто-
рии, культуры и науки. Блок дол-
жен основываться на принципах 
равноправия и взаимоуважения 
народов и стран мира, а также на 
идее «невмешательства во вну-
тренние дела государств». Эти 
принципы должны прививаться 
детям через литературные вече-
ра, просмотр научно-популярных 
фильмов, проведение дискуссион-
ных клубов и т. д. 

При этом знакомить детей и 
подростков вожатым нужно бу-
дет «не только с красотой нашей 

планеты, но и в первую очередь 
с историей своего населенного 
пункта, края, региона, страны», 
отмечается в документе. 

Беседы об особенностях при-
роды малой родины будут также 
включены во второй блок про-
граммы, направленный на разви-
тие «общероссийских ценностей» 
у ребенка, сказано в проекте. Ком-
плекс таких мероприятий в том 
числе включает в себя церемонию 
подъема государственного флага 
и исполнение гимна. Поднимать 
флаг и петь гимн в детском лаге-
ре будут каждое утро начиная с 
пятого дня смены (она длится 21 
день), следует из примерного рас-
писания воспитательной работы в 
документе. 

Второй блок воспитания также 
должен развить у ребенка идеи су-
веренитета и безопасности России, 
«приверженности Российскому го-
сударству» и служения российско-
му обществу, сказано в проекте. 

Для таких задач вожатые, напри-
мер, будут проводить занятия «Час 
мужества», посвященные подвигам 
защитников Отечества. В этот блок 
также включены лекции и игры по 
развитию знания русского языка 
среди детей. 

Третий блок программы подра-
зумевает воспитание у ребенка 
культуры здорового образа жизни, 
достоинства личности, свободы 
слова, традиционных семейных 
ценностей и др. Помимо спортив-
ных зарядки и игр вожатые будут 
организовывать просветительские 
беседы о вреде курения и употре-
бления наркотиков, а психологи – 
проводить профилактику буллинга. 

Содержание воспитательной 
работы в детском лагере будет за-
висеть от возраста ребенка, сле-
дует из проекта. Например, если 
детей 7–10 лет вожатые должны 
будут научить любить свою ма-
лую родину и иметь представле-
ние о территории и расположе-
нии России, то подростка 11–14 
лет – «знать» и «принимать» свою 
российскую гражданскую иден-
тичность, а юношей 15–17 лет 
– проявлять готовность к защите 
Родины и осознавать «свое един-
ство с народом России». 

Проект воспитательной про-
граммы в лагерях является про-
должением и развитием молодеж-
ной политики в школах, сказала 
«Ведомостям» первый зампредсе-
дателя комитета Госдумы по про-
свещению Яна Лантратова («Спра-
ведливая Россия»).  При этом 
важно, чтобы воспитательная 
программа в лагере была интер-
активной и увлекательной и «не 
становилась обузой» для детей, 
считает она. «Ключевой фактор 
успеха – профессионализм вожа-
тых», – говорит Лантратова.

Сама идея «бесшовной» образо-
вательной среды в России предпо-
лагает, что традиционные духов-
но-нравственные ценности долж-
ны транслироваться абсолютно 
везде, продолжает директор по 
развитию «ВЦИОМ консалтинга» 
(специализируется на молодежной 
политике) Даниил Ермолаев. При 
этом трансляция таких идей в лаге-
рях может вызывать «напряжение» 
среди детей, если мероприятия 
будут «упаковываться в уроки», 
поэтому их надо адаптировать на 
языке молодежи, считает он.-
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83%
из 39 000 детских лагерей, рабо-
тавших летом 2024 г. в России, были 
пришкольными. Об этом говорил на 
правительственном часе в Госду-
ме министр просвещения Сергей 
Кравцов в октябре прошлого года. 
По его словам, всего за лето 2024 г. 
отдохнули около 5,7 млн школьников, 
т. е. 28% от их общего числа

Яна Суринская

конституционный суд поста-
новил возместить сочинским 
садоводам ущерб от изъятия 
земель в государственную 
собственность. Положения 
Гражданского кодекса менять-
ся не будут

Конституционный суд (КС) 28 ян-
варя опубликовал долгождан-
ное постановление по жалобам 
сочинских садоводов (14 заяви-
телей) – они оспаривали нормы 
Гражданского кодекса (ГК) из-за 
массового изъятия земельных 
участков. Их участки были наци-
онализированы из-за нахождения 
на территории государственного 
природного национального парка. 
Наивысшая инстанция пришла к 
выводу, что необходимости вно-
сить поправки в ГК нет. При этом 
КС дал разъяснение, что наиболее 
справедливой формой возмеще-
ния потери собственности для 
доб росовестных приобретателей в 
таком случае является предостав-
ление аналогичного по параме-
трам участка, а при объективной 
невозможности его предоставле-

ния – иной способ компенсации. 
Также компенсации должны под-
лежать законно возведенные на 
данном участке объекты, уточнил 
КС. Обязанность компенсировать, 
согласно постановлению, возлага-
ется на органы власти, из-за дей-
ствий которых земля была неза-
конно передана много лет назад. 

В постановлении отмечено, что 
истребовать у граждан участок, 
который находится (или находил-
ся на момент предоставления) в 
границах особо охраняемой при-
родной территории, допустимо, от-
метил председатель комитета Сов-
феда по конституционному законо-
дательству и госстроительству Ан-
дрей Клишас. «Судам прежде всего 
необходимо установить, действо-
вал ли гражданин добросовестно 
при приобретении такого участка 
и истек ли срок исковой давности. 
Доказывать противоправность 
действий гражданина и наличие 
у него умысла должны представи-
тели соответствующих органов, а 
все сомнения должны толковаться 
в его пользу», – написал он в своем 
Telegram-канале. 

Парк в Сочи был основан в 
1983 г. Впоследствии Совет ми-

нистров СССР допустил возмож-
ность предоставления земельных 
участков из земель государствен-
ного фонда. Для развития коллек-
тивного садоводства земли парка 
отчуждались в пользу различных 
исполкомов, организаций и пред-
приятий. Сочинский горисполком 
в 1988 г. выделял земли для кол-
лективного садоводства, которые 
позднее, уже в 90-е гг., стали пре-
образовываться в СНТ.

Некоторые участки со временем 
перешли в пожизненно наследуе-
мое землевладение, часть участков 
перепродавалась. В 2021 г. проку-
ратура обратилась в суды с исками, 
поскольку посчитала, что спорные 
земельные участки были незакон-
но оформлены в собственность, 
так как частично образованы в гра-
ницах земель, находящихся в феде-
ральной собственности (Сочинско-
го национального парка и лесного 
хозяйства). Суды, в свою очередь, 
поддержали позицию надзорного 
ведомства и признали отсутству-
ющими права всех заявителей на 
землю. Объяснялось это тем, что 
их предоставление противоречило 
требованиям действовавшего за-
конодательства, в том числе запре-

щавшего предоставление частным 
лицам земель национальных пар-
ков и лесного фонда.

Несмотря на то что оспарива-
емые заявителями нормы суд 
признал соответствующими Кон-
ституции, их дела будут пересмо-
трены. 

Главный вопрос этого поста-
новления – компенсация, считает 
руководитель Центра конституци-
онного правосудия Иван Брикуль-
ский, представляющий интересы 
одного из заявителей. Если КС 
говорит о том, что на особо охра-
няемой природной территории не 
может быть земель в частной соб-
ственности, значит, лишать участ-
ков все же можно. Компенсация 
полагается только при соблюде-
нии двух альтернативных условий 
– или добросовестность, или срок 
давности, пояснил юрист. Здесь 
КС сохранил огромную лазейку 
для публичной власти в вопросе 
определения как добросовестно-
сти, так и «точки отсчета» исковой 
давности, обратил внимание ад-
вокат. Он добавил, что, хотя КС и 
указал на пересмотр дел, он будет 
ограничен «конституционно-пра-
вовым смыслом». «Это не исклю-
чает повторных процессов уже с 
доказыванием добросовестности 
и конкретного размера компен-
сации. С большой долей вероят-

ности садоводы вернутся снова в 
КС», – резюмировал он. 

Старший партнер адвокатского 
бюро «Бартолиус» Юлий Тай оха-
рактеризовал решение КС как «ам-
бивалентное». С одной стороны, 
говорит Тай, в отличие от поста-
новления по антикоррупционным 
искам сохранена приверженность 
основным позициям по добросо-
вестности приобретателя, по соот-
ношению виндикационного и не-
гаторного исков, по учету срока ис-
ковой давности, по ответственно-
сти государства за свои действия. 
С другой стороны, продолжает ад-
вокат, огромное количество огово-
рок и новых правил об исчислении 
исковой давности, добросовестно-
сти, порядке и условиях компен-
сации для лиц, которые являются 
собственниками, описаны таким 
образом, что получение частными 
лицами компенсации за совершен-
ные именно государством ошибки 
достаточно призрачно. КС, пожа-
луй, впервые настолько четко опи-
сал режим объектов, изъятых из 
оборота, которые могут находить-
ся лишь в собственности государ-
ства, добавил юрист. При этом в 
отношении к землям лесного фон-
да, особо охраняемым объектам в 
черте города и уж тем более непра-
вильно приватизированным объ-
ектам этот подход неприменим.- 

садово-огородное решение

отдых под знаменем 
Летний детский отдых в лагерях наполнят традиционными ценностями  / серГей МальГавко  / ТАСС
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1,7 млрд руб.
выделят на билеты 
в музеи для петербуржцев 
«серебряного возраста»
депутаты законодательного собра-
ния санкт-петербурга 29 января 
приняли в первом чтении законо-
проект о введении электронных 
сертификатов на посещение город-
ских музеев. их могут получить жи-
тели города, достигшие «серебря-
ного возраста». на эти цели власти 
петербурга в 2025–2027 гг. готовы 
выделить около 1,76 млрд руб. 
 обязательное условие получения 

сертификата – наличие «единой 
карты петербуржца» (еКп). Чтобы 
получить сертификат, желающим 
нужно будет подать заявление 
в мФц или в отдел соцзащиты. 
при этом подтверждать желание 
участвовать в программе нужно 
каждый год. если законопро-
ект примут окончательно, то он 
вступит в силу с 1 марта 2025 г. 
предполагается, что эти сертифи-
каты заменят действовавшую ранее 
программу «музей за 1 руб.». по 
ней держатели карты «серебряный 
возраст» имели право покупать би-
леты в музеи регионального уровня 
за 1 руб. с 1 сентября 2024 г. по 
март 2025 г.

СубСидии в промтуризм
в мурманской области 2025 г. 
объявлен годом промышленного 
туризма. для поддержки пред-
принимателей, развивающих это 
направление, власти выделят из 
регионального бюджета субсидии 
в объеме 4 млн руб. ожидается, что 
четыре компании смогут получить 
по 1 млн руб. каждая, сообщили в 
региональном комитете по туризму. 
на промышленный туризм субси-
дия в регионе выделяется впервые. 
ее будут распределять в рамках 
конкурса. по данным властей, сейчас 
в мурманской области насчитывается 
более 10 предприятий, организую-
щих промышленные экскурсии. Как 

уточнила уполномоченный по защите 
прав предпринимателей мурманской 
области марта говор, такая форма 
поддержки будет интересна малому 
и среднему бизнесу. заявиться на 
конкурс могут компании, осуществля-
ющие деятельность в сфере внутрен-
него и въездного туризма. ожидает-
ся, что конкурс объявят весной.

Надбавка за Север
правительство республики Коми сде-
лает «северные» надбавки к зара-
ботной плате доступными с первого 
дня работы независимо от стажа 
для повышения привлекательности 
условий работы на севере, сообщил 
в своем телеграм-канале врио главы 

республики ростислав гольдштейн. 
сейчас надбавку в полном объеме 
начисляют только спустя пять лет ра-
боты на Крайнем севере. гольдштейн 
отметил, что уже поручил региональ-
ному минэкономразвития к 1 марта 
2025 г. подготовить проект изменений 
в законодательство, чтобы устранить 
«несправедливость» по заработной 
плате. по данным Комистата, номи-
нальная начисленная заработная плата 
в регионе на октябрь 2024 г. составила 
85 034 руб. за год она выросла на 
16,3%. средняя зарплата за первые 10 
месяцев года составила 84 716 руб. 
Это на 12,8% больше, чем за аналогич-
ной период прошлого года.
ВЕДОмОСти СЕВЕРО-ЗАПАД

цифры. тенденции. события

Н а п о м н и м ,  ч т о  с 
1 января 2023 г. в Рос

сии отменили институт КГН. В 
2023–2025 гг. власти предусмо
трели частичную централиза
цию поступлений от ликвиди
рованных КГН с последующим 
распределением по регионам. 
Норматив каж дого  су бъек та 
рассчитывается исходя из сред
н е й  д о л и  п л а т е ж е й  б ы в ш и х 
участников объединений в его 
бюджет за последние три года. 
В 2023 г. так было распределено 
80% прибыли от компаний, ра
нее входивших в КГН, а в 2024 г. 
– уже 60%.

Если рассматривать неналого
вые поступления в бюджет, то в 
2024 г. по сравнению с 2023 г. они 
выросли на 39,5% до 134,6 млрд 
руб. Основной вклад в эту динами
ку внесли доходы от размещения 
средств бюджета, которые за дан
ный период увеличились на 70,3% 
до 58,5 млрд руб.

РАСхОДы и ДЕфицит бюДжЕтА

Расходы бюджета в 2024 г. по 
сравнению с 2023 г. тоже вырос
ли – на 19,3% (+226,1 млрд руб.) 
до 1,4 трлн руб. Между тем общий 
объем расходов, утвержденный на 
2024 г., был запланирован на уров
не 1,44 трлн руб. Соответственно, 
планы по расходам оказались вы
полнены не полностью, а на 97,3%.

Из общего объема расходов за 
2024 г. на реализацию националь
ных проектов было направлено 
31,9 млрд руб., что составляет 
100% от запланированных показа
телей. 317 млрд руб. направлено 
на сферу образования с прирос
том на 17% к 2023 г., 177 млрд 
руб. – на здравоохранение (+31%), 
187 млрд руб. – на транспорт.

Дефицит бюджета по итогам 
2024 г. составил 52,7 млрд руб., 
уточнила Енилина. Фактически в 
минувшем году дефицит бюджета 
Петербурга увеличился. Как ранее 

сообщал вицегубернатор Алексей 
Корабельников, в 2023 г. дефицит 
бюджета составил 26,3 млрд руб.

ЕСть ли ПОтЕнциАл 
Для РОСтА

Опрошенные изданием эксперты 
полагают, что в 2025 г. по сравне
нию с 2024 г. доходы казны вряд ли 
уже покажут столь существенный 
прирост. Вопрос о рисках, связан
ных с увеличением доходной части 
бюджета, в ходе заседания город
ского правительства также задала 
депутат Госдумы, член думского 
комитета по бюджету и налогам 
Оксана Дмитриева.

«В 2024 г. рост доходов бюджета 
Петербурга составил 17%. Сейчас 
Центральным банком проводится 
политика по охлаждению эконо
мики, которая, возможно, приве
дет к подавлению экономическо
го роста и к сокращению доходов 
бюджета», – отметила Дмитриева.

Вторая проблема состоит в воз
можном росте объема задолжен
ности по налогам организаций в 
разных отраслях экономики, под
черкнула она. Енилина отметила, 
что в IV квартале и конце прошло
го года снижения налоговых посту
плений не наблюдалось. «Это не 
дает оснований, что такая тенден

ция сохранится в этом году, но мы 
оцениваем все риски, будем кон
тролировать поступления доходов 
и работать с задолженностью», – 
сказала она.

Как видно из данных городского 
комитета по финансам, основную 
долю в структуре налоговых по
ступлений составляет НДФЛ. Но в 
2025 г. объем поступлений от нало
гов физлиц может снизиться, счита
ет руководитель магистерской про
граммы «Финансовые инструменты 
в экономике» СЗИУ РАНХиГС Артем 
Голубев. «Зарплаты активно росли 
в 2024 г., но на фоне дефицита ка
дров крупные компании могут вов
лекать искусственный интеллект, 
чтобы снизить долю человеческого 
труда. Не исключаю, что по 2025 г. 
мы не увидим столь значимого ро
ста зарплат, а значит, и поступле
ний от НДФЛ», – отметил он.

Между тем независимый эксперт 
по инвестициям Никита Демидов 
считает, что потенциал для дальней
шего повышения зарплат остается 
в субсидированных государством 
отраслях, в частности, это касает
ся гос оборонзаказа. Также играют 
роль и накопления физлиц, раз
мещенные на депозитах, которые 
тоже подлежат налогообложению. 
«Этот фактор – бенефициар роста 
ключевой ставки», – добавил он.

нАлОгОВОЕ РАВнОВЕСиЕ

Сложнее обстоят дела с нало
гом на прибыль организаций 
(НП). В рамках общефедеральной 
реформы НП на общей системе 
налогообложения (ОСНО) став
ка вырастет с 20 до 25%, а для 
ИТкомпаний – с 0 до 5%. При 
этом до 2030 г. в федеральный 
бюджет будет зачисляться 8%, а 
17% – в региональный (сейчас 
«наверх» уходит только 3% отчис
лений по налогу на прибыль).

«По налогу на прибыль ставка 
повышается с 20 до 25%. Но став
ка ЦБ – высокая. Говорить о серь
езной прибыли с учетом этого 
фактора сложно, только если это 
не экспорт, и если рубль продол
жит девальвировать. По налогу на 
прибыль можно прогнозировать, 
что в 2025 г. показатель останется 
плюсминус на одном уровне, но в 
следующем году будет сложнее», – 
говорит Голубев.

Демидов полагает, что с учетом 
всех факторов в 2025 г. по сравне
нию с 2024 г. можно ожидать роста 
доходов, но те такими темпами, 
как годом ранее. «Определенный 
рост будет, но экономика работала 
на максимальном уровне в 2024 г., 
после этого неизбежно охлажде
ние», – резюмировал он.-

Доходы 
сверх плана
01  

дарья вараксина

Петербургская сеть сало
нов оптики «Счастливый 
взгляд» (ООО «Веритас 
Вью») планирует от

крыть в СанктПетербурге и Ле
нинградской области до 30 новых 
магазинов в 2025–2026 гг. Речь 
идет об открытии 12–15 точек в 
год, сообщил изданию «Ведомости 
СевероЗапад» коммерческий ди
ректор сети Максим Аристов.

Сейчас сеть насчитывает 123 са
лона оптики в Петербурге и Лен
области. В «домашнем» регионе у 
нее находится больше трети всех 
точек продаж. В 2023 г. здесь бы
ло открыто шесть новых точек, а 
в 2024 г. – 14. На конец прошлого 
года по сравнению с аналогичным 

периодом 2023 г. торговые пло
щади сети в регионе приросли на 
15%. Аристов пояснил, что реали
зация планов относительно новых 
открытий будет зависеть от нали
чия подходящих локаций. Сеть рас
сматривает помещения в аренду в 
торговых центрах и стритритейле 
площадью от 70 до 250 кв. м.

Выручка компании в регионе за 
2024 г. по сравнению с 2023 г. уве
личилась на 25%. «Рост мог быть 
больше, но достаточно большое 
количество магазинов мы откры
ли в конце 2024 г., и они не успели 
сделать свой вклад в этот объем в 
рамках прошлого года», – добавил 
собеседник издания. Он не рас
крыл объем выручки в абсолютных 
цифрах, сославшись на коммер
ческую тайну. Согласно сервису 

Rusprofile, в 2023 г. выручка «Ве
ритас Вью» выросла на 19% до 6,7 
млрд руб.

Основная доля выручки салонов 
оптики приходится на продажу 
корригирующих очков. Согласно 
данным аналитического агентства 
GFK, в России стоимость среднего 
заказа на покупку очков за 11 ме
сяцев 2024 г. в сравнении с анало
гичным периодом 2023 г. вырос
ла на 8% до 13 205 руб. Арис тов 
отметил, что в сети абсолютная 
стоимость  сопоставима с этим по
казателем, но рост в годовом выра
жении был меньше за счет марке
тинговых акций.

Опрошенные изданием эксперты 
называют планы по расширению 
сети в Петербурге и Ленобласти ре
альными, однако сложности могут 
быть связаны с растущей конкурен
цией за торговые площади. «Сеть 
предпочитает расположение в тор
говых центрах или в стритритейле с 
хорошим пешеходным трафиком, в 
основном рядом с метро. В торговых 
центрах сейчас низкая вакансия, а 
стритритейл у метро традиционно 
пользуется спросом», – отметил ру
ководитель проектов в департамен
те стратегического консалтинга IBC 
Real Estate в СанктПетербурге Дми
трий Садовников. Согласно данным 
NF Group, в 2024 г. по сравнению с 
2023 г. доля свободных площадей в 
торговых центрах Петербурга сни
зилась на 4 п. п. до 3,1%

По словам заместителя дирек
тора департамента торговой не
движимости Nikoliers Юлии Куз

нецовой, в крупных качественных 
торговых центрах сейчас в основ
ном представлены сетевые игроки: 
«Счастливый взгляд», «Линзмас
тер», «ЗайдиУвидишь» и «Точка 
зрения».

«В районных и окружных торго
вых центрах также наблюдается 
насыщение пула арендаторов оп
тиками, но в них чаще представ
лены небольшие несетевые опера
торы. Учитывая, что в 2025 г. ожи
дается ввод пяти новых торговых 
центров, рынок Петербурга попол
нится новыми арендопригодными 
площадями, которые могут обес
печить некоторое снижение кон
куренции за качественные поме
щения в ТЦ, особенно в объектах 
районного и окружного масштаба. 
Но свободные площади в стритри
тейле Петербурга остаются в дефи
ците. По нашим оценкам, в 2025 г. 
в этом сегменте недвижимости со
хранится низкий уровень вакант
ности», – добавила Кузнецова.

Эксперты полагают, что потен
циальные риски касаются и конку
ренции за кадры, в том числе и для 
проведения диагностики зрения. 
Директор рекрутинговой платфор
мы HeadHunter в СЗФО Юлия Саха
рова прокомментировала изданию, 
что в 2024 г. по сравнению с 2023 г. 
петербургские салоны оптики на
растили потребность в персонале 
на 58%, разместив более 700 но
вых вакансий. Спрос на оптоме
тристов за тот же период вырос на 
72%, на продавцов и консультан
тов – на 90%. «При этом самыми 

дефицитными для сферы остаются 
продавцы. В этой профессии на од
ну вакансию в среднем приходится 
не более 1,3 активных резюме от 
соискателей, на вакансию оптоме
триста – 1,6 активных резюме, вра
ча – 2,9», – уточнила она.

Генеральный директор Ассоциа
ции частных клиник Петербурга 
Александр Солонин полагает, что 
дефицит кадров может стимули
ровать компании, связанные с са
лонами оптики, конкурировать за 
персонал повышением зарплат, 
это может привести к снижению 
маржинальности бизнеса. Также 
значимый фактор, влияющий на 
издержки, связан с поставками из
за рубежа оборудования, оправ и 
линз для очков, которые находят
ся под влиянием колебаний курса 
рубля и изменения логистических 
цепочек.

С другой стороны, генеральный 
директор «Infolineаналитики» 
Михаил Бурмистров полагает, что 
планы сети по открытию новых са
лонов можно назвать аккуратно 
консервативными. По его мнению, 
при их реализации компания может 
нарастить выручку не менее чем на 
20% в год в горизонте 2025–2026 гг. 
Солонин добавил, что в целом от
крытие новых оптик, где осущест
вляется качественная диагностика, 
коррелирует с растущим спросом 
на офтальмологические услуги. По 
данным Росстата за 2022  г., среди 
россиян старше 15 лет очки или лин
зы использовали 43,3% мужчин и 
58,4% женщин.-

Оптики 
ищут место
Сеть оптик «Счастливый взгляд» планирует 
открыть за два года до 30 новых салонов 
в Петербурге и ленобласти. но расширение 
может столкнуться с дефицитом помещений 
и сотрудников, отмечают эксперты
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мурманский морской тор-
говый порт в 2025 г. ждет 
снижения грузооборота. Он 
может упасть до 10–12 млн т 
или до 50% от максимальной 
мощности. После перевода 
погрузки угля в строящийся 
терминал «лавна» ммтП и 
вовсе может лишиться боль-
шей части грузов

Мурманский морской торговый 
порт (ММТП) в 2025 г. ожидает сни
жения грузооборота до 10–12 млн т 
или на 14–28% по сравнению с 
2024 г., когда было обработано 
13,97 млн т грузов. Об этом изда
нию «Ведомости СевероЗапад» рас
сказал исполнительный директор 
ММТП Павел Олейник.

ММТП – крупнейшая стивидорная 
компания в Арктическом бассейне. 
Ее максимальная мощность дости
гает 24 млн т грузов в год. Специа
лизируется на перевалке угля, нефти 
и широкой номенклатуры грузов, 
обрабатывает судозаходы атомного 
лихтеровозаконтейнеровоза «Сев
морпуть». В 2023 г. грузооборот 
порта составил 17,39 млн т, было вы
полнено 283 судозахода, из которых 
35 – судами Capesize (очень большие 
рудовозы и балкеры водоизмеще
нием свыше 200 000 т). Но в 2024 г. 
поток грузов сократился, стивидор
ная компания приняла всего 171 су
дозаход, из них 52 судна – категории 
Capesize.

Олейник объяснил, что в прошлом 
году снижение грузооборота было 
связано с нехваткой грузов, прежде 
всего – угля. ММТП проиграл конку
ренцию портам Балтийского и Азо
воЧерноморского бассейнов, кото
рые смогли предложить грузоотпра
вителям более выгодные тарифы, а 
также прямым поставкам энергоре

сурсов через порты и железную до
рогу на Дальнем Востоке.

«В текущих условиях перевозить 
чтото кроме угля и железорудного 
сырья через Мурманск невозмож
но. В результате в январе [2025  г.] 
ситуация усугубилась, падение в 
годовом выражении составляет уже 
около 30%, всего будет обработано 
порядка 800 000 т грузов», – расска
зал собеседник издания.

По его словам, к дальнейшему 
падению грузооборота может при
вести неопределенность в вопросе 
экспорта угля – сейчас идет об
суждение переноса его перевалки 
через порт «Лавна» (проект реали

зует ПАО «Государственная транс
портная лизинговая компания» с 
пулом инвесторов). Напомним, что 
губернатор Мурманской области 
Андрей Чибис на встрече с прези
дентом РФ Владимиром Путиным 
в августе 2024 г. сообщил о планах 
перенести перевалку угля на про
тивоположную сторону Кольского 
залива – в строящийся терминал 
«Лавна». Глава региона объяснял это 
экологической обстановкой, так как 
уголь переваливают открытым спо
собом. Терминал «Лавна» мощно
стью 18 млн т в год входит в проект 
«Комплексное развитие Мурманско
го транспортного узла», инвестиции 

в него оцениваются в 34 млрд руб. 
Изначально первую очередь терми
нала мощностью 9 млн т планирова
лось запустить в декабре 2019 г., вто
рую – в декабре 2021 г. Позже сроки 
несколько раз корректировали, но 
официально терминал пока не был 
запущен. Оперативно получить 
ответ от властей региона и  ГТЛК о 
точных сроках запуска проекта не 
удалось. 

Олейник рассказал, что сейчас 
компания пытается заместить вы
падающие объемы угля другими 
грузами. Например, перевалка 
железорудных концентратов и 
железорудных окатышей в 2024 г. 
выросла в 2,5 раза и составила 
1,25 млн т. В прошлом году также 
было отправлено четыре судна по 
Северному морскому пути с вну
тренними грузами и началась от
грузка селитры.

«Но эти объемы в полной мере не 
замещают уголь, например, суда 
Capesize везут уголь и окатыши, а 
химвещества отправляют неболь
шими судами, максимум Panamax», 
– рассказал он, добавив, что тарифы 
по железной дороге по сравнению с 
Балтийскими портами и Архангель
ском для таких грузов на 25–35% 
выше. Он уточнил, что компания 
ведет работу с федеральными и ре
гиональными властями и РЖД для 
снижения тарифной политики, но 
результатов пока нет. РЖД и прави
тельство Мурманской области опе
ративно не ответили на запрос «Ве
домостей». 

В 2025 г. в компании откажутся 
от новых инвестиций в развитие – 
инвестпрограмма будет нацелена 
только на поддержание существу
ющих мощностей, добавил Олей
ник. Точный объем расходов на 
2025 г. не раскрывается. В 2024 г. 
инвестиции в развитие терминала 
составили 1,2 млрд руб.

Опрошенные «Ведомостями» экс
перты считают, что ММТП оказался 
в сложной ситуации, когда необхо
димо выигрывать конкуренцию за 
грузы с другими портами СевероЗа
пада и юга России. Решением этой 
проблемы может стать диверсифи
кация номенклатурной базы, чтобы 
снизить зависимость от экспорта 
угля. Загрузка портовых мощностей 
по перевалке угля в европейской 

части России падает и в 2024 г. со
ставила 45% против 50,5% годом 
ранее (или 76,5 млн т), сообщал 
РБК со ссылкой на агентство NEFT 
Research.

Генеральный директор «Infoline 
аналитики» Михаил Бурмистров 
считает, что снижение тарифов на 
перевозку угля по железной доро
ге до Мурманска только частично 
компенсирует потери в грузообо
роте ММТП, так как льготные та
рифы могут распространить на все 
порты в европейской части России, 
в результате Мурманск продолжит 
конкурировать за грузы с Балтий
скими терминалами и проиграет эту 
борьбу. «На Дальнем Востоке и юге 
есть ограничения железнодорожной 
инфраструктуры, снижение тари
фов могло бы повлиять на загрузку 
портов СевероЗапада, но тогда это, 
скорее всего, увеличит загрузку 
УстьЛуги и «Лавны» после ее запу
ска», – считает эксперт.

Напомним, что замминистра 
транспорта Алексей Шило в янва
ре 2025 г. направил письмо в Мин
энерго и РЖД с предложением про
субсидировать железнодорожные 
перевозки угля, но речь шла о всем 
западном направлении, чтобы уста
новить целевой объем таких по
ставок, сообщали «Ведомости». По 
данным издания, Минтранс пред
ложил финансировать такую суб
сидию из бюджета или резервного 
фонда правительства по аналогии с 
действующим механизмом на пере
возку моторного топлива на Даль
ний Восток.

Заведующий кафедрой безопас
ности РАНХиГС СанктПетербург 
Александр Дмитриев добавил, что 
в сложившихся условиях, включая 
санкционные ограничения, наибо
лее перспективным выходом может 
стать привлечение других грузов в 
порт, например, экспортноимпорт
ных перевозок в рамках Северного 
морского пути и каботажных по
ставок в северные районы страны. 
«Частично выход для ММТП видится 
в наращивании объемов каботаж
ных грузов для Арктики, в том чис
ле инертных и генеральных грузов, 
а также в обработке грузов СМП, в 
том числе экспортноимпортных, 
как это реализовано в Архангель
ске», – резюмировал эксперт.-
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В Мурманск  
не доедут грузы

дарья вараксина

Петербургская Ladoga нара-
стила объемы производства 
крепкого алкоголя. В 2024 г. 
выпуск продукции увеличил-
ся на 63%

Петербургская компания Ladoga в 
2024 г. по сравнению с 2023 г. нара
стила объемы производства алкого
ля на 63,3% до 6,6 млн дал. Об этом 
изданию «Ведомости СевероЗа
пад» сообщил президент компании 
Вениамин Грабар. Объемы произ
водства водки выросли на 52,7%, 
джина – на 30,7%, виски и ликера 
– в 2,6 раза. Продукция выпускается 
на заводе компании в Московском 
районе Петербурга. 

В прошлом году также была запу
щена линейка ромов 17 разных ви
дов. За полгода (с начала производ
ства) их продажи составили 98 000 
дал. Кроме того, была расширена 
линейка основных брендов, в том 
числе были выпущены 11 новых 
вкусовых водок и две классических. 
Как пояснил собеседник издания, 
увеличение объемов производства 

связано с ростом спроса ввиду пе
реориентации потребителей на 
локальную продукцию после ухода 
с российского рынка ряда зарубеж
ных алкогольных компаний.

Напомним, что в начале прошло
го года Ladoga заявила о планах ин
вестировать 500 млн руб. в расши
рение производственных мощно
стей завода в Петербурге, которое 
позволит нарастить выпуск про
дукции на 3 млн дал. «Первый этап 
модернизации завершен, благодаря 
чему удалось существенно увели
чить объем выпуска», – прокоммен
тировал изданию Грабар. 

В перспективе производитель 
также планирует увеличивать 
объе мы выпуска. Ранее «Ведомос
ти» сообщали, что компания наме
рена построить новый производ
ственноскладской комплекс за 5 
млрд руб. на участке площадью 
12,5 га в промзоне «Красносель
ская» в Петербурге. Соответству
ющее соглашение с городскими 
властями было подписано на Пе
тербургском международном эко
номическом форуме в 2024 г. Мощ
ность нового предприятия соста

вит 12 млн дал в год. Первую оче
редь планируется ввести в 2026 г., 
вторую – в 2027 г. 

«В данный момент мы проходим 
процедуру оформления земельных 
участков под инвестиционный про
ект и подготовки инвестиционного 
договора. Готов проект планировки 
всего квартала, частью которого 
должен стать наш земельный уча
сток. К середине года планируем 
выйти на подписание инвестицион
ного проекта», – уточнил изданию 
Грабар.

По данным «Клуба профессио
налов алкогольного рынка», за ян
варь–ноябрь 2024 г. в сравнении 
с аналогичным периодом 2023 г. 
объемы производства водки в Рос
сии увеличились на 2,3% до 73,628 
млн дал. Что касается розничных 
продаж водки (включая ретейл и 
Horeca), то за тот же период по всей 
РФ они подросли на 0,7% до 68,753 
млн дал. В Петербурге же фиксиро
валось небольшое снижение про
даж на 0,2% до 2,291 млн дал.

Опрошенные изданием эксперты 
отмечают, что потребление крепко
го алкоголя остается стабильным, 
не демонстрируя значительного па
дения или прироста в годовом вы
ражении, а наращивание объемов 
производства крупными игроками 
является не следствием растущего 
спроса, а результатом перераспре
деления сил на алкогольном рынке. 

Во многом на ситуации сказал
ся уход ряда крупных зарубежных 

концернов с российского рынка на 
фоне геополитической ситуации, 
среди них компании Diageo (джин 
Gordon’s, виски Johnnie Walker, 
White Horse, водка Smirnoff), 
Bacardi Limited (ром Bacardi, водка 
Grey Goose, джин Bombay Sapphire) 
и др. 

Независимый консультант по 
продвижению продукции в торго
вые сети Михаил Лачугин отмечает, 
что часть товаров ушедших ино
странных компаний продолжает 
поставляться на российский рынок 
по параллельному импорту, но их 
стоимость существенно выросла. 
«Соответственно, крупные торго
вые сети стали проводить ротацию 
ассортимента, и ряд крупных игро
ков смог предложить альтернати
ву», – добавил он. Наиболее зна
чительно этот фактор сказался на 
таких категориях, как джин, ром и 
других «экзотических» крепких на
питках, которые традиционно по
ставлялись изза рубежа. 

Что касается водки, то в продажах 
этого напитка традиционно основ
ную долю (более 90%) занимали 
российские производители, а на 
ситуации в большей степени сказа
лось перераспределение сил между 
отечественными игроками. 

«Российский рынок алкоголя 
четко движется к укрупнению. 
Крупные операторы становятся  
сильнее, а средние игроки вынуж
дены уходить в нишевые сегменты 
или вовсе покидать рынок», – под

черкнул доцент кафедры менедж
мента Президентской академии в 
СанктПетербурге, руководитель 
общественной организации «Клуб 
профессионалов алкогольного 
рынка» Максим Черниговский. По 
данным исследования специали
стов интернетсервиса проверки 
контрагентов «Контур.Фокус», за 
последние четыре года число про
изводителей крепкого алкоголя в 
России сократилось на 17,2%. В ян
варе 2021 г. их насчитывалось 396, 
а в январе 2025 г. лишь 328. 

Черниговский пояснил, что по
рядка 70% всей алкогольной про
дукции в РФ реализуется в феде
ральных и крупных региональных 
сетях, а в Москве и Петербурге эта 
доля достигает 90%. «Логично, что 
сетевые операторы предпочитают 
крупных поставщиков, способных 
обеспечить значительные объемы 
поставок и располагающих солид
ными маркетинговыми бюджета
ми», – прокомментировал он. 

Опрошенные изданием эксперты 
полагают, что тренд на укрупнение 
рынка продолжится, а конечный 
спрос на продукцию будет оста
ваться примерно на том же уровне. 
«Молодежь в меньшей степени упо
требляет крепкий алкоголь, но его 
больше пьет старшее поколение, и 
для ряда потребителей это остается 
привычным способом времяпре
провождения», – резюмировал ге
неральный директор Infoline Иван 
Федяков.-

Ladoga 
напоила рынок
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4,6 млрд руб.

льготного 
финансирования лизинга 
получил малый бизнес 
в 2024 г.
предприятия малого бизнеса 
получили в прошлом году 4,6 млрд 
руб. льготного лизингового финан-
сирования от дочерней компании 
Корпорации мсп – «мсп лизин-
га», что на 92% превышает пока-

затель прошлого года, сообщили 
в пресс-службе корпорации. рост 
объема финансирования повлек 
увеличение количества компаний, 
претендующих на него: в 2024 г. 
программой воспользовалась 
391 компания (+80% к 2023 г.), 
указано в сообщении. по данным 
Корпорации мсп, более половины 
всего объема льготной лизинго-
вой поддержки (51%) получили 
предприятия в сфере машино-
строения и металлообработки. 
на химическую отрасль и пищевую 
промышленность пришлось по 12%, 

на легкую промышленность – 7%, 
на полиграфию – 5%. в топ-5 регио-
нов по объему полученной под-
держки вошли московская область 
(12,8%), санкт-петербург (6,3%), 
Калужская область (5,2%), сверд-
ловская и тверская области (по 
4%). в 2024 г. региональный охват 
льготным лизингом расширился, до-
говоры на его привлечение заклю-
чили предприятия из 65 субъектов 
рф, годом ранее – из 52, сообщил 
 г енеральный директор Корпорации 
мсп александр исаевич.  
риа ноВосТи

еще четыре банка 
казахстана 
приостановили выдачу 
карт нерезидентам
Halyk Bank, евразийский банк, нурбанк 
и дочерний банк втб приостановили 
выдачу платежных карт нерезидентам 
Казахстана, убедился «интерфакс».
о том, что в Halyk Bank и евразий-
ском банке перестали открывать 
карты нерезидентам, агентству со-
общили операторы их колл-центров. 
сроки возобновления этой опера-
ции пока не известны, отметили они. 
в службе поддержки казахстанской 

«дочки» втб пояснили, что причиной 
такого решения стали технические не-
поладки. также там заявили, что огра-
ничение является временной мерой, но 
о сроках возобновления этой услуги 
пока не известно. на сайте нурбанка 
сообщается, что приостановка выдачи 
платежных карт нерезидентам связана 
с «проведением технических работ».
ранее в январе открытие дебетовых 
карт для нерезидентов Казахстана 
приостановили местные банки Kaspi 
и Home Credit («дочка» чешской меж-
дународной финансовой группы PPF). 
инТерфакс

рост спроса на профессии и кадры со средним профессиональным образованием связан с ростом промышленного  
производства и импортозамещения /  максим сТулоВ /  ведомости

Ксения Котченко

Ми н т р у д  п р е д с т а в и л 
дета льный прогноз 
п о т р е б н о с т е й  э к о -
номики в кадрах на 

горизонте пяти лет. Всего потре-
буется на 3,1 млн сотрудников 
больше к 2030 г. относительно 
уровней 2022 г., когда числен-
ность занятых составила 72,1 
млн, отметил глава ведомства 
Антон Котяков на правитель-
ственном часе в Совете Феде-
рации. Еще в ноябре прошлого 
года Минтруд оценивал прирост 
потребности в 2,4 млн работ-
ников. Главным трендом станут 
структурные изменения в уровне 
образования сотрудников, а две 
трети новых рабочих мест долж-
ны  будут занять люди со сред-
ним профессиональным образо-
ванием (СПО).

ЧТо слуЧиТся

Реальный спрос на кадры может 
быть несколько ниже, поскольку 
прогноз Минтруда предполагает 
максимально высокие темпы роста 
экономики, говорит глава направ-
ления реального сектора ЦМАКП 
Владимир Сальников. Он указыва-
ет на то, что в основе оценок Мин-
труда лежит макроэкономический 
прогноз Минэка, который не учи-
тывает значительное ужесточение 
денежно-кредитной политики и 
новые санкции, появившиеся уже 
после разработки прогноза.

Уже наблюдается ситуация, 
когда есть избыток выпускников 
вузов при некоторой нехватке 
сотрудников со средним образо-
ванием, говорит Сальников. Он 
отмечает, что высшее образо-
вание традиционно было более 
престижным, в результате в его 

сторону долгое время смещалось 
предложение выпускников.

Рост спроса на профессии и ка-
дры с СПО связан с ростом про-
мышленного производства и им-
портозамещения, вызванного 

санкциями, усложнением между-
народных финансовых расчетов и, 
как следствие, снижением импор-
та продукции, говорит партнер 
Агентства трансформации и раз-
вития экономики Виктория Пав-

Воротнички 
по моде
минтруд обновил прогноз потребностей рынка труда  
на горизонте пяти лет. две трети от объема спроса составят 
сотрудники со средним профессиональным образованием

люшина. Также на отток кадров 
из промышленных предприятий 
повлияла специальная военная 
операция, в ее зоне востребованы 
механики, водители и приклад-
ные инженерные специальности, 
а ОПК «перетягивает» работников 
с гражданских предприятий, отме-
тила Павлюшина.

Повышенный спрос на сотруд-
ников с СПО также связан с техно-
логическим переходом, который 
заключается в замене средств про-
изводства (станки, оборудование, 
комплектующие) на новые и со-
временные, развитии новых видов 
оборудования (беспилотные систе-
мы), обновлении жилого фонда и 
промышленных строений, дорог, 
указывает Павлюшина. 

Где колеблеТся спрос

В разрезе по специальностям наи-
более востребованными будут раз-
работчики и аналитики программ-
ного обеспечения и приложений. 
Спрос бизнеса на них увеличится 
на 99 800 сотрудников, следует из 
презентации Котякова. Также в топ-
5 востребованных профессий, кото-
рые требуют высшего образования, 
вошли врачи (68 200), специали-
сты в области техники (49 900), по 
базам данных и сетям (38 100), ар-
хитекторы, проектировщики, топо-
графы и дизайнеры (31 500).

Среди специа лис тов с  СПО 
с а м ы м и  п о п ул я р н ы м и  бу д у т 
механики и ремонтники транс-
портных средств, сельскохозяй-
ственного и производственного 
оборудования (64 800 человек), 
строители (62 000), рабочие-от-
делочники (56 500), электромон-
тажники (53 900), слесари-ин-
струментальщики, станочники, 
наладчики и рабочие родствен-
ных занятий (51 300). 

Необходимо будет увеличить чис-
ленность занятых в 37 субъектах 
Российской Федерации, сообщил 
Котяков. В абсолютном выражении 
наибольший прирост потребностей 
ожидается в Ростовской области 
(260 900 человек), Москве (255 600), 
Ставропольском крае (152 800), Мо-
сковской области (101 900), Красно-
дарском крае (66 000).

Позднее более подробные дан-
ные с разбивкой на отрасли пред-
ставил заместитель Котякова Дми-

трий Платыгин в ходе заседания в 
Госдуме рабочей группы по вопро-
сам СПО. Падение числа рабочих 
мест для отдельных профессий 
будет связано с цифровизацией 
труда, отметил он. В частности, в 

сфере торговли, маркетинга и свя-
зей с общественностью избыточ-
ное предложение кадров составит 
32 300 человек, в администриро-
вании – 87 400 человек, в финансо-
вой деятельности – 88 700.

В разрезе видов экономической 
деятельности торговля станет глав-
ным донором кадров – спрос в ней 
снизится на 233 000 работников. 
Еще на 66 000 человек уменьшится 
потребность в кадрах в госуправле-
нии и на 57 000 человек – в обес-
печении электроэнергией. Спрос 
предъявят сфера оказания персо-
нальных услуг (348 000 человек), 
обрабатывающие производства 
(203 000), транспортировка и хра-
нение (194 000), гостиничный биз-
нес и общепит (144 000), профдея-
тельность и наука (161 000).

Структура выпуска по итогам 
2024 г. не соответствует потреб-
ностям рынка к 2030 г. – 47,8% 
выпускников оканчивают высшие 
учебные заведения и 52,2% – выпу-
скаются с СПО, следует из презен-
тации Платыгина.

как преодолеТь дефициТ

Дисбаланс между спросом и пред-
ложением на рынке труда в целом 
относительно небольшой, но при 
инерционном развитии событий 
следует ожидать усиления струк-
турных дисбалансов, предупреж-
дает Сальников. Он отмечает, что 
это вопрос преимущественно к си-
стеме образования – как настроить 
число выпускников по отдельным 
специальностям в соответствии с 
потребностями экономики. 

Сальников называет несколько 
возможных инструментов реше-
ния проблемы. Первый – это кон-
трольные цифры приема, т. е. коли-
чество бюджетных мест. Но нужно 
также информирование абитури-
ентов о том, какие специальности 
будут наиболее востребованы. 
Компании могут также повышать 
зарплату на таких должностях, по-
тому что в ряде случаев специали-
сты могут отказываться от работы 
по профессии в силу низкой зар-
платы, отмечает Сальников.

Уровень безработицы на сред-
несрочном горизонте, вероятно, 
останется вблизи текущих уров-
ней, считает Сальников. На фоне 
торможения экономики число не-
занятых работников может вновь 
вырасти, кроме того, в 2025 г. 
пенсионный возраст вырастает до 
59 лет для женщин и 64 для муж-
чин, что также немного увеличит 
кадровый резерв, напомнил Саль-
ников. Он ожидает, что уровень 
безработицы будет находиться в 
диапазоне 2,3–2,7%.

Потребность в кадрах будет за-
крываться путем удорожания тру-
да, считает главный экономист 
компании «Эйлер аналитические 
технологии» Елена Ахмедова. По 
ее прогнозу, уровень безработицы 
по мере снижения перегрева эко-
номики будет расти, но останется в 
пределах 3–4%.-

на 3,1 млн

сотрудниКов больше потребуется К 2030 г.  
эКономиКе относительно уровня 2022 г. ,  
по детальному прогнозу минтруда
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В консервативном сце-
нарии предполагалось 

выделить 147 млрд руб. за пять лет 
для финансирования только обяза-
тельств по уже выданным займам. 
Такой сценарий не сбылся, хотя 
планируемые объемы выдач замет-
но сократились. Например, опти-
мистичный сценарий предполагал 
выдачи кредитов на сумму около 2 
трлн руб. за 2025–2030 гг. (т. е. более 
чем по 300 млрд руб. в год) и субси-
дирование в объеме 370 млрд руб. 
за шесть лет. На федпроект «Малое 
и среднее предпринимательство и 
поддержка предпринимательской 
инициативы» в бюджете на 2025 г. 
и плановый период 2026–2027 гг. 
предусмотрено 177,8 млрд руб. бюд-
жетных расходов.

какие еще проГраммы  
будуТ для бизнеса

Дополнительно к этой программе 
запланировано продление выдач 
льготных кредитов для высокотехно-
логичных отраслей, сообщил «Ведо-
мостям» собеседник, знакомый с хо-
дом обсуждения. Она будет доступна 
по линии другого федпроекта, по-
лучившего название «Технологии» 
(входит в нацпроект по экономике). 
Программа существует с 2022 г. под 
названием «Взлет от стартапа до 
IPO», она доступна для малых тех-
нологичных компаний, которые вы-
пускают высокотехнологичную про-
дукцию, входящую в перечень пра-
вительства. По словам собеседника, 
ставка для заемщика вырастет с 12 
до 14% (государство субсидирует 
10 процентных пунктов). На сайте 
«МСП банка» (оператор программы) 
сказано, что с момента запуска было 
поддержано почти 300 высокотехно-
логичных компаний на сумму более 
40 млрд руб.

Для промпредприятий действует 
программа «промышленная ипотека» 
– ставка по ней составляет 14% годо-
вых для технологических компаний и 
16% для иных заемщиков, следует из 
госинформсистемы Минпромторга. 
Кроме того, в марте 2025 г. появится 
новая совместная с Минпромторгом 
льготная программа кредитования на 
инвестиционные и оборотные цели, 
говорил 28 января генеральный ди-
ректор Корпорации МСП Александр 
Исаевич. Она будет рассчитана на 

МСП в сфере станкостроения и ро-
бототехники. Также в середине года 
совместно с Минэком будет запущена 
льготная программа для резидентов 
особых экономических зон и пред-
принимателей из 17 моногородов с 
наиболее сложной социально-эконо-
мической обстановкой, отмечал Иса-
евич. 

Также действует программа для 
сельхозпроизводителей по ставке до 
12,5% на инвестиционные цели (ее 
субсидирует Минсельхоз) и по став-
ке до 8,3% – на целевые кредиты по 
проведению сезонных работ.

ВыГодны ли услоВия

Сейчас рыночные ставки для 
МСП могут варьироваться от 20 
до 35–40%, отмечает председа-
тель комитета «Опоры России» 
по финрынкам Павел Самиев. В 
таких условиях любые льготные 
программы будут полезны для биз-
неса, добавляет он. «При этом воз-
никает вопрос: какой должна быть 
рентабельность бизнеса, чтобы он 
мог кредитоваться даже по льгот-
ной ставке», – отмечает Самиев. 
Очевидно, что при текущей клю-
чевой ставке условия по льготным 
программам уже не могут быть 
как прежде. В целом было бы пра-
вильнее перейти к контрцикличе-
ской политике, когда при жестких 
рыночных условиях объемы под-
держки со стороны государства 
увеличиваются, добавляет Самиев. 
По его словам, в новой програм-
ме правительство предусмотрело 
условия для банков, чтобы исклю-
чить отрицательную маржу, кото-
рая была возможна ранее.

Если учитывать, что кредиты идут 
на инвестцели, то ставка 17,5% на 
длительный срок вряд ли обеспе-
чит бизнесу необходимую рента-
бельность, считает МВА-профессор 
бизнес-практики по цифровым 
финансам РАНХиГС Алексей Вой-
луков. При этом программа станет 
подспорьем для компаний в услови-
ях, когда рыночные ставки намного 
выше, считает он. Для банков такие 
программы всегда выгодны, потому 
что на них есть спрос. Льготные про-
граммы для бизнеса влияют на объ-
ем предложения, а значит, имеют 
дезинфляционный эффект, считает 
Войлуков.-

артем Кульша

сбербанк предлагает бизне-
су квазивалютные кредиты 
в рупиях: заемщику выдают 
рубли, которые потом можно 
конвертировать в индийскую 
валюту

На фоне призывов Центробанка 
ограничивать кредитование в ва-
люте Сбербанк предлагает компа-
ниям и индивидуальным предпри-
нимателям брать квазивалютные 
кредиты в индийских рупиях, рас-
сказал «Ведомостям» собеседник 
из числа импортеров. На горячей 
линии «Сбера» корреспонденту 
«Ведомостей» предложили для 
финансирования коммерческого 
валютного контракта оформить 
кредит в рублях, а затем конверти-
ровать средства в национальную 
валюту Индии. У крупнейшего рос-

сийского банка есть филиал в Ин-
дии с офисами в Нью-Дели и Мум-
баи, а также IT-хаб в Бангалоре.

По общим условиям оборотного 
кредитования внешнеэкономиче-
ских контрактов процентная ставка 
по рублевым средствам начинается 
от 22,5% годовых, максимальный 
срок кредита – три года, рассказа-
ли на горячей линии Сбербанка. В 
банке предлагают клиентам разные 
формы выдачи – либо всей суммы 
сразу, либо оформление возобнов-
ляемой или невозобновляемой кре-
дитной линии, когда сумма выпла-
чивается частями по запросу. Для 
получения кредита потребуется по-
ручительство собственника бизнеса 
и может понадобится предоставить 
залог (транспорт, оборудование, 
недвижимость), но необходимость 
этого определяется в процессе рас-
смотрения заявки, рассказали на 
горячей линии.

Так как эта программа кредито-
вания целевая, то нужно будет до-
кументально подтвердить, на что 
будут израсходованы кредитные 
средства, предоставив либо дого-
вор, либо счет на оплату, предупре-
дил сотрудник горячей линии.

Сбербанк предложил рынку фи-
нансирование российских импор-
теров и инвесторов в индийских 
рупиях, учитывая интерес россий-
ских клиентов к ведению бизнеса 
с Индией, сообщил «Ведомостям» 
его представитель.

Сбербанк видит спрос на креди-
ты в рупиях со стороны компаний, 
планирующих расширение бизне-
са в Индии, и готов рассмотреть та-
кие заявки, говорил в июне 2024 г. 
зампред правления Анатолий По-
пов. «У рупии есть определенное 
ограничение, поскольку она не яв-
ляется свободно конвертируемой 
и индийский регулятор достаточно 
жесткие ограничения выставляет 
на движение капитала, но какие-то 
штучные решения, в том числе по 
кредитованию, в рупиях вполне 
возможны. Все зависит от интере-
сов клиента. Мы готовы работать», 
– говорил Попов в сентябре 2023 г.

В апреле 2024 г. Сбербанк на-
чал предлагать компаниям депо-
зиты в индийской валюте. А фи-
лиал банка в Индии предлагает 
клиентам валютные форварды в 
рупиях (купля/продажа валюты 
по фиксированному курсу в буду-
щем) и авансирование в местной 
валюте.

Сбербанк открывает и ведет ва-
лютные счета для бизнеса в китай-
ских юанях, казахстанских тенге, 
белорусских рублях, долларах США 
и евро, говорится на его сайте. 
Курс обмена рублей на эти валюты 
зависит от объема конверсии и по 
льготному тарифу составит 0,2–3% 
от рыночного на межбанке.

Схема «Сбера» не противоречит 
призыву ЦБ к девалютизации ак-
тивов, поскольку кредитование 
осуществляется в рублях, конста-
тировал управляющий директор 
рейтингового агентства «Экс-
перт РА» Юрий Беликов. По его 
мнению, такой механизм может 
быть полезен импортерам, кото-
рые рассчитываются с индийски-
ми контрагентами в их валюте: 
после оплаты счетов и поставок 
импортеры могли бы реализо-

вать привезенную продукцию в 
России за рубли и направить эту 
выручку на обслуживание креди-
та в нацвалюте. В таком структу-
рировании сделки валютных ри-
сков для банка-кредитора нет, для 
импортера – тоже, если расчеты с 
индийской стороной осуществля-
ются с минимальным лагом отно-
сительно оформления кредита и 
конвертации рублей в рупии, за-
метил Беликов.

Банк России давно не раскрыва-
ет детализированную статистику 
по валютному кредитованию ком-
паний, но Беликов пока не видит 
никаких предпосылок для его раз-
вития ни со стороны спроса, ни со 
стороны предложения: спрос бук-
сует из-за сложностей с трансгра-
ничными расчетами, предложение 
– из-за дефицита валютного фон-
дирования и повышенных валют-
ных рисков.

По итогам ноября 2024 г. валю-
тизация корпоративных кредитов 
в России составила 15,3% – мак-
симум с мая. В ноябре показатель 
вернулся к росту после двух меся-
цев снижения. Более свежие дан-
ные ЦБ пока не раскрывал.-

09 Экономика  
и финансы

01  

Компенсация 
за обстрел
никита ширяев

Верховный суд обязал 
страховщика компенсиро-
вать ущерб от обстрела. 
«рсХб-страхование» выпла-
тит компенсацию белгород-
ской компании, здания  
которой пострадали  
от обстрела с украинской 
стороны

Верховный суд (ВС) 29 января оста-
вил в силе решение столичного 
арбитража о взыскании с АО «СК 
«РСХБ-страхование» около 13,5 млн 
руб. страхового возмещения в поль-
зу ООО «Лафид». На такую сумму 
был причинен ущерб четырем нежи-
лым постройкам компании, постра-
давшим в результате обстрела горо-
да Шебекина Белгородской области 
в ночь на 1 июня 2023 г.

Страховщик отказал в выплате 
компенсации, аргументируя это 
тем, что здания получили повреж-
дения в результате военных дей-
ствий и этот факт в силу ст. 964 ГК 
освобождает его от обязанности вы-
плачивать страховое возмещение. В 
свою очередь, компания сослалась 
на то, что она была признана потер-
певшей по возбужденному после 
обстрела уголовному делу об умыш-
ленном уничтожении или повреж-
дении имущества (ст. 167 УК), а до-
говор страхования недвижимости 
как раз предусматривал выплату 
возмещения в таком случае. Также 
представители компании не согла-
сились с доводами оппонента о том, 
что ущерб был причинен в результа-
те военных действий, поскольку на 
территории Белгородской области 
не действует военное положение, а 
обстрел, как это следует из поста-
новления о возбуждении уголовно-
го дела, велся неустановленными 
лицами, которые могли являться 
членами украинских национали-
стических формирований и не дей-
ствовать от имени официальных 
властей  Украины.

Суды первой и апелляционной 
инстанций признали требования 
компании «Лафид» законными и 
взыскали с «РСХБ-страхования» 
сумму страховой выплаты. Но суд 

округа отменил решения нижестоя-
щих судов и освободил страховщика 
от компенсации убытков, признав 
причиной страхового случая именно 
военные действия. Не согласившись 
с таким поворотом дела, ООО «Ла-
фид» обратилось с кассационной жа-
лобой в ВС.

Постановления ВС по этому де-
лу ждал весь страховой рынок, а 
окружные суды специально откла-
дывали рассмотрение жалоб по 
аналогичным спорам, рассказала 
партнер адвокатского бюро КИАП 
Мария Краснова. По ее словам, в 
связи с атаками БПЛА и обстрелами 
объектов на территории России чис-
ло судебных разбирательств между 
страховщиками и страхователями 
значительно увеличилось. Несмо-
тря на то что по общему правилу ст. 
964 ГК военные действия являются 
основанием для освобождения стра-
ховщика от ответственности, при-
знание случая страховым и выплата 
страхового возмещения во многом 
зависят от того, как сформулирован 
объем страхового покрытия в дого-
ворах, отметила Краснова. «Если в 
число застрахованных рисков вхо-
дят противоправные действия тре-

тьих лиц, терроризм, диверсии и по 
факту повреждения имущества воз-
буждены уголовные дела по ст. 167, 
205, 281 УК РФ, суды считали страхо-
вой случай наступившим и удовлет-
воряли требования страхователя», 
– уточнила адвокат. Вместе с тем она 
подчеркнула, что для установления 
факта ведения военных действий 
на территории России требуются 
веские доказательства. Краснова 
также обратила внимание, что рас-
смотренный спор касался договора 

страхования, заключенного в 2022 г. 
Как утверждает адвокат, с тех пор 
практически все страховщики ис-
ключили из числа страховых случа-
ев такие страховые риски, как ущерб 
от атак  БПЛА и обстрелов.

Старший юрист юридической 
компании a.t.Legal Илья Пасенко 
уверен, что решение ВС станет ос-
новополагающим для рассмотрения 
аналогичных споров. По его словам, 
если в арбитражных судах практика 
рассмотрения схожих споров в це-
лом соответствует позиции ВС, то в 
судах общей юрисдикции единый 
подход к разрешению таких дел от-
сутствует. «При наличии понятного 
подхода высшей инстанции у стра-
ховщиков будет меньше оснований 
для отказа в выплате страхового воз-
мещения. Так что увеличения судеб-
ной нагрузки ждать не приходится», 
– добавил эксперт. Говоря о доказы-
вании факта наличия военных дей-
ствий, Пасенко отметил, что основ-
ными критериями для признания 
такового являются указ президента 
о введении на территории региона 
военного положения, а также нали-
чие там войск иностранного госу-
дарства, действующих по указанию 
его легитимных властей. 

Партнер юридической компании 
KLP Legal Руслан Чермит считает, 
что ВС занял слишком формаль-
ную позицию, сведя применение 
ст. 964 ГК, освобождающей стра-
ховщиков от выплаты страхового 
возмещения, к страховым случаям, 
наступившим только при офици-
альном введении режима военного 

положения. Это мало соотносится с 
целью данной нормы, предписыва-
ющей страхователю и страховщи-
ку прямо оговорить включение в 
состав страховых случаев событий 
в период проведения военных дей-
ствий, пояснил Чермит. Он уточ-
нил, что включение таких условий 
прямо влияет на размер страховых 
премий. «Кроме того, страховщик 
может попросту не согласиться при-
нимать подобный страховой риск», 
– добавил юрист.-

Большой процент 
для малого бизнеса

несмотря на то что по общему правилу 
ст. 964 Гк военные действия являются 
основанием для освобождения страховщика 
от ответственности, признание случая 
страховым и выплата страхового 
возмещения во многом зависят от того, 
как сформулирован объем страхового 
покрытия в договорах

Квазивалютный  
бизнес
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страховщики высказались 
против двух предложений 
минфина по обязательной 
автогражданке. расширение 
прав на компенсации и уве-
личение страховых лимитов 
негативно скажутся на авто-
владельцах и страховщиках, 
считают в профсообществе

Страховое сообщество в лице Рос-
сийского союза автостраховщиков 
(РСА) раскритиковало два предло-
жения Минфина по ОСАГО – вве-
сти право на компенсацию ущерба 
автомобилю при отсутствии поли-
са у виновника аварии и увеличить 
лимиты выплат. Эти инициативы 
могут негативно сказаться как на 
автовладельцах – в виде сниже-
ния доступности ОСАГО, так и на 
бизнесе страховщиков, следует из 
письма РСА в ведомство (есть у 
«Ведомостей»). 

ЧТо предложил минфин

Минфин в конце 2024 г. направил 
в РСА два законопроекта с пояс-
нительными записками, которые 
касаются изменений в ОСАГО, 
документы есть в распоряжении 
 «Ведомостей». 

Первый законопроект расширяет 
право на компенсационные выпла-
ты, если у виновника ДТП отсутству-
ет ОСАГО. Сейчас пострадавший 
имеет право на выплату только в 
случае ущерба жизни и здоровью 
(500 000 руб.). Если же причинен 
вред автомобилю, потерпевший мо-
жет попытаться взыскать деньги с 
виновника без ОСАГО только через 
суд в рамках гражданского процесса 
или договориться с ним доброволь-
но. Но судебный процесс может 
затянуться на годы, особенно если 
виновником стал гражданин другой 
страны, говорится в пояснительной 
записке Минфина. 

Вторым законопроектом Минфин 
предлагает увеличить страховые 
выплаты по ОСАГО: до 650 000 руб. 
с текущих 500 000 руб. за причине-
ние вреда жизни или здоровью и до 
520 000 руб. с 400 000 руб. – имуще-
ству. С каждым годом количество 
аварий с ущербом выше 400 000 

руб. становится больше, пишет ве-
домство в пояснительной записке. 
А недостающая сумма для покры-
тия расходов на восстановление 
машины взыскивается с виновника 
аварии. Вопрос повышения лими-
тов по ОСАГО обсуждается долгие 
годы. Еще в 2018–2019 гг. Минфин 
предложил увеличить выплаты за 
причинение вреда жизни и здоро-
вью, правда сразу в 4 раза до 2 млн 
руб. Но эта инициатива так и не об-
рела правовые рамки.

В Минфине полагают, что увели-
чение страховых сумм на 30% не 
должно влечь за собой увеличения 
предельных размеров базовых ста-
вок тарифов (в рамках допустимо-
го коридора) и коэффициентов, 
от которых зависит цена полиса. 
Ведомство аргументирует это тем, 
что сборы по ОСАГО стремительно 
растут при практически не изме-
нившихся выплатах, и ссылается 
на статистику ЦБ и РСА: за первое 
полугодие 2023 г. сборы увеличи-
лись на 29% по сравнению с пер-
вым полугодием 2022 г. и достигли 
151,9 млрд руб., а выплаты (на фо-
не роста цен на запчасти, курса ру-
бля и проч.) снизились на 1% с 80,6 
млрд до 79,8 млрд руб. 

Законопроект об увеличении 
страховых выплат внесен на рас-
смотрение в Госдуму 20 января. Он 
остался в первоначальном варианте, 
без замечаний, обозначенных стра-
ховщиками, говорит представитель 
РСА. Если законопроект примут, он 
вступит в силу 1 сентября 2025 г. 

Вторая инициатива Минфина пока 
на рассмотрение в нижнюю палату 
парламента не внесена.

оценка рынка

Расширение прав на компенсацию 
может снизить мотивацию автовла-
дельцев оформлять ОСАГО и доля 
тех, кто не застраховал свою ответ-
ственность, вырастет, говорится в 
письме союза. Из 36 млн водителей в 
России сейчас без ОСАГО ездят око-
ло 10% – от 2,5 млн до 3 млн человек, 
следует из последних данных РСА на 
октябрь 2024 г. В итоге выплаты по 
незастрахованным виновникам ДТП 
будут финансироваться за счет води-

телей, которые добросовестно при-
обретают полис, говорится в пись-
ме РСА. По расчетам страховщиков, 
в таком случае из компенсацион-
ного фонда потребуется ежегодно 
выделять дополнительно около 
16–17 млрд руб. Сейчас РСА через 
суд удается вернуть в этот фонд 
лишь 6% от суммы, выплаченной за 
виновников ДТП без ОСАГО. Такой 
механизм называется регрессным 
взысканием – когда лицо, возме-
стившее ущерб за того, кто его при-
чинил, имеет право потребовать 
с последнего вернуть средства. Но 
от момента выплаты по регрессу до 
фактического взыскания проходит 
от 4 до 6 лет, говорится в письме.

На предложение Минфина увели-
чить лимиты выплат в РСА ответи-
ли, что текущие тарифы рассчитаны 
на действующие лимиты и любое их 
повышение потребует пересмотра 
ставок. Но в 2025 г. сделать это уже 
невозможно в связи с ограничени-
ями на частоту изменений тарифа, 
объяснил «Ведомостям» предста-
витель ВСК. Введение новых обя-
зательств без изменения тарифной 
системы может привести к убыткам 
страховых компаний и снизить до-
ступность полисов для населения, 
считают в РСА. Рост страхового воз-
мещения также несет риск увеличе-
ния числа бесполисных водителей, а 
значит, и дополнительную нагрузку 
на компенсационный фонд, говорит 
руководитель проектов управления 
андеррайтинга моторных видов 
страхования «Абсолют страхования» 
Анна Ёжикова.

Если исходить из базовых прин-
ципов, заложенных изначально 
в механизм ОСАГО, инициатива 

находится в этом русле – человек с 
полисом вправе рассчитывать, что 
система защитит его и от рисков 
повреждения автомобиля со сторо-
ны водителей без полиса, считает 
управляющий директор группы рей-
тингов страховых компаний агент-
ства НКР Евгений Шарапов. В то 
же время, если в систему вносятся 
компромиссные условия, напри-
мер недостаточность страхового 
покрытия для возмещения ущерба 
или же отступление от принципа 
«каждый платит за свой риск», со 
стороны участников системы воз-
никают вопросы к ее «обязательно-
сти» и справедливости, объясняет 
он. Поэтому система должна иметь 
право регресса к водителям, проиг-
норировавшим норму об обязатель-
ности этого вида, и действенную 
мотивацию для автовладельцев в 
виде штрафов за отсутствие полиса, 
заключает Шарапов. 

Например, действенным механиз-
мом борьбы с автовладельцами, не 
заключающими договоры ОСАГО, 
стало бы внедрение камер фотови-
деофиксации как инструмента, га-
рантирующего применение к таким 
автовладельцам административной 
ответственности в виде штрафа и 
побуждающего заключить такой 
договор, говорится в письме РСА. Та-
кой же метод предлагают использо-
вать и в страховой компании «Согла-
сие», поделился ее представитель.

Вдобавок слишком резкие шаги 
в направлении изменений условий 
ОСАГО чреваты разбалансировкой 
работы этой системы, которую все 
заинтересованные стороны, вклю-
чая регулятора рынка, страхов-
щиков и органы государственной 
власти, выстраивали более 20 лет, 
обращает внимание вице-президент 
«РЕСО-гарантии» Игорь Иванов.

С одной стороны, увеличение ли-
митов выплат по ОСАГО, которые 
не пересматривались с 2014 г., по-
вышает защищенность владельцев 
транспортных средств в условиях 
высокой инфляции, что также при-
водит к рос ту доверия граждан к 
данному виду страхования, говорит 
директор по рейтингам страховых и 
инвестиционных компаний «Эксперт 
РА» Екатерина Серова. С другой сто-
роны, увеличение лимитов выплат 
без соответствующей корректировки 
предельных размеров базовых ставок 
и коэффициентов страховых тарифов 
неизбежно скажется на стоимости 
полисов ОСАГО для автовладельцев. 

«Ведомости» направили запрос в 
Минфин и Банк России.-
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мария арялина
наталья заруцкая

Т-банк импортозаместил софт 
удостоверяющего центра от 
Microsoft. он,  видимо, стал 
первым крупным банком в рос-
сии, закупившим отечествен-
ное решение для подтвержде-
ния подлинности сайта

Т-банк первым из крупных рос-
сийских банков импортозаместил 
технологический корпоративный 
центр сертификации (CA, или 
Certification Authority) с продук-
та от американской Microsoft на 
отечественное решение Safetech. 
Такое решение нужно для под-
тверждения личности сотрудников 
в системе или, например, подлин-
ности сайта. Об этом «Ведомостям» 
рассказал представитель Safetech, 
информацию подтвердил предста-
витель банка. Стоимость перехода 
представитель кредитной органи-
зации не стал комментировать.

Программное решение CA ис-
пользуется для аутентификации 
пользователей, устройств и про-
граммного обеспечения в корпо-
ративной среде, объясняет замди-
ректора по трансферу технологий 

ЦК НТИ «Технологии хранения и 
анализа больших данных» на базе 
МГУ Тимофей Воронин. Этот про-
цесс можно сравнить с процессом 
предъявления документов людьми, 
необходимым для подтверждения 
личности, пояснил эксперт. 

CA – это цифровая «нотариальная 
контора» для компьютеров и про-
грамм, которая выдает цифровые 
сертификаты для подтверждения 
подлинности ПО или веб-сайта, 
уточняет глава отдела исследова-
ний в области ИИ «Университета 
2035» Ярослав Селиверстов. «Это 
как печать на документе, удосто-
веряющая его подлинность, – про-
должает он. – Например, когда вы 
заходите на сайт банка, ваш брау-
зер проверяет, есть ли у этого сайта 
цифровой сертификат, выданный 
CA. Если сертификат подлинный, то 
вы можете быть уверены, что обща-
етесь с настоящим сайтом банка».

Кроме того, CA используется для 
безопасного соединения (HTTPS) 
на сайтах, для подтверждения 
подлинности программ, для элек-

тронной подписи документов и для 
идентификации пользователей в 
сети, добавил Селиверстов.

Замена зарубежных компонентов 
инфраструктуры на отечественные 
средства защиты информации явля-
ется приоритетной для банка, отме-
тил вице-президент и технический 
директор Т-банка Олег Щербаков. 
При этом переход с Microsoft СА на 
Safetech CA был полностью бесшов-
ным благодаря импорту самих сер-
тификатов и шаблонов из Microsoft 
СА, уточнил генеральный директор 
Safetech Lab Александр Санин.

По оценкам директора депар-
тамента расследований T.Hunter 
Игоря Бедерова, затраты на заме-
ну системы Certification Authority 
могут составлять от 1,5 млн руб. до 
нескольких миллионов.

Проблема импортозамещения – в 
частности, Microsoft CA – заключа-
ется в том, что продукты Microsoft 
до сих пор составляют значитель-
ную часть инфраструктуры россий-
ского ПО, говорит партнер прак-
тики «Цифровая трансформация» 

консалтинговой компании Strategy 
Partners Сергей Кудряшов. Получе-
ние открытых ключей встроено че-
рез центр сертификации Microsoft, 
т. е. любой из этих ключей может 
быть признан небезопасным со 
стороны Microsoft в любой мо-
мент. А это, по словам Кудряшова, 
привело бы к прекращению всех 
обменов, так как доверие между 
их участниками будет невозможно 
обеспечить. Подобные действия 
Microsoft могут привести к оста-
новке критичных процессов и пре-
рыванию бизнеса, а если совсем 
отключить эту функцию, то обмен 
будет осуществляться в открытом 
виде, что противоречит требовани-
ям безопасности, уточняет эксперт. 

Использование иностранной 
версии CA в текущих условиях 
становится критичным из-за за-
висимости, опасений по поводу 
безопасности, отсутствия контро-
ля и возможных проблем с тех-
нической поддержкой, отмечает 
Селиверстов. Импортозамещение 
центра сертификации решает эту 

проблему, так как в таком случае 
весь контроль за доверием к серти-
фикатам будет находиться на тер-
ритории России, а не за границей, 
добавил Кудряшов. Преимуще-
ством российских решений являет-
ся возможность их параллельного 
использования с Microsoft СА, что 
сделает процесс перехода и замены 
более плавным, отмечает Воронин. 

Опрошенные «Ведомостями» экс-
перты среди других отечественных 
альтернатив, помимо Safetech, на-
звали Aladdin Enterprise CA от ком-
пании «Аладдин» и «Ред АДМ пром» 
от «Ред софта». «Ведомости» запро-
сили комментарии этих компаний.

О других банковских закупках 
отечественных CA не сообщалось. 
«Ведомости» направили вопросы в 
крупные российские банки о том, 
перешли ли они на отечественные 
системы CA или только намерены 
это сделать. Директор департамен-
та кибербезопасности «Абсолют 
банка» Руслан Ложкин заявил, что 
в настоящее время банк прораба-
тывает аналогичный проект по 
переходу на российский центр сер-
тификации. Сроки перехода будут 
определены после просчета всех 
технологических параметров про-
екта, уточнил он.-

Ключи для России
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дарья мосолкина
анастасия бойко

Власти обсуждают воз-
можность изменения цены 
госконтрактов в строитель-
стве. по оценке экспертов, 
разница между начальной 
ценой контракта и действи-
тельной стоимостью объекта 
достигает 28%

Минстрой совместно с Минфином 
прорабатывают механизм изме-
нения стоимости госконтрактов 
на строительство «в рамках их 
исполнения» с учетом индексов, 
выпускаемых Минстроем (индек-
сы стоимости строительных ма-
териалов формируются на основе 
мониторинга Главгосэкспертизы 
и обновляются ежеквартально. – 
«Ведомости»), сообщил заммини-
стра строительства и ЖКХ Юрий 
Гордеев, выступая на профильном 
круглом столе в Совете Федерации 
28 января.

С предложением скорректиро-
вать порядок пересчета цены кон-
трактов ранее выступал бизнес. 
В частности, Национальная ассо-
циация инфраструктурных ком-
паний (НАИК) предложила прави-
тельству включить в федеральные 
законы № 44 (о госзакупках) и 
№ 223 (о закупках госкомпаний) 
механизм обязательного еже-
годного пересчета начальной 
(максимальной) цены госкон-
трактов (НМЦК) на выполнение 
строительных работ (а также 
реконструкции и капитальному 
ремонту). Об этом «Ведомос тям» 
сообщила генеральный директор 
НАИК Мария Ярмольчук. Дей-
ствующий порядок определения 
НМЦК построен на условиях твер-
дой договорной цены с учетом 
прогнозной инфляции по данным 
Минэка, а механизм пересчета 
цен в условиях опережающей 
инфляции отсутствует, пояснила 
Ярмольчук. Разница между НМЦК 
и фактической ценой контракта 
составляет в среднем 28%, доба-
вила она. Изменение стоимости 
работ предлагается производить 
при помощи формулы с исполь-
зованием актуальных агрегиро-
ванных индексов-дефляторов в 
строительной отрасли, пояснила 
Ярмольчук. 

Мера позволит возместить по-
несенные подрядчиками затраты, 
а также снизить финансовую на-
грузку на подрядные организации 
в условиях опережающего роста 
стоимости строительных ресурсов 
(выше уровня инфляции), считает 
глава ассоциации. Кроме того, по ее 
мнению, новый механизм даст воз-
можность государству «оперативно 
реагировать на изменения эконо-
мической ситуации, в том числе на 
рынке строительных ресурсов». 

Сейчас пересмотр существен-
ных условий госконтрактов в 
строительстве возможен для от-
дельных контрактов, признаки 
которых перечислены в поста-
новлении правительства № 1315. 

В частности, речь идет о проек-
тах, которые были начаты до конца 
2022 г. При этом физические объе-
мы работ и другие технические ха-
рактеристики, предусмотренные 
проектной документацией, ме-
няться не должны. Размер измене-
ния стоимости контракта ограни-
чен 30% и лимитами бюджетных 
обязательств. Постановление так-
же содержит требование к повтор-
ной государственной экспертизе 
проектной документации в отно-
шении изменившейся сметной сто-
имости работ по проекту дороже 
100 млн руб. 

В качестве менее радикальной 
альтернативы постоянного меха-
низма пересмотра НМЦК ассоци-
ация предложила распространить 
действие постановления № 1315 

на незавершенные контракты, 
которые были заключены до кон-
ца 2024 г. Продлевать это поста-
новление не планируется, сооб-
щил Гордеев в ходе круглого стола.

Задача Минстроя – не допу-
стить неэффективного исполь-
зования дополнительно выделя-
емых средств, добавил заммини-
стра. При этом, по словам Горде-
ева, в последнее время ведомство 
фиксирует прекращение «резких 
скачков роста цен» на стройма-
териалы, а в отдельных случаях 
имеет место даже уменьшение 
стоимости. По данным Росстата, 
цены производителей на товары 
обрабатывающих производств 
(включают цены на строймате-
риалы) с начала 2024 г. до конца 
ноября выросли на 7,4%.

«Ведомости» отправили запрос 
представителям Минфина, Мин-
строя, Минэкономразвития и ФАС. 

как рабоТаеТ сейЧас

Власти начали обсуждения из-
менений формирования и веро-

ятного пересмотра цены строи-
тельных контрактов еще в конце 
2022 г. Механизм гибкого реаги-
рования на изменение цен помо-
жет не допускать срывов сроков 
исполнения контрактов, появ-
ления объектов незавершенно-

го строительства и банкротства 
подрядных организаций, отме-
чал тогда глава Минстроя Ирек 
Файзуллин. Кроме того, он по-
зволит усовершенствовать бюд-
жетное планирование и избегать 
перерасходования бюджетных 
средств, когда цены на строитель-

ные ресурсы снижаются, говорил 
министр. 

Минстрой предлагал осуще-
ствить переход от системы «твер-
дой цены» контракта к новому 
механизму в три этапа: внесение 
изменений в законодательство 
о «формульном образовании» 
стоимости невыполненных и не-
оплаченных работ, внедрение 
нескольких индекс-дефляторов 
(гражданских, производствен-
ных, линейных), а также рас-
смотрение вопроса о «целесоо-
бразности установления порядка 
пересчета стоимости уже выпол-
ненных работ как в большую, так 
и в меньшую стороны при суще-
ственном отклонении ценовых 
параметров». 

В 2022 г. из-за возросшей ин-
фляции и скачка цен на строй-
материалы стоимость госстроек 
значительно опережа ла цену 
контрактов – для этого властям 
пришлось в ручном режиме ком-
пенсировать разницу. В сентябре 
ведомства заявили о необходимо-
сти выделения дополнительных 
300 млрд руб. на действующие 
проекты, писали «Ведомости». 
Минфин тогда сообщил, что го-
товит системный механизм для 
недопущения срыва сроков завер-
шения строительства.

В прошлые годы в периоды рез-
кого роста инфляции проблему 
решали за счет временных мер, 
напоминает гендиректор ана-
литического агентства Sherpa 
Group Александра Галактионова. 
Например, через постановление 
правительства № 1315, которое 

разрешает увеличение стоимо-
сти контрактов, заключенных до 
31 декабря 2022 г. Хотя по ним 
ограничен размер увеличения 
стоимости контракта, отмечает 
эксперт.

Есть еще один правовой меха-
низм изменения существенных 
условий контрактов по инициа-
тиве сторон – он определен поста-
новлением № 1344 (выпущено в 
июле 2022 г., вносит изменения 
в некоторые акты правительства, 
связанные с госзакупками в сфе-
ре строительства. – «Ведомости»), 
напомнил первый зампредседа-
теля комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Владимир Коше-
лев. Оно устанавливает возмож-
ность увеличения цены контрак-
та в стройке более чем на 30% в 
случае увеличения цен на строи-
тельные ресурсы, важное условие 
– возникновение не зависящих 
от сторон обстоятельств, влеку-
щих невозможность исполнения 
контракта. По словам Кошелева, 
такой порядок дает возможность 
приведения цены контракта в со-
ответствие с текущими ценами, 
но не является обязательным для 
госзаказчика. 

нужны ли изменения

Изменения в закон о госзакупках 
и закупках госкомпаний действи-
тельно актуальны, считает Коше-
лев. По его словам, предложение 
о включении императивных норм 
об обязательной индексации сто-
имости госконтрактов на осно-
вании прогнозных индексов-деф-
ляторов в сфере строительства 
поддерживается профессиональ-
ными участниками рынка. Расчет 
актуальной стоимости материа-
лов и работ возможен на основе 
данных из Федеральной государ-
ственной информационной си-
стемы ценообразования в строи-
тельстве, считает Кошелев.

Такое изменение назревало и 
обсуждалось на рынке уже дав-
но, так как проблема актуаль-
ности цены контракта и ее кор-
ректировки – одна из основных в 
строительной отрасли, согласна 
Галактионова. Проблема особен-
но остро проявляется в условиях 
роста цен на строительные ма-
териалы и высокой инфляции, 
добавляет она. По словам Галак-
тионовой, высокая долговая на-
грузка строительных компаний в 
совокупности с несоответствием 
цен объему выполненных работ 
может привести к задержкам сро-
ков, приостановке строительства 
или вовсе к банкротству.

С е й ч а с  р а з м е р  п е р е с м о т р а 
фактически определяется «инди-
видуально», добавляет Галакти-
онова. По ее словам, если будет 
введен ежегодный пересчет по 
актуальным индексам-дефлято-
рам, это должно ускорить и упро-
стить взаимодействие участни-
ков рынка (заказчика, подрядчи-
ков, курирующих министерств), 
сделать его более объективным 
и нейтральным по отношению 
ко всем сторонам. Отсутствие 
общего и бессрочного решения – 
источник дополнительных слож-
ностей и неопределенности для 
работающих с госконтрактами 
компаний, считает она. По сло-
вам Галактионовой, принятие 
поправок в 44-й и 223-й законы 
может существенно облегчить 
планирование организациям. 
Если будет введен ежегодный 
пересчет по актуальным индек-
сам-дефляторам,  это должно 
ускорить и упростить взаимодей-
ствие участников рынка (заказ-
чика, подрядчиков, курирующих 
министерств), сделать его более 
объективным и нейтральным по 
отношению ко всем сторонам, 
подчеркивает эксперт.-

Экономика  
и финансы

Влияние текущих макроэкономических условий 
на ключевые показатели
изменение, %

ИСТОЧНИК: НАИК
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изменение стоимости госконтрактов 
на выполнение строительных работ, 
реконструкцию и капитальный ремонт 
позволит возместить понесенные 
подрядчиками затраты, а также снизить 
финансовую нагрузку на подрядные 
организации

Реактивный 
инструмент

бизнес предложил скорректировать порядок пересчета цены госконтрактов в строительстве, поскольку он не учитывает 
ситуацию опережающей инфляции /  андрей ГордееВ / ведомости
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IPhone привязали  
к StarlInk
Apple добавила поддержку сети 
спутниковой связи Starlink в 
iPhone. Опция стала доступна в 
обновлении iOS 18.3, вышедшем 
27 января 2025 г. Первыми поль-
зователями стали абоненты аме-
риканского оператора T-Mobile, 
которые получили сообщение 
о том, что они находятся в 
бета-версии T-Mobile Starlink. 
«Теперь вы можете отправлять 
текстовые сообщения через 
спутник практически из любой 
точки мира», – говорится в нем. 
Ранее основатель компании – 
разработчика SpaceX Илон Маск 
в соцсети X сообщил, что в бли-
жайшее время спутниковая связь 
будет поддерживать передачу 
картинок и музыки. BloomBerg

>10 млрд руб.
будеТ сТОИТь 
РекОнсТРукцИя аэРОПОРТа 
в ГОРнО-алТайске

Правительство России 29 января 
2025 г. утвердило основные 
условия концессии для реализа-
ции этого проекта. 7,9 млрд руб. 
будет выделено из федерального 
бюджета, еще более 2,2 млрд 
руб. – частные инвестиции. Пред-
полагается, что обновленный 
аэропортовый комплекс к 2030 г. 
сможет принимать более 1,3 млн 
пассажиров в год. 100% уставно-
го капитала аэропорта принадле-
жит сбербанку. Ведомости

астана хочет три аЭс
комплексный план строительства 
трех аэс в казахстане будет 
подготовлен во II квартале 2025 г., 
сообщил министр энергетики 
страны алмасадам саткалиев. 
Он добавил, что ведомство уже 
начало поиски площадки для 
третьей аэс. Ранее госкомиссия 
определила две пригодные пло-
щадки – улкен на берегу балхаша 
и город курчатов в области абай 
на востоке страны. интерфаКс

екс освоит промзону
Группа компаний екс стала 
победителем конкурса, органи-
зованного московским фондом 
реновации, на право застройки в 
рамках программы комплексного 
развития территорий промзоны 
на ул. вавилова. как следует из 
протокола, екс сможет возвести 
там 144 800 кв. м недвижимости. 
Из них 136 910 кв. м будет исполь-
зовано под программу реновации. 
Также екс должна будет построить 
общественно-деловой центр на 
7890 кв. м. цена контракта – около 
14 млрд руб. Ведомости

коротко

Сумма контрактов, 
заключенных Московским 
фондом реновации 
млрд руб.

ИСТОЧНИК: «СПАРК-ИНТЕРФАКС»
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январь
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Георгий бичашвили

Экспорт удобрений в 2024 г. 
составил 42 млн т, сви-
д е т е л ь с т ву ю т  д а н н ы е 
агентства Metals & Mining 

Intelligence (MMI), с которыми оз-
накомились «Ведомости». Данный 
показатель на 13% превышает зна-
чение 2023 г. 

Больше всего за прошлый год, 
согласно данным MMI, выросли 
поставки за рубеж калийных удо-
брений. Их экспорт увеличился на 
31% до 13,3 млн т. На 2-м месте по 
темпам роста оказалось основное 
удобрение азотной группы – кар-
бамид. За год поставки выросли на 
4% до 9,7 млн т. Экспорт аммиач-
ной селитры снизился на 5% до 3,4 
млн т, поставки фосфорных удо-
брений – на 3% до 4,8 млн т. Агент-

ство ведет статистику по фактиче-
ской массе продукта и не учитыва-
ет сложные удобрения, например 
диаммонийфосфат. 

Основными покупателями рос-
сийских удобрений в прошлом году, 
по данным MMI, стали Бразилия, 
Китай, Индия и США (абсолютных 
цифр аналитики не приводят). Су-
щественные объемы поставлялись 
также в страны Юго-Восточной 
Азии и государства Евросоюза (ЕС). 

Последние продолжают закупать 
российские удобрения из-за ро-
ста себестоимости производства в 
ЕС. Это связано в первую очередь 
с подорожанием газа – основного 
сырья для выпуска азотных удо-
брений. С конца января 2024 г. его 
котировки на хабе TTF выросли на 
38% до $550 за 1000 куб. м, следует 
из данных биржи ICE.

При этом антироссийские санк-
ции, которые с весны 2022 г. 
продолжают усиливаться, пока 
не затронули экспорт удобре-
ний. Исключением стали квоты 
на импорт калийных и сложных 
удобрений в ЕС,  дейс тв ов ав-
шие один год – с июля 2022 г. по 
июль 2023 г. Однако на отрасль 
негативно влияют персональные 
санкции против собственников и 
топ-менеджеров производителей 
удобрений, а также ограничения 
в логистике, страховании и фи-
нансовой сфере.

По данным Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной ор-
ганизации ООН, Россия является 
крупнейшим в мире экспортером 
азотных удобрений и ведущим 
– калийных и фосфорных. По по-
следним доступным данным Фе-
деральной таможенной службы, в 
2021 г. из России было экспорти-
ровано 37,6 млн т удобрений. Из 
них 14,5 млн т составили азотные, 
11,9 млн т – калийные и 11,2 млн 
т – сложные.

С 1 декабря 2021 г. по реше-
нию правительства РФ действу-
ют квоты на вывоз удобрений из 
страны. Они были введены для 
обеспечения продовольственной 
безопасности и стабилизации цен 
на внутреннем рынке и с тех пор 
регулярно продлеваются, послед-
ний раз – в апреле 2024 г. В авгу-
сте Минпромторг предлагал уве-
личить квоту на вывоз сложных 
удобрений на 300 000 т на полгода 
(квота продлевается на шесть ме-
сяцев) из-за низкого спроса вну-
три страны. В октябре прошлого 
года ограничения были продлены 
кабмином еще на полгода – до 
31 мая 2025 г.

Крупнейшие производители 
удобрений в России – «Фосагро», 
«Акрон», «Еврохим», «Уралхим» и 
принадлежащий ему «Уралкалий». 
«Ведомости» направили запросы в 
эти компании и Российскую ассо-
циацию производителей удобре-
ний (РАПУ). 

Для российских производителей 
удобрений морской экспорт оста-
ется основным каналом поставок, 
говорит руководитель направле-
ния рынка удобрений MMI Максим 
Братчиков. Затраты компаний на 
логистику различаются в зависи-
мости от степени удаленности от 
портов, поясняет он. В 2024 г. они 
составляли в среднем 7–13% опера-
ционной выручки, но в отдельных 
случаях достигали 21% без учета 
экспортных пошлин, отмечает со-
беседник.

В прошлом году стоимость удо-
брений на мировом рынке умерен-
но росла после пиковых уровней 
2023 г., указывают аналитики MMI. 
Карбамид, наиболее востребован-
ное азотное удобрение, испытывал 
небольшую волатильность из-за 
перебоев поставок с Ближнего Вос-
тока и растущих цен на газ. Огра-
ничения экспорта из Китая под-
держали мировые цены, которые 
к концу года достигли $310–330 за 
1 т на базисе FOB Балтика. 

Фосфорные удобрения подоро-
жали в среднем на 10%. Цена к де-
кабрю составила $570–590 за 1 т. 
Стоимость калийных удобрений 
оставалась наименее волатильной: 
после снижения в I квартале она 
зафиксировалась на уровне $230–
240 за 1 т благодаря стабильному 
предложению и долгосрочным 
контрактам с Китаем и Индией, 
следует из данных MMI. 

По прогнозам аналитиков Цен-
тра ценовых индексов, экспортные 
цены на российские удобрения в 
2025 г. останутся на уровне 2024 г. 
Средняя стоимость карбамида на 
базисе FOB Балтийское море соста-
вит $312 за 1 т. Фосфорные удобре-
ния будут стоить $566 за 1 т, хлори-
стый калий – $229 за 1 т («Ведомос-
ти» писали об этом 9 января). 

Производство всех видов удобре-
ний в России в 2024 г. составило 
более 63 млн т, говорил 28 января 
заместитель министра промышлен-
ности Михаил Юрин. «Это рекорд 
исторический, произвели самое 
большое количество за все время», 
– подчеркивал он (цитата по ТАСС). 

Глава РАПУ Андрей Гурьев гово-
рил в декабре 2024 г., что экспорт 
также достигнет рекорда и соста-
вит порядка 40 млн т. По его сло-
вам, отгрузки удобрений в Азию 
выросли в 1,6 раза, в Африку – на 
18%, в Латинскую Америку – на 
20% к уровню 2023 г. 

Руководитель практики по ока-
занию услуг компаниям нефте-
газового сектора Kept Максим 
Малков отмечает, что российские 
удобрения сохраняют значитель-
ное конкурентное преимущество 
на международных рынках бла-
годаря высокому качеству и при-
влекательным ценам. Российские 
поставщики, по словам аналитика 
«Финама» Алексея Калачева, выи-
грывают по себестоимости благо-
даря доступу к дешевой энергии, 
тогда как европейские сталкива-
ются с трудностями из-за высоких 
цен на газ и электричество. 

Экспортеры активно продвига-
ют продукцию на новые рынки – в 
Бразилию, Аргентину и Вьетнам, 
перечисляет Малков. Инвестиции 
компаний в расширение производ-
ства и развитие газохимических 
мощностей, по его словам, обеспе-
чивают рост как объемов выпуска 
удобрений, так и их экспорта. По 
оценкам Малкова, к 2030 г. объ-
ем производства может достичь 
80 млн т в год, из которых порядка 
90% будет направляться на внеш-
ние рынки.-

Подкормка  
для экспорта
россия второй год подряд увеличивает объемы поставок удобрений 
на внешние рынки. Экспорт поддерживает умеренный рост 
мировых цен на фоне низкой себестоимости производства  
и расширения географии поставок

Структура экспорта удобрений из России 
в 2024 г.*
млн т

ИСТОЧНИК: MMI* без учета сложных удобрений
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рост продаж крупной быто-
вой техники в прошлом году 
оказался близок к темпам 
инфляции. охлаждение 
спроса эксперты связывают 
в том числе с прекращением 
программ льготных ипотек

Продажи крупной бытовой техни-
ки (КБТ) в 2024 г. по сравнению с 
2023 г. показали крайне скромную 
динамику, Это следует из подсче-
тов, предоставленных «Ведомо-
стям» аналитиками рынка. Так, по 
данным аналитического центра 
«Чек индекс» компании «Платфор-
ма ОФД» (оператор фискальных 
данных), число покупок КБТ в шту-
ках в прошлом году стало ниже на 
8% по всему сегменту (абсолют-
ный показатель не приводится), 
тогда как медианная цена техники 
выросла на 13% до 29 366 руб. По 
данным группы «М.видео-Эльдо-
радо», «оживление» наблюдалось 
лишь в самых популярных катего-
риях – холодильники, микровол-
новые печи, стиральные машины, 
кондиционеры и кухонные плиты. 
Это подтверждают и данные ком-
пании «Марвел-дистрибуция».

Но по подсчетам аналитиков 
«М.видео-Эльдорадо», рынок КБТ в 
2024 г. увеличился лишь на 12% до 
36 млн единиц и на 8% до 657 млрд 
руб. Фактически объемы продаж в 
денежном выражении росли мед-
леннее потребительской инфляции 
прошлого года (по данным Росстата 
– 9,54%), но чуть быстрее цен на не-
продовольственные товары – 6,38%.

Статистика «Марвел-дистрибу-
ции» подтверждает тенденцию: 
рост сегмента КБТ в 2024 г. соста-
вил всего 4,8% в штуках и 10,4% в 
деньгах. В натуральном выраже-
нии это 21,8 млн единиц на 552,1 

млрд руб. в 2024 г. против 20,8 млн 
шт. на 500,2 млрд руб. в 2023 г.

В сегменте холодильников дина-
мика оказалась наилучшей: по дан-
ным «М.видео-Эльдорадо», здесь 
выручка увеличилась на 7,8%, до-
стигнув 142,7 млрд руб., а продажи 
в штуках выросли на 2,2% до 3,55 
млн шт. В 2023 г., следует из дан-
ных «Марвел-дистрибуции», было 
продано 3,48 млн холодильников 
на 132,4 млрд руб. При этом, по 
расчетам «Чек индекса», медиан-
ная цена на холодильники выросла 
в 2024 г. на 12% до 35 704 руб., а 
спрос на них снизился за год на 9%.

Число покупок стиральных ма-
шин снизилось на 7%, следует из 
данных «Чек индекса», при увели-

чении медианной цены на 9% до 
23 502 руб. В количественном выра-
жении, следует из данных «М.виде-
о-Эльдорадо», продажи стиральных 
машин за год составили 4,1 млн шт. 
на сумму 132 млрд руб. Но по срав-
нению с 2023 г. в денежном выра-
жении рост составил лишь 2,8%.

В категории духовых шкафов 
«М.видео-Эльдорадо» фиксирует 
символический рост продаж на 
0,7% до 39,4 млрд руб., реализация 
в штуках составила 1,2 млн штук. 
А спрос на кухонные плиты и ва-
рочные панели, следует из данных 
«Марвел-дистрибуции», упал на 
5%: в 2023 г. было продано 2,3 млн 
штук на 62,1 млрд руб., а в 2024 г. 
– 2,18 млн штук на 63,5 млрд руб.

Как отмечает группа «М.ви-
део-Эльдорадо»,  наибольшим 
спросом в сегменте КБТ стабиль-
но пользуются модели китай-
ской Haier, итальянских Indesit и 
Candy, турецкой Beko, словенской 
Gorenje, белорусской Atlant и юж-
нокорейской LG.

Но в онлайн-продажах сегмент 
КБТ демонстрировал рост, следует 
из неполных данных, предостав-
ленных представителем Wildberries 
(компания традиционно приводит 
относительные данные, не сооб-
щая абсолютные показатели). Рост 
оборота КБТ год к году в 2024 г. на 
Wildberries составил 140%. Среди 
подкатегорий представитель пло-
щадки особенно выделяет плиты с 
духовкой (рост на 209%), духовые 
шкафы (+177%) и холодильники 
(+167%). Меньшую, но при этом 
весьма высокую динамику показа-
ли варочные панели (рост на 81% 
год к году) и пылесосы (+65%), со-
общил представитель Wildberries. 
Такой высокий спрос представи-
тель площадки объяснил фактором 
низкой базы: для Wildberries это 
новая категория товаров.

По статистике центра «Чек ин-
декс», в 2024 г. снижение штучных 
продаж наблюдалось во всем сег-
менте непродовольственных това-
ров. Инфляционно-ценовой фак-
тор остается одним из основных 
в принятии решения, объяснил 
представитель компании.

Одной из причин падения на 
рынке КБТ может быть ухудше-
ние ситуации на рынке жилой 
недвижимости, рассуждает управ-
ляющий директор компании «Ме-
триум» Руслан Сырцов. Продажи 
квартир в новостройках по догово-
рам долевого участия и договорам 
купли-продажи в 2024 г. просели 
на 30% из-за сворачивания льгот-
ной ипотеки, ужесточения условия 
выдачи семейной ипотеки и удо-
рожания рыночных кредитов на 
фоне повышения ключевой став-
ки ЦБ (за 2024 г. поднялась с 16 до 
21%. – «Ведомости»), напоминает 
эксперт. По словам Сырцова, поку-
патели квартир часто вынуждены 
большую часть средств направ-
лять на погашение долга и жить в 
режиме жесткой экономии, а для 
уменьшения тела кредита выбира-
ют жилье без отделки, постепенно 
выполняя ремонт и обходясь толь-
ко самой необходимой техникой.

Снижение продаж на рынке ново-
строек – одно из основных послед-
ствий отмены льготной ипотеки, 
объясняет основатель «БЕСТ-ново-
строя» и bnMAP.pro Ирина Добро-
хотова. Снижение спроса затронуло 
главным образом массовый сегмент 
– сделки именно в ипотеку, а при 
отменах льгот и высоких ставках 
это стало почти невозможным.

По словам партнера Data Insight 
Федора Вирина, как раз снижение 
спроса на ипотечные кредиты и 
падение рынка недвижимости ска-
зались на рынке бытовой техники. 
Компенсировать падение может 
только эффект отложенного спроса 
– покупки техники сейчас, при на-
личии средств, в купленные ранее 
квартиры, считает эксперт. Сырцов 
предсказывает, что подобная ситу-
ация на российском рынке сохра-
нится до тех пор, пока ключевая 
ставка не опустится ниже значе-
ний в 12–15%.-

Холодильники 
подождут
Интернет-продажи крупной бытовой техники
изменение, %, 2023–2024 гг. 

ИСТОЧНИК: GFK
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Возможный запрет ес на 
продажу в россию игровых 
консолей Sony PlayStation 
и microsoft Xbox не сильно 
пугает отечественных участ-
ников рынка. Ключевой риск 
– подорожание консолей из-
за вынужденного изменения 
логистики

Реакция российских поставщиков 
на известие о том, что Евросоюз за-
претит поставку в страну игровых 
консолей Sony PlayStation и Microsoft 
Xbox, оказалась весьма сдержанной. 
О таких планах 28 января сообщила 
глава внешнеполитического ведом-
ства ЕС Кая Каллас. Она считает, что 
консоли могут использоваться для 
управления беспилотниками, сооб-
щает Financial Times. Каллас заяви-
ла, что эти консоли будут включены 
в новый пакет санкций.

Но три крупнейших производи-
теля игровых консолей – американ-
ская Microsoft и японские Nintendo 
и Sony – прекратили официальные 
продажи в России еще в начале мар-
та 2022 г., сразу после начала СВО 

на Украине. В такой ситуации за-
прет ЕС будет направлен не на эти 
компании, а на продавцов из Евро-
пы, которые отправляют в Россию 
консоли, в том числе подержанные. 
Представитель группы «М.видео- 
Эльдорадо» напомнил, что в Россию 
с 2022 г. такие консоли ввозятся пу-
тем параллельного импорта.

По данным аналитического цен-
тра «Чек индекс» компании «Плат-
форма ОФД», несмотря на офици-
альный уход компаний с рынка, 
продажи игровых консолей в России 
в денежном выражении выросли в 
2024 г. на 32% к уровню 2023 г. При 
этом, уточнил представитель ком-
пании, медианная цена составила 
25 993 руб. – на 14% выше, чем в 
2023 г. Эксперты «Чек индекса» счи-
тают, что это связано как с общим 

ростом потребления, так и с реше-
нием вопросов «ограничительных 
факторов в части доступа к играм». 

Ту же тенденцию показывает ста-
тистика группы «М.видео-Эльдора-
до». По их данным, российский ры-

нок игровых консолей в 2024 г. по-
казал значительный рост в денеж-
ном выражении, увеличившись на 
29,5% по сравнению с 2023 г. Об-
щий объем продаж составил 31,67 
млрд руб., тогда как годом ранее 
этот показатель составлял 24,46 
млрд руб., показывает статистика 
компании. При этом количество 
проданных консолей осталось на 
уровне 2023 г. – 1,45 млн шт. 

Лидером рынка, по данным 
«М.видео- Эльдорадо», осталась Sony, 
которая значительно увеличила до-
лю в денежном выражении – с 63,7 до 
71,6% за счет спроса на более доро-
гие флагманские модели PlayStation. 
В штуках доля рынка японской ком-
пании выросла с 18,6 до 29,5%. Доля 
Xbox от Microsoft на российском рын-
ке сократилась почти вдвое – с 16 до 
8,9%. В количественном выражении 
доля снизилась с 7,1 до 4,8%. Прода-
жи Nintendo в штуках подросли с 4,5 
до 4,9%, но в денежном выражении 
сократились с 6,5 до 5,3% от общего 
объема рынка, рассказал представи-
тель «М.видео-Эльдорадо».

В группе «М.видео-Эльдорадо» не 
ожидают каких-либо изменений на 
российском рынке в связи с потенци-
альными ограничительными мера-
ми со стороны ЕС, добавил предста-
витель компании. «Поставки из Ки-
тая или ОАЭ в России ограничить ЕС 
не может, а поставок этих компаний 
из ЕС и так нет», – говорит независи-
мый эксперт, автор Telegram-канала 
«Сурков о маркетинге» Александр 
Сурков. Это, по его словам, значит, 
что Microsoft и Sony могут «только 
подумать» над рекомендацией ЕС.

Эту же позицию разделяют и в 
крупном дистрибуторе электроники 
«Марвел-дистрибуция». Представи-
тель компании сообщил, что из-за 

параллельного импорта через ОАЭ 
и Китай меры ЕС не приведут к зна-
чимым изменениям на рынке. По 
оценке экспертов «Марвел-дистри-
буции», повлиять на поставку из этих 
стран будет невозможно: консоли не 
имеют привязки к региону и купить 
их можно в любой третьей стране, а 
затем ввезти в Россию и реализовать 
здесь. Как отмечает американская 
Baltimore Chronicle, у России «глав-
ным подрядчиком стал Китай, про-
давший консолей более чем на $120 
млн в 2024 г.», что, по данным изда-
ния, на $90 млн больше в денежном 
выражении, чем в 2022 г.

Запрет ЕС может привести толь-
ко к блокировке поставок через 
европейские страны, которые сей-
час используются как транзитные 
хабы, комментирует директор де-
партамента расследований T.Hunter 
Игорь Бедеров. Это, в свою очередь, 
повысит стоимость приставок, а 
Sony и Microsoft лишатся остатков 
российского рынка, который до 
2022 г. приносил около $1–1,5 млрд 
ежегодно, резюмировал эксперт.

Впрочем, неясно, насколько на 
самом деле консоли популярны при 
работе с дронами. Например, Сур-
ков полагает, что «никто не стал бы 
использовать электронику из при-
ставок для беспилотников». Она со-
вместима с ограниченным перечнем 
компонентов и заточена под выпол-
нение ограниченного спектра задач, 
пояснил он. Более того, электроника 
приставок потребляет значитель-
ное количество энергии – порядка 
180 Вт, что либо требует увеличения 
аккумулятора, либо ограничит воз-
можную дальность полета. Кроме 
того, без массивной системы охлаж-
дения существует вероятность пере-
грева, который может привести к не-
стабильной работе, добавил Сурков.

«ЕС использовал стандартную 
формулировку причины для вве-
дения ограничений: используется 
российскими военными», – рас-
суждает эксперт Центра компетен-
ций НТИ по направлению «Техно-
логии хранения и анализа больших 
данных» Тимофей Воронин. Он 
предполагает, что сейчас может 
возникнуть резкий ажиотажный 
спрос на приставки, но на деле та-
кие ограничения уже не оказыва-
ют какого-либо заметного влияния 
на российский рынок.-

Компании  
и рынКи

Игры  
в санкции

ни дня без санкций

27 января министры иностранных дел европейского союза согласовали 
продление санкций против России еще на полгода, сообщила каллас 
на своей странице в соцсети X. По ее словам, продление ограничений 
продолжит лишать Москву доходов для продолжения военной операции 
на украине. в кремле в ответ на это 28 января заявили, что европейцы 
страдают из-за продления ес санкций против России. «ес продолжает 
свою санкционную политику. все больше и больше людей в европе по-
нимают, что это обоюдоострое оружие. европейцы страдают из-за этих 
санкций. Мы по-прежнему называем их незаконными рестрикциями», – 
сказал пресс-секретарь российского президента дмитрий Песков.

анастасия ковалева

росимуществу перешла быв-
шая доля михаила абызова 
в агрохолдинге «Копитания». 
актив, по мнению эксперта, 
может быть продан по рыноч-
ной цене – более 2 млрд руб.

Росимущество стало владельцем 
23,27% долей в крупном произ-
водителе свинины, птицы и кол-
басных изделий ГК «Копитания», 
ранее входившем в группу Ru-Сom 
бывшего министра по вопросам 
открытого правительства Михаи-
ла Абызова. Это следует из данных 
«СПАРК-Интерфакса». 

Оставшиеся доли в агрохолдинге 
за собой сохранили Магомед- Эми 
Денильханов (33%), Владимир 
Вишневский (21,87%) и Николай 
Морозов (21,86%). Связаться с ни-
ми «Ведомостям» не удалось.

Ранее доля, перешедшая в дека-
бре прошлого года к Росимуществу, 
принадлежала кипрской Anostal 
Commercial, конечные бенефи-
циары которой не раскрываются. 
Источник «Ведомостей», близкий к 
группе, утверждает, что конечным 
бенефициаром был Абызов. Долж-
ность министра по вопросам от-

крытого правительства он занимал 
в 2012–2018 гг. 

ГК «Копитания» входила в хол-
динг Ru-Сom Абызова в 2010-х гг., 
но в 2015 г. вышла из состава 
акционеров, следует из данных 
«СПАРК-Интерфакса». 

В декабре 2023 г. Преображенский 
районный суд Москвы приговорил 
Абызова к 12 годам строгого режи-
ма по делу о хищении 4 млрд руб. в 
составе организованного преступ-
ного сообщества. Как писали «Ве-
домости», суд также конфисковал у 
него в счет возмещения ущерба по 
гражданскому иску от потерпевших 
несколько квартир в Москве, зе-
мельные участки в России, средства 
ряда коммерческих фирм и несколь-
ко земельных участков в Италии. 
Последние оценивались тогда в 17,6 
млн евро. В октябре 2024 г. Мосгор-
суд, где адвокаты Абызова пытались 
оспорить приговор, оставил его в це-
лом без изменений.

Старший юрист юридической 
компании A.T.Legal Илья Пасенко 
напоминает, что Росимущество по-
лучило активы Абызова на основа-
нии решения суда: они были кон-
фискованы в доход государства.

Вернуть долю в агрохолдинге 
Абызов уже не сможет, соглашает-

ся  управляющий партнер Novator 
Legal Group Вячеслав Косаков. «Ос-
нованием для перехода актива яв-
ляется возмещение причиненного 
ущерба в рамках уголовного дела», 
– поясняет он.

В то же время получение Росиму-
ществом доли в ООО «Копитания» 
не создает препятствий другим соб-
ственникам, для того чтобы распо-
ряжаться своими долями и голосо-

вать за продажу имущества и дочер-
них компаний, отмечает Пасенко. 
Если уставом общества не предусмо-
трено другое, то такие сделки могут 
одобрить участники, обладающие 
суммарно более чем 50% голосов, и 
Росимущество не сможет заблокиро-
вать это решение вне судебной про-
цедуры, резюмировал юрист.

ГК «Копитания» принадлежит За-
волжский мясокомбинат и племза-
вод «Заволжское» в Тверской обла-
сти, птицефабрика «Краснодонская» 
в Волгоградской области и другие 
активы. Предприятия группы про-
изводят около 61 000 т свинины и 

43 000 т птицы в год. Суммарная вы-
ручка принадлежащих ей компаний 
в 2023 г. (последние доступные дан-
ные) составила более 26 млрд руб., 
увеличившись на 8% к 2022 г., следу-
ет из данных «СПАРК-Интерфакса».

По данным исследовательской ком-
пании NTech, на бренд группы «За-
волжский» приходится менее 1% про-
даж в категории мясной гастрономии 
за три квартала 2024 г. в денежном 
выражении. У «Копитании» есть силь-
ный региональный бренд – «Иловлин-
ские цыплята». В Южном федераль-
ном округе он занимает 3-е место на 
рынке с долей 3,3%. У лидера рейтин-
га – «Благояра» – 21,7%. На 2-м месте 
«Птица Кубани» с долей 3,5%.

Дальнейшая судьба актива зави-
сит от различных факторов, в том 
числе от уставных документов ор-
ганизации, отмечает управляющий 
партнер Agro & Food Communications 
Илья Березнюк. Вероятно, Росиму-
щество заинтересовано в скорейшей 
продаже актива для возмещения 
ущерба, рассуждает эксперт. В таком 
случае ведомство привлечет оцен-
щика, по этой цене предложит долю 
другим владельцам компании, а в 
случае их отказа сможет реализовать 
актив на торгах, пояснил Березнюк. 

Гендиректор «Infoline-аналити-
ки» Михаил Бурмистров оценивает 
23,27%-ную долю в агрохолдинге в 
сумму от 2 млрд до 2,5 млрд руб.

«Ведомости» направили запросы 
в «Копитанию» и Росимущество.-

Пришли за питанием

Как часто россияне едят мясо и мясные изделия
%
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Крупнейшие холдинги плани-
руют в 2025 г. достроить новые 
терминалы в шести аэропор-
тах. суммарный объем инве-
стиций в эти проекты составля-
ет почти 100 млрд руб.

Крупнейшие российские аэро-
портовые холдинги «Новапорт» и 
«Аэропорты регионов» (АР) плани-
руют в 2025 г. достроить и ввести 
в эксплуатацию максимальный за 
последние годы объем площадей 
пассажирских терминалов в ре-
гиональных аэропортах. Об этом 
«Ведомостям» рассказали предста-
вители холдингов. 

В совокупности «Новапорт», АР 
и их паритетное СП «Аэропорты 
большой страны» (АБС) планиру-
ют завершить модернизацию и 
строительство шести терминалов 
площадью 179 000 кв. м. Нако-
пленный объем инвестиций в эти 
проекты – 99 млрд руб. 

Из них свыше 40 млрд руб. вло-
жит «Новапорт». Этот холдинг, по 
словам его представителя, в 2025 г. 
планирует ввести новые термина-
лы в аэропортах Минеральных Вод, 
Мурманска и Барнаула общей пло-
щадью более 81 000 кв. м. Все они 
будут рассчитаны на прием вну-
тренних рейсов. 

Пропускная способность аэропор-
тов Мурманска и Барнаула после 
ввода в эксплуатацию новых терми-
налов вырастет вдвое до 400 и 600 
человек в час соответственно, Ми-
неральных Вод – с учетом замеще-
ния нынешнего терминала соста-
вит 1000 человек в час. Программа 
проектирования и строительства 
новых пассажирских терминалов 
выполняется с учетом необходимо-
сти поэтапной модернизации экс-
плуатируемых зданий терминалов, 
их развития или замещения, доба-
вил представитель «Новапорта». 

Холдинг АР в 2025 г. введет в экс-
плуатацию новый аэровокзал в аэ-
ропорту Петропавловска-Камчат-
ского и завершит строительство 
новых терминалов в Благовещен-
ске и Оренбурге, говорит предста-
витель компании. Причем два по-
следних, по его словам, строятся в 
рамках АБС. 

Строительные работы в петро-
павловском аэропорту «Елизово» 
уже в основном завершены, сей-
час там ведется тестирование про-
изводственных систем и оборудо-
вания, добавил представитель АР. 
Этот проект является крупнейшим 
и самым дорогим среди тех, что 
компания завершает в текущем 
году: терминал площадью 50 000 
кв. м с гостиницей и ритейл-зоной 
обошелся холдингу в 30 млрд руб. 
Для сравнения: суммарная пло-
щадь новых терминалов в Мур-
манске и Благовещенске составит 
48 000 кв. м, а инвестиции – 29 
млрд руб. 

Планируемый объем ввода тер-
минальных площадей в 2025 г. 
станет наибольшим для двух аэ-
ропортовых холдингов как мини-
мум за последние два года. Так, 
«Новапорт» в 2024 г. ввел после 
строительства и реконструкции 
терминалы в пяти городах России 

общей площадью 47 000 кв. м, сле-
дует из данных компании и расче-
тов «Ведомостей». Один из них, в 
аэропорту Магадана, является со-
вместным проектом с АР в рамках 
АБС. В 2023 г. «Новапорт» ввел но-
вый терминал в аэропорту Ново-
сибирска площадью 56 000 кв. м. 
Суммарные вложения компании в 
проекты 2023–2024 гг. составили 
более 60 млрд руб. 

АР в 2024 г. новых площадей не 
вводили, а в 2023 г. был открыт 
новый терминал в аэропорту Но-
вого Уренгоя. Проект общей сто-
имостью более 12 млрд руб. был 
реализован по концессии с регио-
ном – Ямало-Ненецким автоном-
ным округом. Площадь нового 
терминала составляет 19 000 кв. 
м, пропускная способность – 840 
пассажиров в час. 

В перспективе до 2030 г. холдинг 
построит с нуля по концессион-
ной модели еще два аэропорта – в 
Архызе и Омске, напомнил пред-
ставитель АР. В первом случае про-
пускная способность терминала 
составит 1000 пассажиров в час, во 
втором – не менее 700 человек на 
внутренних линиях и 600 – на меж-
дународных. Суммарный объем 
инвестиций в эти проекты соста-
вит более 74 млрд руб. 

«Новапорт холдинг» управляет 
22 региональными аэропортами 
и еще четырьмя – в рамках АБС. 
Холдинг контролируется инвес-
тиционной корпорацией Aeon, 
которая до 2024 г. принадлежала 
бизнесмену Роману Троценко. В 
конце 2023 г. он продал 69% ме-
неджменту, но в периметр сделки 
не вошли «Новапорт» и химиче-
ские активы Aeon. В пресс-службе 
Aeon тогда уточняли, что в сдел-
ку вошли угольные активы («Се-
верная звезда», «Воркута-уголь», 
«Восток-уголь») и активы в сфере 
недвижимости. 

Суммарный пассажиропоток аэ-
ропортов холдинга «Новапорт» в 
2023 г. составил 34,6 млн человек, 
в 2024 г. – 35,6 млн (без учета тех, 
что входят в АБС). 

УК АР занимается комплексным 
управлением и развитием 10 рос-
сийских аэропортов, включая два 
в рамках АБС. Их суммарный пас-
сажиропоток в 2024 г. вырос на 
5% и составил 18,3 млн человек. 
Компания до середины 2020 г. 
принадлежала группе «Ренова» 
Виктора Вексельберга, пока он из-
за санкций не передал контроль 
над АР компании «Ретранс» (90% 
принадлежит бизнесмену Влади-
миру Резеру, остальное – менед-
жменту УК АР). 

Третий крупный российский аэ-
ропортовый холдинг – «Аэродина-
мика» – продолжает строительство 
нового аэровокзала в Краснодаре 

и текущую реконструкцию аэро-
порта Сочи, сказал «Ведомостям» 
представитель компании. Также 
в управлении этого холдинга на-
ходится аэропорт в Анапе. Новый 
терминал в Краснодаре компания 
строит с конца 2023 г., общие ин-
вестиции в проект оцениваются на 
уровне более 60 млрд руб.

Решения по строительству и 
модернизации аэропортов при-
нимались в период бурного роста 
пассажиропотока на внутренних 
воздушных авиалиниях, отме-
чает главный редактор портала 
FrequentFlyers.ru Илья Шатилин. 
Во многих из них до сих пор экс-
плуатировали аэровокзалы на 
200–400 пассажиров в час, постро-
енные по типовым проектам 1960-
х гг. и не имеющие современных 
систем обработки багажа, площа-
дей для обеспечения современных 
требований безопасности и для 
неавиационной коммерции, под-
черкивает он. 

В будущем темпы строительства 
и ввода в эксплуатацию пассажир-
ских терминалов в России, веро-
ятно, незначительно снизятся, по-
лагает исполнительный директор 
агентства «Авиапорт» Олег Панте-
леев. Но после снятия ограниче-
ний на полеты в южных регионах 
России будут запущены недавно 
построенные, но так и не откры-
тые до начала СВО терминалы в 
Воронеже и Геленджике, добавля-
ет эксперт.-

Мария арялина, ксения котченко

популярные сервисы он-
лайн-знакомств теряют ауди-
торию. В основном заметно 
растут только маленькие 
и молодые игроки рынка 
за счет низкой базы, также 
активно вкладывается в свои 
дейтинговые сервисы VK

Аудитория большинства популяр-
ных сервисов знакомств в России 
по итогам 2024 г. снизилась, следу-
ет из статистики Mediascope (есть 
в распоряжении «Ведомостей»). 
По данным Mediascope, активная 
аудитория самого популярного в 
России сервиса знакомств «Друг 
вокруг» год к году (декабрь 2023 г. 
к декабрю 2024 г.) сократилась на 
14,2% до 2,02 млн пользователей.

Дейтинговый сервис «Фотостра-
на» за год лишился 17% месячной 
аудитории активных пользовате-
лей: в декабре 2024 г. его посети-
ли 1,15 млн человек, подсчитали 

в Mediascope. Аудитория Beboo 
сократилась на 21,4% до 687 000 
активных пользователей в месяц. 
Кроме того, с оттоком аудитории 
год к году на 7% столкнулся сервис 
Tabor – с 1,56 млн до 1,45 млн поль-
зователей в декабре 2024 г.

Число посетителей выросло лишь 
у сервисов Mamba и Loveplanet, но 
незначительно. Аудитория Mamba 
увеличилась с 1,82 млн до 1,89 млн, 
Loveplanet – с 748 000 до 793 000 
активных ежемесячных пользова-
телей, подсчитали в Mediascope.

Размер аудитории Tinder сейчас 
слишком мал и не проходит ста-
тистический порог валидности, 
уточнил представитель Mediascope. 
Сервис полностью ушел из России в 
июне 2023 г. По словам аналитика 
акселератора Fintech Lab Сергея Ви-
льянова, Tinder в России работает 
только с иностранными телефонны-
ми номерами и включенными сред-
ствами обхода блокировок. К тому 
же он более или менее функциони-
рует только на Android, потому что 

Tinder удален из официальных ма-
газинов приложений и на iPhone не 
обновляется, уточняет он. На конец 
первого полугодия 2024 г. ежеме-
сячная активная аудитория сервиса 
в России составляла 95 000 пользо-
вателей, сообщали «Ведомости» со 
ссылкой на данные Mediascope.

Аналитики Sensor Tower отме-
чают существенный рост загрузок 
Twinby – с 1,3 млн в декабре 2023 г. 
до 3,3 млн к декабрю 2024 г. По 
словам Вильянова, Twinby внезап-
но смог стать новым Tinder: сервис 
смог привлечь молодую аудиторию 
от 18 лет, которая традиционно 
очень активна в знакомствах. В 
конце декабря 2024 г. сервис при-
влек 500 млн руб. на развитие биз-
неса, что «не так и много для по-
добного скачка», отмечает эксперт. 
«Похоже, разработчики просто по-
пали в нерв молодой аудитории», – 
заключил он. 

Mediascope не считает посетите-
лей «VK знакомств», но, по данным 
Sensor Tower, ежемесячная активная 
аудитория (MAU) «VK знакомств» 
возросла на 148% – с 395 000 в де-
кабре 2023 г. до 978 000 в декабре 
2024 г., а количество загрузок увели-
чилось на 357% до 4,4 млн загрузок 
к концу прошлого года.

Представитель VK отказался от 
комментариев. Но сама компания ра-
нее официально рапортовала о куда 
более значительных успехах: соглас-

но отчетности холдинга за III квартал 
2024 г., средняя месячная аудитория 
«VK знакомств» выросла на 32% по 
сравнению с III кварталом 2023 г. и 
достигла 3,8 млн пользователей.

По словам бывшего директора по 
продукту Mamba Сергея Сигитова, 
для привлечения аудитории «VK зна-
комства» начали использовать все 
свои медийные ресурсы и сокращать 
рекламу других сервисов. Помимо 
того, в середине января VK предста-
вила сервис знакомств на базе «Од-
ноклассников» – «ОК знакомства», 
напомнил он. Компания создала ко-
пию своего же приложения для ау-
дитории 50+, говорит Сигитов. 

«Ведомости» направили запрос в 
Mamba, Loveplanet, «Друг вокруг» и 
«Фотострана».

Потеря аудитории «Друг вокруг» 
напрямую связана с ограничения-
ми на прибытие новых мигрантов 
из республик бывшего СССР, ко-
торые стали вводиться после те-
ракта в «Крокус сити холле» в мар-
те 2024 г., считает Вильянов. По 
стечению обстоятельств именно 
«Друг вокруг» стал местом встреч 
представителей национальных ди-
аспор, отмечает эксперт, и, когда 
их приток сократился, снизилась и 
популярность сервиса.

Но, судя по статистике, эффект 
спада иммиграции был недолго-
временным. За первое полугодие 
2024 г. совокупный миграционный 

прирост был в 2 раза ниже аналогич-
ного периода 2023 г., за девять меся-
цев 2024 г. – ниже более чем на 20% 
год к году, но уже по итогам 10 меся-
цев миграционный прирост вырос 
почти в 1,9 раза год к году, приводит 
данные младший директор по суве-
ренным и региональным рейтингам 
«Эксперт РА» Владислав Бухарский. 
Таким образом, за 10 месяцев про-
шлого года из России убыло 344 900 
человек, при этом приехало 643 700 
человек, уточнил Бухарский.

Среди наиболее популярных специ-
альностей среди мигрантов – курье-
ры, сборщики товаров и грузов, кли-
неры, разнорабочие, чья востребован-
ность сильно возрастает перед ново-
годними праздниками, объясняет эту 
динамику операционный директор 
HR-холдинга Ventra Лусине Абгарян.

«Фотострана» сокращается из-за 
естественного усыхания аудитории, 
говорит Вильянов. По его словам, 
сервис до сих пор «остается доволь-
но крепким бизнесом», но он прак-
тически не изменился за последние 
10 лет и инвестиций в его рост не 
наблюдается. Снижение аудитории 
Beboo можно объяснить большими 
проблемами с модерацией, продол-
жает эксперт. «Там можно вытворять 
что угодно, и поддержка не реагиру-
ет на жалобы, – говорит Вильянов. 
– Также очень много ботов, имитиру-
ющих интерес к анкете. В Tabor похо-
жая ситуация».-

Аэропорты  
на грани открытия

Tabor  
уехал домой

Пассажиропоток реконструируемых аэропортов
в 2024 г. 

ИСТОЧНИК: ДАННЫЕ АЭРОПОРТОВ
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«Ведомости» узнали детали 
иска генпрокуратуры 
к «домодедово», дмитрию 
Каменщику и Валерию 
Когану. надзорный орган 
считает, что аэропорт 
оказался под иностранным 
контролем, поэтому 
собирается взыскать 
его в доход государства

Надзорное ведомство потребовало 
взыскать в доход РФ 100% долей 
ООО «ДМЕ холдинг», которое вла-
деет группой операционных ком-
паний аэропорта, а также признать 
недействительными решения о ре-
домициляции ряда структур, вхо-
дящих в контур группы, следует из 
иска («Ведомости» ознакомились с 
ним). «Ведомости» узнали детали 
иска Генпрокуратуры к 32 структу-
рам «Домодедово», его владельцу 
Дмитрию Каменщику и председа-
телю набсовета Валерию Когану. 

Иск был зарегистрирован 28 ян-
варя, а первое заседание в Арби-
тражном суде Московской области 
намечено на 28 февраля. 

По версии Генпрокуратуры, груп-
па компаний аэропорта «Домоде-
дово» оказалась под иностранным 
контролем – именно с этим, а не 
с деприватизацией связан иск ве-
домства, подчеркивает источник 
«Ведомостей», знакомый с матери-
алами заявления.

Согласно российскому законо-
дательству, иностранным инвес-
торам и группам лиц, в которые 
входит иностранный инвестор, 
запрещено осуществлять виды де-
ятельности, имеющие «стратеги-

ческое значение» для обеспечения 
обороны страны и безопасности 
государства, без предварительно-
го согласования правкомиссией по 
контролю за иностранными инве-
стициями, подчеркивается в иске. 
К стратегическим видам деятельно-
сти относится обслуживание авиа-
компаний и пассажиров, включая 
управление аэродромной инфра-
структурой и аэропортом, пасса-
жирским терминалом, грузовым и 
топливозаправочным комплекса-
ми, авиационная безопасность и 
т. д.

Структуры аэропорта «Домоде-
дово» оказались под контролем 
резидентов иностранных госу-
дарств, пишет Генпрокуратура: 
Каменщика (Турция, ОАЭ) и Кога-
на (Израиль). В период с 2002 по 
2016 г. компания «ДМЕ лимитед», 
владевшая аэровокзальным ком-
плексом «Домодедово», принад-
лежала двум гражданам о. Мэн – 
Джейн Элизабет Петерс (63,74%) 
и Шону Фергюссону Кэйрнсу 
(36,26%). В октябре 2016 г. 100% 
«ДМЕ лимитед» приобрела компа-
ния «Аламо лимитед» (Мальта), 
конечным бенефициаром которой 
был Каменщик. Коган же, по вер-
сии надзорного органа, через него 
осуществлял фактический кон-
троль над компаниями группы, 
что подтверждается получением 
сопоставимого объема дивиден-
дов от деятельности «ДМЕ лими-
тед». Каменщик и Коган должны 
были получить контроль над рос-
сийским стратегическим активом 
только при наличии решения пра-
вительственной комиссии, за по-
лучением которого ответчики не 
обращались, говорится в иске.

Начиная с декабря 2016 г. Камен-
щик и Коган расширяли группу 

компаний за счет создания новых 
юрлиц и, по версии надзорно-
го органа, вопреки требованиям 
российского законодательства 
установили контроль еще над 
несколькими стратегическими 
предприятиями. В результате бы-
ла сформирована единая группа 
компаний «Домодедово», имеющая 
унифицированную структуру вла-
дения и управления, находящаяся в 
одном контуре учета и планирова-
ния, связанная по бенефициарам 
и контролирующим лицам, пишет 
Генпрокуратура. В состав холдин-
га вошли 25 российских юридиче-
ских лиц, каждое из которых имеет 
стратегическое значение для обес-
печения обороны страны и безо-
пасности государства.

В 2024 г., по версии надзорного 
органа, Каменщик и Коган «реши-
ли создать ложную видимость от-
сутствия иностранного контроля 
над стратегическими предприяти-
ями». Для этого они обратились в 
ФАС с ходатайствами о согласова-
нии сделок по передаче стратеги-
ческих предприятий под контроль 
ООО «ДМЕ холдинг», учредителями 

которого являются Каменщик (1%) 
и АО «Аламо холдинг» (99%, бене-
фициар – Каменщик). При этом они 
«не раскрыли перед ФАС России ре-
альную структуру владения холдин-
гом, скрыв статус Когана как кон-
тролирующего ГК «Домодедово» 
лица и сведения о его гражданстве 
Республики Израиль». Также анти-
монопольному органу не представ-
лены сведения об установлении над 
холдингом контроля кредитора в 
лице иностранного инвестора DME 
Airport Designated Activity Company 
(Республика Ирландия). В резуль-
тате правительственная комиссия 
по иностранным инвестициям и 
ФАС России, «будучи введенными 
Каменщиком и Коганом в заблуж-
дение», согласовали им сделки по 

переходу прав на российские стра-
тегические общества к ООО «ДМЕ 
холдинг».

Генпрокуратура пришла к выводу, 
что, «установив иностранный кон-
троль над названными стратегиче-
скими обществами, Каменщик и Ко-
ган следуют агрессивной политике 
западных государств по нанесению 
стратегического поражения Россий-

ской Федерации путем причинения 
ущерба ее экономике». «Для этого 
ими саботируются мероприятия по 
развитию и модернизации инфра-
структуры аэропорта, выделяемые 
государством на эти цели бюджет-
ные средства расходуются бескон-
трольно, вследствие чего они похи-
щаются», – написано в иске.

Представитель «Домодедово» 
сказал «Ведомостям», что аэро-
порт строго соблюдает все требо-
вания действующего законода-
тельства. «Позиция аэропорта бу-
дет сформирована после того, как 
в компании подробно ознакомят-
ся с исковым заявлением», – уточ-
нил собеседник.

«Ведомости» направили запрос в 
Генпрокуратуру.

Подаче иска предшествует обяза-
тельная углубленная прокурорская 
проверка, материалы которой ло-
жатся в основу иска и последующе-
го судебного решения, объясняет 
руководитель направления «Рес-
труктуризация и банкротство» в 
«Некстонс СТП» Арутюн Саркисян. 
По его словам, предъявление та-
кого иска за редким исключением 
влечет его полное удовлетворение. 
Хотя в юридической практике бы-
ло несколько примеров, когда ве-
домство само отказалось от иска, 
получив исчерпывающие и доку-
ментально обоснованные поясне-
ния собственника, отмечает собе-
седник. Текущая практика склады-
вается не в пользу собственников, 
имущество которых прокуратура 
пытается истребовать в федераль-
ную собственность, согласен адво-
кат, партнер юридической фирмы 
Ru.Courts Илья Кавинский. 

«Генпрокуратура изобрела фило-
софский камень, а ее иски – это но-
вое золото», – рассуждает старший 
партнер адвокатского бюро «Барто-
лиус» Юлий Тай. Он напоминает, что 
это не первая попытка взыскать аэ-
ропорт в государственную собствен-
ность. В сентябре 2008 г. в Высшем 
арбитражном суде завершилась тяж-
ба между Росимуществом и владель-
цем аэропорта «Домодедово» в поль-
зу последнего. Ведомство требовало 
признать право собственности РФ 
на объекты в аэропорту, включая 
здание терминала, исходя из того 
что в 1997 г. текущие владельцы аэ-
ропорта получили актив из госсоб-
ственности с нарушениями. Высшая 
инстанция с этим не согласилась и 
поставила точку в споре.

Новые основания для истребова-
ния аэропорта в госсобственность 
в связи с допущенными нарушени-
ями требований 57-ФЗ («О порядке 
иностранных инвестиций...») то-
же применяются Генпрокуратурой 
не впервые, напоминает Тай. Речь 
идет о делах Соликамского магни-
евого завода и Мурманского мор-
ского рыбного порта. Удивительно, 
рассуждает он, что Генпрокуратура 
обратилась с этим иском после со-
гласования ФАС и правкомиссией 
предложенной схемы владения ак-
тивом. Юрист считает странным по-
дачу иска по отношению к важному 
и крупному аэропорту, который все 
время принадлежал и контролиро-
вался всем известным российским 
физическим лицом, который при 
этом раскрыл перед государством и 
согласовал структуру владения. Ука-
зание истца, что ответчик в 2024 г. 
ввел в заблуждение ФАС и другие 
контролирующие органы, конечно, 
должно быть проверено судом, но в 
данную версию довольно сложно по-
верить, заключил Тай.

Аэропорт «Домодедово» получил 
статус международного в 1992 г. 
С 2004 г. был самым крупным аэ-
ропортом России. В 2015 г. этот 
статус вновь вернуло себе «Шере-
метьево». По данным Росавиации, 
за 10 месяцев 2024 г. пассажи-
ропоток «Домодедово» составил 
13,30 млн человек, что на 23,5% 
меньше, чем годом ранее.-

Компании  
и рынКи

в сентябре 2008 г. в высшем арбитражном суде 
завершилась тяжба между росимуществом  
и владельцем аэропорта «домодедово»  
в пользу последнего. ведомство требовало 
признать право собственности рФ на объекты 
в аэропорту, включая здание терминала, 
исходя из того что в 1997 г. текущие владельцы 
аэропорта получили актив из госсобственности 
с нарушениями. высшая инстанция с этим  
не согласилась и поставила точку в споре

Бьют по паспорту

По версии Генпрокуратуры, аэропорт «домодедово» оказался под иностранным контролем, поэтому должен быть изъят в доход Российской Федерации /  сергей 
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Компании  
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анастасия ковалева

отпускные цены на зерновой 
кофе в россии весной снова 
вырастут. на стоимости отра-
жается в том числе неурожай 
в бразилии и Вьетнаме, а бир-
жевые цены на глобальном 
рынке бьют рекорды

Крупнейшие поставщики уведо-
мили торговые сети о повышении 
отпускных цен на зерновой кофе 
в среднем на 20% с 1 марта. Об 
этом «Ведомостям» рассказали два 
источника в ритейле. Один из них 
предполагает, что это не единствен-
ное повышение, которое случится 
в течение 2025 г. Названия постав-
щиков собеседники не уточняют.

Среди причин подорожания про-
дукции, по словам собеседников, 
поставщики называют в своих 
уведомлениях проблемы с сырьем, 
засуху и высокий рост цен на сорта 
арабика и робуста.

Подорожание кофе – общемиро-
вой тренд, напоминает гендиректор 
«Infoline-аналитики» Михаил Бур-
мистров. Биржевые цены на зерна 
робусты выросли за 2024 г. на 62%, 
арабика подорожала почти на 70%. 
С начала этого года они прибавили 
еще 15 и 14% соответственно. 29 ян-
варя мартовские фьючерсы робусты 
достигли исторического максиму-
ма – $5620/т, арабики – преодолели 
отметку в $8000/т, свидетельствуют 
данные биржи ICE. 

Засуха в Бразилии и Вьетнаме 
в 2024 г. сильно снизила урожай-
ность кофе в этих странах – ос-
новных поставщиках популярных 
сортов арабика и робуста, расска-
зывает управляющий партнер Agro 
& Food Communications Илья Берез-
нюк. В Бразилии выращивают око-
ло 80% от мирового объема кофе 
арабика, примерно такая же доля 
робусты приходится на Вьетнам, 
рассказывает эксперт.

На эти же страны – Бразилию и 
Вьетнам – приходится наиболь-
шая доля импорта кофе в Россию. 
Например, за семь месяцев 2023 г. 
(последние доступные данные) из 
Вьетнама было ввезено в РФ 46% 
кофе от общего объема импорта, 

из Бразилии – 20%, следует из дан-
ных Россельхозбанка.

Россия в 2024 г. закупила у Бра-
зилии 62 000 т кофе – максималь-
ный показатель как минимум с 
1997 г., сообщало агентство «РИА 
Новости» со ссылкой на бразиль-
скую статслужбу. Объем экспорта 
кофе из Вьетнама за первое полу-
годие 2024 г., по данным ТАСС, со-
ставил 80 600 т.

В России в прошлом году от-
пускные цены на зерновой кофе, 
по оценке Березнюка, в среднем 
выросли «не менее чем на 70%». 
При этом на подорожание кофе в 
зернах в стране влияют и другие 
факторы – в том числе рост цен 
на логистику и курсовые колеба-
ния, подчеркнул Березнюк. Эти же 
причины также перечисляют в уве-
домлениях о грядущем увеличении 
цен поставщики, уточняет источ-
ник «Ведомостей».

В Ассоциации производителей 
чая и кофе (Росчайкофе) не ответи-
ли на запрос «Ведомостей». Так же 
поступили в крупных дистрибуто-
рах импортного кофе – Кофейном 
доме «Хорсъ» и «Алефтрейде». «Ве-
домости» также направили запро-
сы в крупнейшие торговые сети.

По итогам девяти месяцев 2024 г. 
в натуральном выражении на зер-
новой кофе пришлось 22% всех 
продаж кофе на российском рынке 
в офлайн-рознице, следует из дан-
ных компании Ntech. Абсолютных 
цифр там не приводят.

На полках продукт может подоро-
жать на столько же, на сколько вы-
росла себестоимость, предполагает 
гендиректор «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров. Изменение 
отпускной цены существенно вли-
яет на стоимость кофе для конеч-
ного потребителя, соглашается 
Анастасия Филиппова, директор 
по контролю качества в компании 
«Сварщица Екатерина» (занимает-
ся обжаркой кофейных зерен). Но 
обжарщики и кофейни, по словам 
топ-менеджера, зачастую сдер-
живают рост цен себе в убыток. В 
декабре 2024 г., согласно данным 
Росстата, кофе подорожал на 1,6% 
к ноябрю, а средний рост потреби-
тельских цен в стране составил за 
месяц 1,3%.

К ак подсчита ли в  Ntec h,  в 
офлайн-рознице продажи кофе в 
зернах за январь – сентябрь 2024 г. 
выросли на 22% год к году в де-
нежном выражении и на 12,4% – в 
натуральном. В тройку самых попу-
лярных брендов при ранжировании 
по объемам продаж в деньгах во-
шли немецкий Egoiste (11,4% рын-
ка), итальянский Lavazza (7,9%) и 
швейцарский Bushido (7%). 

По данным сервиса Moneyplace 
(входит в ГК СКБ «Контур»), на 
маркетплейсах Wildberries и Ozon 
продажи кофе в зернах в 2024 г. в 
сравнении с 2023 г. выросли почти 
на 92% в денежном выражении, 
средняя стоимость упаковки уве-
личилась на 27% до 1165 руб.

Уведомления поставщиков о по-
вышении стоимости продукции 
всегда становятся предметом для 
анализа и переговоров, необосно-
ванного повышения розничных 
цен торговые сети не допускают, 
сказал «Ведомостям» председатель 
президиума Ассоциации компаний 

розничной торговли Игорь Карава-
ев. Он добавил, что кофе относится 
к импортным товарам длительного 
хранения, по которым у торговли 
«сформированы запасы». Поэтому 
изменение закупочных цен, по сло-
вам Караваева, обычно отражается 
в рознице с отсрочкой в несколько 
месяцев. Кроме того, индексация 
цен на кофе «частично компенси-
руется» промоактивностью произ-
водителей, отметил он.

В пресс-службе Минсельхоза на 
запрос «Ведомостей» не ответили. 
В ФАС сообщили, что указанный 
продукт не входит в перечень соци-
ально значимых продовольствен-
ных товаров первой необходимо-
сти, поэтому по нему анализ цен не 
проводится. Напомним, что с 1 ян-
варя 2025 г. правительство также 
повысило ввозные пошлины на 
растворимый кофе и обжаренные 
кофейные зерна из недружествен-
ных стран с 7,5 до 17,5% и с 8 до 
13% с соответственно, но Бразилия 
и Вьетнам к ним не относятся.-

Нагрели цену

Сколько кофе импортирует Россия

ИСТОЧНИК: UN COMTRADE* по данным бразильской службы статистики и главного таможенного управления Вьетнама
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екатерина волкова

почти в половине офисов, 
запланированных ко вводу в 
москве в этом году, появят-
ся штаб-квартиры. Крупным 
холдингам и госструктурам 
выгоднее размещать своих 
сотрудников в одном месте

44% офисных площадей в биз-
нес-центрах, которые планирует-
ся ввести в эксплуатацию в этом 
году, были построены по схеме 
build-to-suite, т. е. под конкрет-
ного заказчика для размещения 
штаб-квартир. Об этом говорится в 
исследовании консалтинговой ком-
пании Nikoliers. Там указано, что в 
натуральном выражении речь идет 
более чем о 320 000 кв. м. Правда, 
фактически речь идет лишь о двух 
примерах: корпорация «Роскосмос» 
намерена в этом году достроить го-
ловной офис на 200 000 кв. м в Фи-
лях, а «Яндекс» откроет штаб-квар-
тиру на 120 600 кв. м в комплек-
се, который возводится на месте 
бывшей гостиницы «Корстон» 

на ул. Косыгина. Другие же кон-
сультанты указывают, что в этом 
году будут введены и другие биз-
нес-центры, в которых разместятся 
штаб-квартиры крупных компаний. 
В частности, генеральный дирек-
тор Remain Дмитрий Клапша на-
поминает про медиацентр НТВ на 
50 000 кв. м, а руководитель депар-
тамента исследований и аналитики 
Commonwealth Partnership Полина 
Афанасьева – про штаб-квартиру 
девелопера ФСК на 44 000 кв. м в 
комплексе «Сидней сити» на ул. 
Шеногина и офис ГК «Эталон» на 
14 000 кв. м в бизнес-центре «Се-
ребряный фонтан» рядом со ст. м. 
«Алексеевская».

В процентном соотношении по-
казатель этого года будет самым 
высоким за последние четыре года, 
отмечают опрошенные «Ведомо-
стями» консультанты. По данным 
партнера NF Group Марии Зиминой, 
больше было только в 2021 г., когда 
были запущены головные офисы 
Сбербанка (128 400 кв. м) в деловом 
центре «Москва-сити», «Ростеха» 
(173 500 кв. м) в Тушине и Москов-

ской областной думы в бизнес-цен-
тре «Два капитана» (79 800 кв. м) 
рядом с Красногорском. Учитывая, 
что в тот год, по данным ILM, было 
введено 585 000 кв. м, на штаб-квар-
тиры пришлось в общей сложности 
почти 65%. В 2022 г. этот показа-
тель составлял всего 21%, а в 2020 
и 2023 гг. на рынок не вышло ни 
одной штаб-квартиры, утверждает 
эксперт. Не было их фактически и в 
прошлом году. По данным Nikoliers, 
в 2024 г. лишь Мосгеотрест в ходе 
реконструкции увеличил свой ос-
новной офис на Ленинградском про-
спекте на 2400 кв. м до 8600 кв. м. 
А это всего 1,1% от общего объема 
введенных тогда площадей.

Показатель этого года может 
быть выше, если учитывать еще и 
сделки с арендой и покупкой пло-
щадей под размещение штаб-квар-
тир, указывают консультанты. 
Nikoliers в своем исследовании, 
к примеру, брала за основу лишь 
объекты, которые изначально 
строились под конкретного заказ-
чика. Тогда как в последние годы 
было закрыто несколько крупных 

транзакций по приобретению 
таких комплексов. Так, РЖД в 
2024 г. выкупила башню Moscow 
Towers (350 000 кв. м) в деловом 
центре «Москва-сити», в которую 
она намерена переехать как раз в 
этом году. 

Тренд на размещение крупны-
ми компаниями и госструктурами 
всех сотрудников в одном месте 
продолжается, говорят консультан-
ты. Именно этим они и объясняют 
интерес различных холдингов к 
строительству штаб-квартир в Мо-
скве. Этому также способствует и 
дефицит предложения на рынке, 
добавляют эксперты. Зимина, в 
частности, напоминает, что в кон-
це прошлого года был зафиксиро-
ван очередной антирекорд: доля 
вакантных площадей в офисах до-
стигла 7,8% в бизнес-центрах клас-
са А и 5,1% в объектах класса B. В 
таких условиях аренда офисных 
блоков площадью более 10 000 кв. 
м становится практически невы-
полнимой задачей, признает Афа-
насьева. Кроме того, партнер ком-
пании «Ricci | Офисы» Дмитрий 
Жидков отмечает, что наличие соб-
ственного офиса позволяет создать 
там уникальную рабочую среду, 
которая бы отражала корпоратив-
ную культуру и ценности таких 
холдингов.

Еще одна причина активного 
строительства новых штаб-квар-
тир связана с тем, что некоторые 
офисы, которые крупные корпора-
ции занимают много лет, факти-
чески морально устарели и не от-
вечают текущим реалиям, говорят 
эксперты. Например, связанная 
с «Лукойлом» фирма в этом году 
стала владельцем бизнес-центра 
AFI2B (50 200 кв. м), расположен-
ного рядом со ст. м. «Белорусская», 
а в конце прошлого года энерге-
тический холдинг «Интер РАО» 
приобрел часть делового квартала 
«Московский шелк» (79 000 кв. м) 
в Хамовниках. Кроме того, соб-
ственный офис оказывается еще и 
более выгодным с экономической 
точки зрения. Во-первых, в случае 
с арендой компаниям приходится 
тратить приличные средства на 
отделку, замечает Клапша. Жидков 
же добавляет, что здесь есть еще и 
риски разрыва арендных соглаше-
ний и роста ставок. А во-вторых, 
размещение сотрудников в одном 
месте позволяет более эффективно 
выстроить работу таких органи-
заций, говорят консультанты. Все 
это приводит к тому, что многие 
компании все чаще задумываются 
о покупке помещений или строи-
тельстве собственной штаб-квар-
тиры, резюмирует Клапша.-

Офисный штаб
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Наталья Заруцкая
Мария Викулова

Заемщика могут освободить 
от обязанности платить по 
долгам, если мошенники 
оформили кредит на его 

имя или убедили взять ссуду, а по-
том перевести им кредитные сред-
ства. Это возможно при условии, 
если банк или микрофинансовая 
организация (МФО) не соблюдали 
антифрод-процедуры (противо-
действие мошенничеству). Такая 
поправка появится ко второму 
чтению законопроекта о периоде 
охлаждения по потребительским 
кредитам, сообщил через предста-
вителя глава комитета Госдумы по 
финансовому рынку Анатолий Ак-
саков («Справедливая Россия»). 

Цель самого законопроекта – 
уберечь граждан от оформления 
кредита под влиянием мошенни-
ков, которые затем убеждают по-
лученные в долг средства перечис-
лить на их счета. Он был внесен 
еще в декабре 2024 г., одобрен в 
первом чтении 15 января, а второе 
чтение намечено на 12 февраля. 
Документ в изначальной версии 
вводит период охлаждения четыре 
часа по потребительским кредитам 
на сумму от 50 000 до 200 000 руб. 
и 48 часов – для сумм от 200 000 
руб. Банк России сможет изменять 
эти требования или не применять 
их к добросовестным кредиторам, 
которые эффективно осуществля-
ют антифрод-мероприятия (борьбу 
с мошенничеством). 

Регулятор также может получить 
право вновь вводить требования 
по периоду охлаждения для банка 
или МФО, если в течение одного 
квартала у него неоднократно бу-
дут зафиксированы случаи выдачи 
кредитов без согласия клиента или 
нарушения антифрод-мероприя-
тий. Кроме того, банки будут обя-
заны ограничить внесение средств 
на банковский счет через новую 
токенизированную (цифровую) 
платежную карту на сумму более 
50 000 руб. также в течение 48 ча-

сов с момента ее выпуска. Предло-
жены и другие меры борьбы с мо-
шенниками.

Суть новых поправок

«Если банк или МФО не проверя-
ли кредитную заявку на предмет 
мошенничества, выдали заем 
с нарушением процедур и впо-
следствии было возбуждено уго-
ловное дело по факту хищения 
средств у заемщика, то с него (за-
емщика. – «Ведомости») не будут 
требовать возвращения украден-
ного кредита», – пояснил Акса-
ков. Вопрос о том, как именно 
будет осуществляться контроль 
со стороны ЦБ за антифрод-дея-
тельностью банков и МФО, будет 
решаться позже, заявил «Ведомо-
стям» представитель регулятора.

Из-под действия периода охлаж-
дения выведены кредиты, с кото-
рыми затруднительно осуществить 
мошеннические действия: ипоте-
ка, кредиты под залог транспорт-
ных средств, образовательные кре-
диты, кредиты и займы на покупку 
товаров (выполнение работ, ока-
зание услуг), кроме покупок через 
интернет, а также рефинансирова-
ние ранее взятых обязательств, го-
ворит представитель Банка России. 
Также выводятся из-под действия 
этой нормы кредиты и займы, ес-
ли в обязательстве на стороне за-
емщика выступает несколько лиц, 
у заемщика есть поручители или 

уполномоченное лицо для под-
тверждения заключения договора. 

Поправки также расширяют пе-
речень информации, обрабаты-
ваемой операторами по переводу 
денежных средств и Национальной 
системой платежных карт (НСПК), 
в отношении цифровых карт для 
максимально точной идентифи-
кации пользователей, указывает 
Аксаков. Кроме того, банки смогут 
отказывать в выдаче карт людям, 
попавшим в базу мошенников 
и дропперов (тех, кто передает 
данные своих карт за вознаграж-
дение), ждать подтверждения от 
МВД будет не нужно, продолжает 
он. Одновременно денежные тран-
закции таких людей могут быть 
приостановлены либо ограничены 
100 000 руб. в месяц. 

Еще одно нововведение – все за-
емщики при обращении в банк и 
МФО будут обязаны предоставлять 
свой ИНН для дополнительного 
подтверждения личности со сторо-
ны ФНС. ИНН и дата рождения ста-
нут универсальными идентифика-
торами заемщика, что существен-
но сократит количество данных 

для обмена между бюро кредитных 
историй и финансовыми организа-
циями, уверен Аксаков. 

оценка рынка 

МФО «Саммит», «Мигкредит», 
Webbankir и банк Дом.РФ поддер-
живают предлагаемые ко второму 
чтению поправки, сказали «Ведо-
мостям» их представители. МФО 
могут вести эффективный бизнес 
только в том случае, если они спо-
собны обеспечить надежное проти-
водействие мошенничеству, заявил 
директор департамента управле-
ния рисками «Мигкредит» Алексей 
Передерий. 

Сбербанк уже приостанавливает 
выдачу кредитов на 24 часа, если 
есть основания полагать, что кли-
ент хочет взять деньги под воздей-
ствием мошенников, говорит его 
представитель. Практика пока-
зала свою эффективность: за это 
время большинство людей успе-
вают осознать, что оказались под 
влиянием злоумышленников, и 
отказываются от намерения взять 
кредит. Распространение механиз-

ма заморозки на все банки в «Сбе-
ре» считают целесообразным.

С принятием законопроекта у 
МФО возникает ряд обязанностей 
и дополнительных расходов, свя-
занных с созданием внутренних 
механизмов антифрода, указывает 
генеральный директор Webbankir 
Андрей Пономарев. 

Необходимо по установленному 
ЦБ порядку проверить совпадение 
сведений о заемщике и о получа-
теле денежных средств, наладить 
взаимодействие с регулятором по 
запрашиваемой и получаемой ин-
формации о заемщике и т. п., пе-
речисляет он. Но пока не понятно, 
как именно будет осуществляться 
контроль за соблюдением антиф-
родовых процедур, какие будут 
критерии оценки – возможно, 
количество подтвержденных слу-
чаев мошенничества в компании, 
отмечает генеральный директор 
«Саммит» («Доброзайм») Алексей 
Имховик. На стороне банковских 
антифрод-систем тоже потребу-
ются дополнительные настройки, 
а также изменения в банковских 
процессах, связанных с выдачей 
потребительских кредитов, гово-
рит директор информационной 
безопасности банка Дом.РФ Дми-
трий Никишов. 

Поправки явно повлияют и на 
увеличение доли выдач автоза-
логовых займов, на которые те-
перь не будет распространяться 
период охлаждения, указывает 
Имховик. Кредиты с залогом или 
поручителями действительно 
имеют меньшие риски возник-
новения мошенничества в силу 
специфики оформления, говорит 
Никишов. Например, кредиты с 
залогом имеют более длинный 
путь представления и проверки 
документов, объектов залога и 
т. д., поясняет он, такие продукты 
в меньшей степени подвержены 
риску, поскольку мошенники на-
целены на получение быстрого ре-
зультата, им важно, чтобы клиент 
не успел осознать факт мошенни-
чества и сообщить об этом в банк. 

Но пока сложно говорить о 
100%-ной эффективности данного 
законопроекта, поскольку новые 
схемы у мошенников появляют-
ся каждый день, говорит Поно-
марев. Имховик и вовсе считает, 
что законопроект не снизит суще-
ственно уровень мошенничества, 
а только создаст дополнительные 
сложности как кредиторам, так и 
заемщикам.

ВТБ, Газпромбанк, Альфа-банк, 
Промсвязьбанк, Россельхозбанк, 
Московский кредитный банк, Сов-
комбанк, Т-банк, Росбанк, Райф-
файзенбанк, банк «Санкт-Петер-
бург», Новикомбанк, «Уралсиб», 
«Ак барс банк» и «Почта банк» не 
ответили на запрос.- 

торговый день  30.01.2025

Вторая поправка 
от мошенников
Заемщиков могут освободить от долгов по взятым  
из-за мошенников кредитам. такие поправки появятся ко второму 
чтению в законопроекте о периоде охлаждения по потребкредитам

Как выдавали кредиты физлицам в России
трлн руб.
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на 0,57%
Вырос В четВерг  
иНдекс Мосбиржи
главный бенчмарк российского 
фондового рынка по итогам основной 
сессии в четверг, 30 января, прибавил 
0,57% до 2 967,47 пунктов. его долла-
ровый аналог индекс ртс вырос на 
0,58% до 953,84 пункта.
За это время юань подешевел на 
17 коп. до 13,23 руб. Мосбиржа с 
13 июня прекратила торги долларом и 
евро из-за санкций сША, но вне-
биржевые торги проводятся. офи-
циальные курсы валют на 31 января: 
доллар — 98,01 руб. (-0,01 руб.), евро 
— 102,78 руб. (+0,37 руб.).
Лидерами роста в четверг стали бу-
маги «Аэрофлота» (+3,26%), «Алросы» 
(+3,24%), НЛМк (+2,82%), «Новатэка» 

(+2,79%) и Мтс (+2,65%). В аутсай-
дерах оказались бумаги «русала» 
(-1,4%), Московского кредитного 
банка (-1,26%), En+ Group (-0,79%), 
«россетей» (-0,63%) и АФк «система» 
(-0,59%). 
Цена апрельского фьючерса на нефть 
марки Brent выросла на 1,02% до 
$76,38/барр. Мартовский фьючерс 
на нефть WTI подорожал на 1,02% до 
$73,36/барр. 
индекс Мосбиржи в четверг большую 
часть дня торговался в нейтральном 
ключе, курсируя вокруг 2950 пунктов, 
говорит эксперт по фондовому рынку 
бкс Александр Шепелев. баланс 
факторов таков, что нет поводов для 
продаж, но и драйверов для дальней-
шего уверенного роста недостаточно, 
поясняет он. для достижения индек-
сом планки 3000 пунктов требуется 
весомый драйвер, и если такового не 
появится, рынок завершит неделю в 

боковике, указывает Шепелев. Прогноз 
бкс по индексу Мосбиржи на 31 янва-
ря – 2875-2975 пунктов.
Налоговый период января закончился, 
а рубль не собирается отступать, про-
должает Шепелев. российской валюте 
благоволит сезонность, полагает он: 
профицит счета текущих операций в 
конце зимы-начале весны обычно на 
годовом максимуме. Но в феврале 
рубль может настигнуть негативный 
эффект от санкций в отношении 
нефтяного экспорта рФ, полагает Ше-
пелев. Поэтому краткосрочно курсы 
могут держаться у текущих уровней 
– 13,2-13,5 руб. за юань и 97-99 руб. за 
доллар, прогнозирует эксперт.
В пятницу в сША будут опубликованы 
данные по потребительским расходам 
в декабре. На российском рынке совет 
директоров «Аэрофлота» рассмотрит 
стратегию развития на период до 
2030 г. и видение развития до 2035 г. 

ЛИДЕР РОСТА

ЛИДЕР ПАДЕНИЯ

ИСТОЧНИК: МОСБИРЖА
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первый с момента смены вла-
сти в Сирии визит российской 
делегации в дамаск прошел 
без соглашений. победители 
асада хотят «компенсаций» 
от Москвы, россия – сохра-
нить военные базы

Во время визита российской делега-
ции в Дамаск новые власти Сирии 
намекнули на «компенсации» от 
России для «восстановления дове-
рия», сообщило на следующий день 
сирийское госагентство SANA. «Бы-
ла подчеркнута роль России в вос-
становлении доверия с сирийским 
народом посредством конкретных 
мер, таких как компенсация, рекон-
струкция и восстановление», – гово-
рится в сообщении. 

В вышедшем затем пресс-релизе 
МИД России о визите делегации 

во главе с замминистра иностран-
ных дел Михаилом Богдановым 
и спецпредставителем по Си-
рии Александром Лаврентьевым 
упомянута «готовность оказать 
сирийскому народу необходи-
мую помощь в посткризисном 
восстановлении». Подчеркнуто и 
«стремление выстраивать двусто-
роннее многоплановое сотрудни-
чество на принципах традицион-
ной дружбы».

Пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков не коммен-
тировал днем 29 января информа-
цию о компенсациях. Он отметил, 
что встречи в Дамаске 28 января 
– «важные контакты, необходимо 
выстраивать и поддерживать по-
стоянный диалог с сирийскими 
властями».

Новые сирийские власти ясно 
назвали позиции торга, считает ве-
дущий научный сотрудник Центра 
ближневосточных исследований 

ИМЭМО РАН Николай Сухов. По 
его словам, новые хозяева Дамаска 
хотят выдачи Башара Асада и воз-
вращения выведенных им активов, 
когда у них «практически нет денег».

Ключевым для Москвы вопро-
сом остается судьба ее военных 
баз. Финальное решение в Дамаске 
не принято, подтвердил в ночь на 
29 января Богданов: «Вопрос тре-
бует дополнительных перегово-
ров» (цитата по ТАСС). Базы стоят 
на средиземноморском побережье 
Сирии: авиабаза «Хмеймим» у пор-
та Латакии и база ВМФ в порту Тар-
туса. Они использовались для по-
мощи сирийской армии с 2015 г., в 
том числе против тех группировок, 
которые стали новой властью. В 
2017 г. прежние власти Сирии за-
ключили с Россией соглашение о 
безвозмездной аренде базы «Хмей-
мим» и базы в Тартусе на 49 лет. 

Востоковед Ибрагим Ибрагимов 
полагает, что шансы на сохранение 
баз России есть, хотя и «урезан-
ных». Сухов уточняет, что оставить 
можно базу в Тартусе, а базу «Хмей-
мим» Турция, ключевой партнер 
нынешнего Дамаска, сохранить не 

даст – она раздражает ее как члена 
НАТО, потому что является опорой 
активности Москвы в Африке. Но 
проблемы могут появиться и при 
выводе из баз имеющейся там тех-
ники, считает эксперт.

Делегация России встретилась, 
по сообщению МИДа, с «главой 
новой сирийской администра-
ции Ахмедом аш-Шараа», ранее 
известным как Абу Мухаммед 
аль-Джулани, лидером «Хайят 
Тахрир аш-Шам» (ХТШ; запреще-
на, признана террористической 
в России). ХТШ – ядро антиаса-
довской коалиции. Богданов и 
Лаврентьев встретились также с 
новыми министрами иностран-
ных дел Асаадом Шибани и здра-
воохранения Махером аш-Шараа. 
Сухов обращает внимание, что 
сами Шибани и Шараа не связаны 
с исламистами и это создает пози-
тивный фон для переговоров. 

За время паузы в контактах с 
Мос квой Дамаск посетили дипло-
маты близкой к новым властям 
Турции, Франции, ФРГ, США, Ката-
ра, других арабских стран, а амери-
канцы и ЕС допустили снятие санк-

ций. В 2018 г. Асад заявлял, что на 
восстановление Сирии надо $400 
млрд, президент Турции Реджеп 
Тайип Эрдоган в январе 2025 г. – 
$500 млрд. Главными донорами 
в сравнении с Турцией и арабами 
Россия вряд ли будет, считает про-
граммный менеджер РСМД Иван 
Бочаров. По мнению Сухова, по-
зиция Дамаска зависит от снятия 
санкций: «Там не уверены в этом. 
Турция не потянет всю реконструк-
цию, как и Саудовская Аравия и 
Катар, что дает шанс Москве, если 
иметь волю». 

Новые власти Сирии считают, 
говорит Сухов, что Россия обязана 
восстановить районы, где помога-
ла ударами армии Асада. При этом 
компенсация может быть не в день-
гах. По мнению Бочарова, это могут 
быть поставки топлива и продо-
вольствия. Москва может помочь 
восстановлению здравоохранения в 
Сирии, с министром которого шли 
переговоры, добавляет Бочаров. По 
мнению Сухова, помощь материа-
лами, техникой, специалистами да-
ла бы России возможность тратить 
рубли, а не валюту.-

роман романов

Временный глава Админи-
стративно-бюджетного 
управления (OMB; контро-
лирует исполнение феде-

рального бюджета) Мэтью Ваета 
издал меморандум, отменяющий 
положения предыдущего докумен-
та ведомства, предписывавшего 
федеральным ведомствам опреде-
лить и проверить все программы 
федерального финансирования 
(включая кредиты и гранты) на 
предмет несоответствия бюджет-
ным приоритетам указов, подпи-
санных Трампом 20 и 24 января. На 
время проверки им предписывает-
ся приостановить «все действия по 
обязательствам или выплатам» по 
программам финансирования. Но 
уже 28 января окружной судья Ко-
лумбии Лорен Алихан, назначенная 
бывшим президентом США Джо 
Байденом, заблокировала эту ини-
циативу. По данным Associated Press 
(AP), через несколько минут после 
решения Алихан генпрокуроры-де-
мократы из 22 штатов обратились в 
суды с просьбой заблокировать ре-
шение Трампа и в принципе запре-
тить администрации прекращать 
финансирование федеральных про-
грамм. Заморозку выделения феде-
ральных грантов приостановили до 
3 февраля, и в ближайшее время суд 
должен был рассмотреть вопрос об 
отмене распоряжения в целом. Но 
так как OMB само отозвало доку-
мент, дополнительного судебного 
вмешательства на этом этапе мо-
жет не потребоваться. 

Критики отозванной инициа-
тивы Трампа и СМИ утверждают, 
что реализация подобных планов 
ставит под угрозу множество соц-

программ, от которых зависят аме-
риканцы, включая связанные со 
здравоохранением, студенческими 
долгами, продуктами для пенсио-
неров, школьными обедами для де-
тей из необеспеченных семей. Хотя 
в отмененном меморандуме OMB 
уточнялось, что термин «финанси-
рование» не распространяется на 
индивидуальную помощь. Под огра-
ничения, вероятно, не попали бы 
Medicare (национальная программа 
медстрахования для лиц от 65 лет) 
и программы страхования по ста-
рости, в связи с потерей кормильца 
и инвалидностью (Social Security; 
OASDI). В тексте отозванного мемо-
рандума было уточнение по этому 
поводу: «Ничто в этом меморанду-
ме не должно подразумевать изме-
нения в льготах Medicare или Social 
Security». При этом демократы все 
равно были обеспокоены возмож-
ными негативными последствиями 
вышеуказанных мер для социаль-
ной сферы. Сенатор-демократ Пэт-
ти Мюррей заявила, что действия 
Трампа «нанесут сокрушительный 
удар» по всей стране. 

Среди программ, подлежавших 
проверке, в меморандуме были 
связанные с инклюзивностью 
(DEI programmes), климатиче-
скими преобразованиями и «во-
ук-гендерной идеологией». Под 
ограничения также могли по-

пасть неправительственные орга-
низации. 

В меморандуме, в частности, упо-
минался исполнительный указ пре-
зидента о переоценке американской 
помощи другим странам, междуна-
родным и некоммерческим органи-

зациям. По тому президентскому 
указу, по-видимому, были приоста-
новлены гуманитарные, медиа- и ис-
следовательские проекты Агентства 
США по международному развитию 
(USAID) по всему миру, в частности 
на Украине. По словам главы укра-
инского Института массовой инфор-
мации Оксаны Романюк, 80% СМИ 
страны получили финансирование 
по линии USAID. Стоит уточнить, 
что ни указ Трампа о приостановке 
помощи, ни меморандум OMB не 
перекрыли основные программы 
выделения военной помощи Киеву. 

Между отменой меморандума 
OMB и конкретно действием прези-
дентского указа нет прямой связи, 
но, по данным AP, за некоторое вре-
мя до отзыва меморандума госсекре-
тарь Марко Рубио расширил список 
международных программ, которые 
продолжат получать финансирова-
ние в том числе по линии USAID.

Трамп будет сталкиваться с таким 
сопротивлением на протяжении 
всего президентства и иногда, как в 
случае с меморандумом, ему придет-
ся идти на уступки, говорит руково-
дитель Центра североамериканских 
исследований Виктория Журавлева. 
Эксперт объясняет, что Трамп не 
сможет реализовать свои планы по 
сокращению расходов правитель-
ства, но и демократы не смогут его 
окончательно остановить, так как 
дело будет решаться в судах. «Для 
демократов суды остаются одним 
из инструментов сопротивления 
Трампу, поэтому его попытки в од-
ностороннем порядке сократить 
расходы одним махом и прекратить 
финансирование некоторых про-
грамм продолжат сталкиваться с 
сопротивлением», – резюмировала 
Журавлева.- 

Дамасский торг

Трамп 
невсемогущий
администрация дональда трампа отказалась от пересмотра 
расходов на федеральные программы. Сопротивление повестке 
нового президента СШа не будет слабеть

цифры. тенденции. события

Мали, Нигер 
и Буркина-Фасо  

Германия23% 
избирателей Фрг готовы проголосовать за партию 
«Альтернатива для германии» (Адг), по сравнению 
с опросом недельной давности показатель вырос на 
4%. такой результат дал опрос британской компании 
по анализу данных YouGov. Фаворит гонки – кон-
сервативный блок Хдс/Хсс – набрал 29% (+1%), 
социал-демократическая партия – 15% (-4%), «Зеле-
ные» – 13% (-2%). рост популярности Адг связывают 
с произошедшим 27 января нападением афганского 
беженца на группу детей в баварии, в результате чего 
погибли взрослый и ребенок. рИа новоСтИ

бамако. мали, буркина-
фасо и нигер вышли 
из регионального союза 
западной африки эковас
три страны Западной Африки – Мали, бурки-
на-Фасо и Нигер – завершили процесс выхода 
из Экономического сообщества стран Запад-
ной Африки (ЭкоВАс), основной региональ-
ной организации, говорится в их совместной 
декларации. одновременно в совместном 
заявлении этих стран говорится о создании 
военного блока «Альянс государств сахеля» 
и – в перспективе – конфедерации. Все три 
страны после прихода к власти в них военных 
правительств начали развивать военные и во-
енно-технические связи с россией. ИнтерФакС

демократы неоднократно заявляли о намерении блокировать решения  
дональда трампа /  KENT NISHIMURA  / AFP
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Владимир кулагин

в СШа пытаются найти 
корни успеха китайского 
чат-бота компании DeepSeek, 
подозревая даже возможную 
утечку своих технологий. 
но нашумевший стартап 
имеет весьма длинную пре-
дысторию

Разработчики ChatGPT – корпо-
рация Microsoft Corp. и OpenAI 
– подозревают китайского конку-
рента DeepSeek в краже их техно-
логий, которые применяются для 
обучения моделей генеративного 
интеллекта, сообщили 29 января 
газета Financial Times и агентство 
Bloomberg. 

В первой публикации речь идет 
о «дистилляции» – процессе, при 
котором небольшая модель обу-
чается на выходных данных более 
мощной системы, снижая затраты 
на разработку. OpenAI запреща-
ет использовать ее для создания 
собственной конкурирующей мо-
дели. Агентство Bloomberg же пи-
шет, что сотрудники безопасности 
Microsoft осенью 2024 г. фикси-
ровали, что лица, которые могут 
быть связаны с DeepSeek, извлек-
ли большие объемы данных с по-
мощью интерфейса прикладного 
программирования OpenAI API.

История создания нашумевше-
го стартапа, продукты которого 
обвалили рыночную стоимость 
крупнейшего произв одителя 
ИИ-чипов в мире Nvidia за сут-
ки почти на $600 млрд, на пер-
вый взгляд выглядит как история 
успеха «человека, сделавшего се-
бя самого». Основатель DeepSeek, 
40-летний Лян Вэньфэн, еще бу-
дучи студентом, изучал во время 
финансового кризиса 2008 г. воз-
можности применения алгорит-
мов для заработка на инвестици-
онном рынке. 

В 2015 г. Лян с двумя инжене-
рами-сокурсниками создал хедж-
фонд High-Flyer. Объем активов 
рос – с 1 млрд юаней в 2016 г. до 
более чем 10 млрд юаней к 2019 г. 
В 2021 г. он публиковал извине-
ния в WeChat за ущерб, который 
понесли инвесторы из-за низкой 
эффективности рекомендаций си-
стем ИИ на рынке акций. 

В 2023 г. High-Flyer объявил 
о создании компании DeepSee, 
которая будет фокусироваться 
на развитии систем ИИ без цели 
применения на рынке. По дан-
ным китайского портала 36kr, 
High-Flyer Quant удалось купить 
более 10 000 графических про-
цессоров Nvidia до введения США 
ограничений на поставки чипов 
для систем ИИ в Китай.

В декабре 2024 г. компания за-
пустила модель чат-бота с откры-
тым кодом DeepSeek-V3, которая, 
согласно тестовым испытаниям, 
превосходит по мощностям Llama 
3.1 от Meta (запрещена в России) 
и, как минимум, соответствует 
GPT-4o. Ее обучение заняло всего 
два месяца. Требуемые для функ-
ционирования китайской модели 
генеративного ИИ чипы не такие 
продвинутые, как у американского 
конкурента; как следствие, дешев-
ле – в китайской прессе фигури-
рует цифра $5,58 млн. Лян часто 
говорит, что большинство разра-
ботчиков – выпускники ведущих 
китайских университетов.

В январе вышли еще более про-
двинутые модели – DeepSeek-R1 
и DeepSeek-R1-Zero, а 28 января 
– новое семейство мультимодаль-
ных моделей Janus Pro, которые, по 
утверждению аналитиков, могут 
соперничать с OpenAI DALL-E 3 в 
генерации изображений. 

Вместе с тем 21 января Лян при-
нимал участие в правительствен-
ном симпозиуме с участием пре-
мьера Госсовета Ли Цяна и экспер-
тов. Он привлек к себе внимание 
тем, что сидел прямо напротив пре-
мьера и выглядел моложе своих лет.

Официально связей у DeepSeek 
с государством нет: это частная 
компания, но, когда китайская 
компания становится крупной, у 
нее меняется организационная 
структура и появляется партийная 
ячейка компартии, говорит кита-
ист Леонид Ковачич. DeepSeek вы-
росла благодаря венчурному фон-
ду, но вполне возможно, что часть 
средств шла из государственных 

технологических инвестфондов, 
допускает эксперт. 

Эти продукты – красивый ответ 
на угрозы со стороны США: компа-
ния вышла на рынок чисто и про-
зрачно, а американские корпора-
ции теряют деньги, замечает Кова-
чич. Модель с открытым исходным 
кодом была принята в том числе 
для того, чтобы ее не обвиняли в 
отсутствии прозрачности алгорит-
мов, добавляет он. 

Китай доказал, что санкции про-
тив него стимулируют собствен-
ные инновации, и смог создать 
продукт более эффективный, чем 
американские конкуренты. 

В КНР еще в 2017 г. принята го-
спрограмма развития технологий 
ИИ, которая предполагает меха-
низмы поддержки инноваций в 
этой сфере, напоминает директор 
Центра комплексных и европей-
ских исследований НИУ ВШЭ Ва-
силий Кашин. В основе китайских 
достижений лежит продуманная 
стратегия подготовки кадров, раз-

вития отрасли и управления мас-
сивами данных, включая создание 
первого в мире специализирован-
ного госагентства, а не шпионаж, 
говорит Кашин. И куда большее 
значение имеет политика по мас-
совому привлечению к работе ве-
дущих иностранных специалистов  
в области математики и информа-
ционных технологий со всего ми-
ра. Параллельно реализуется стра-
тегия возвращения из-за рубежа 
китайских ученых, которые могут 
принести немало знаний с преды-
дущих мест работы.

В современном мире без го-
споддержки хайтек не может 
развиваться и существовать в 
принципе, считает Кашин. КНР в 
этом отношении действует с мак-
симальным размахом и интенсив-
ностью. И High-Flyer, который как 
частный инвестиционный фонд 
давно вкладывается в ИИ, все рав-
но должен исполнять китайское 
законодательство в сфере кибер-
безопасности.-

Неприятный 
интеллект из КНР

Финансирование искусственного интеллекта в Китае
$ млрд

ИСТОЧНИК: CB INSIGHTS RESEARCH
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Информационное поле всколых-
нулось – в первые две недели 

2025 г. экспорт российского СПГ в 
Евросоюз (ЕС) составил 840 000 т – 
самый высокий показатель по срав-
нению с аналогичными периодами 
за последние годы (вторые самые 
крупные значения – 760 000 т в 2022 
и 2024 гг.). Более того, прошедший 
декабрь был четвертым месяцем по-
следовательного роста потребления 
газа в ЕС, достигнув уровня 40 млрд 
куб. м/месяц, после продолжавше-
гося в течение предыдущих семи ме-
сяцев падения.

Можно объяснять этот всплеск те-
кущей конъюнктурой. Например, 
безветренной и холодной зимой. 
Мало ветра, значит, низкая выработ-
ка электроэнергии ветряками, зна-
чит, надо наращивать производство 
электроэнергии на газовых элек-
тростанциях. А холодно – значит, 
нужно больше газа для отопления, 
но в большинстве европейских до-
мохозяйств тепловые насосы еще не 
пришли на смену газовым котлам, а 
там, где пришли, требуется больше 
электроэнергии. Можно также гово-
рить о срабатывании ускоренными 
темпами подземных газохранилищ 
(холодная и безветренная зима) 
при отсутствии возможности их по-
полнения за счет трубопроводного 
газа (украинский транзит закончен 
с 1 января), значит, для этого требу-
ется больше СПГ. Но есть более фун-
даментальная причина.

Энергетический, в том числе газо-
вый, бизнес в ЕС и России понимает, 
что дальше с экспортом российских 
энергоресурсов в ЕС будет только 
хуже, поэтому пользуется послед-
ними возможностями в преддверии 
дальнейшего ухудшения ситуации. 
Пока окончательно не захлопнулось 
окно возможностей, которое мед-
ленно, но верно закрывается. 16 де-
кабря был принят 15-й пакет санк-
ций ЕС, и уже началась работа над 
16-м пакетом. На 10 января введено 
более 24 400 антироссийских санк-
ций, и число их будет продолжать 
расти. Еще в 2022 г. Еврокомиссия 
(ЕК) поставила цель в программе 
REPowerEU («Перезагрузи ЕС!»), 
принятой сразу после начала СВО 

(которая теперь является неотъ-
емлемой частью законодательства 
ЕС), обнулить российские энергопо-
ставки к 2027 г., и ЕС настойчиво и 
бесповоротно движется в этом на-
правлении. 

нюанС С реэкСпортоМ СпГ

Ряд ограничений для СПГ наступят 
раньше. 14-й пакет антироссийских 
санкций ЕС, принятый 24 июня про-
шлого года, включает запрет на ре-
экспорт российского СПГ в третьи 
страны через ЕС, т. е. его перевалку в 
европейских портах и/или террито-
риальных водах ЕС, начиная с 1 мар-
та. Правительство Бельгии, приводя 
законодательство страны в соответ-
ствие с 14-м пакетом санкций, при-
няло в начале января законопроект 
о запрете реэкспорта российского 
СПГ через порты королевства. В 
бельгийском порту Зебрюгге нахо-
дится крупный хаб СПГ, который, в 
частности, используется для обслу-
живания и перегрузки российских 
СПГ-танкеров. 

Подпадающими под санкции дей-
ствиями будут являться как перевал-
ка с судна на судно, так и перегрузка 
товара на берег и затем с берега на 
другое судно. Разгрузка российского 
СПГ для использования в Европе раз-
решена. То есть если одна компания 
из ЕС (французская TotalEnergies, 
например, которая остается акцио-
нером проекта «Ямал СПГ» с долей 

20%) захочет перепродать россий-
ский СПГ другой европейской ком-
пании и этот СПГ территорию ЕС в 
итоге не покинет, то она может это 
сделать (поэтому Германия сможет 
пока продолжать покупать СПГ из 
России через терминал в бельгий-
ском Зебрюгге).

Некоторые считают, что, по сути, 
российский газ «запирают» на евро-
пейском рынке, если судно решит 
совершить перевалку в регионе. Но 
поскольку примерно половина миро-
вой торговли СПГ – это портфельные 
сделки (крупные международные 
компании, к числу которых относит-
ся TotalEnergies, покупают СПГ на 
заводах по сжижению в свой дивер-
сифицированный «портфель сделок», 
из которого поставляют газ потре-
бителям или другим перепродав-
цам), а треть – разовые (спотовые) 
контракты, то через сделки замеще-
ния с другой компанией – в рамках 
обмена между портфелями – она 
может выполнить свои контрактные 
обязательства по поставкам на рын-
ки третьих стран. Это усложнит логи-
стику после 1 марта, но тем не менее 
сохранит техническую возможность 
псевдореэкспорта до полного запрета 
российских поставок.

Впрочем, ЕК уже сообщила, что го-
товящийся к 24 февраля 16-й пакет 
санкций должен включать ограни-
чения на закупку такого топлива для 
стран ЕС.

еС: СнИЗИть цены, СнИжая 
предложенИе?

Выступая в Европарламенте в 
Страсбурге 22 января, глава ЕК Ур-
сула фон дер Ляйен признала, что 
цены на энергию в ЕС выше, чем в 
Китае и США (выступая накануне 
в Давосе, она назвала это «ценой 
обретения свободы» от российских 
поставок), но утверждает, что ЕС 
все равно необходимо полностью 
отказаться от российских энергоре-
сурсов. И одновременно сбить цены 
на энергию. И пообещала в феврале 
представить энергетический план, 
в котором будет предусмотрен пол-
ный отказ от российских энергоно-
сителей. Она также призвала тесно 

работать по этой теме с США, в том 
числе закупая у Америки больше 
газа (там же, в Давосе, она заявила, 
что ныне 50% СПГ, импортируемо-
го в ЕС, поступает из США). Замечу: 
для этого есть фактически обязыва-
ющие соглашения в рамках энерго-
диалога США – ЕС.

Но ключевое заявление прези-
дента ЕК в Страсбурге, положенное 
в основу текущей политики ЕС, за-
ключается в том, что «мы должны их 
[внутренние энергетические цены в 
ЕС] сбить, пока мы завершаем отказ 
от российского ископаемого топли-
ва» (т. е. решать обе задачи одновре-
менно). Имеются три варианта его 
прочтения, и, как говорится, «оба 
хуже».

Первый. При уменьшении предло-
жения («отказа от российского иско-
паемого топлива») сбить цены мож-
но только опережающим сокраще-
нием спроса. Но если предложение 
сокращается форсированно-прину-
дительно (административный отказ 
от российских энергоресурсов), то 
экономически обоснованное сокра-
щение спроса (например, за счет 
мер по экономии энергии) – это дли-
тельный и дорогостоящий процесс, 
связанный с заменой энергопотре-
бляющего оборудования. То есть 
это процесс инвестиционный, более 
долгий, чем оставшиеся два года на 
заявленный отказ от российского 
энергоимпорта. За эти два года не-
возможно и проинвестировать меры 
по энергоэкономии (т. е. привлечь 
частные инвестиции в стагнирую-
щую Европу), тем более в объемах, 
адекватных принудительному со-
кращению российских поставок, и 
обеспечить их окупаемость. Оста-
ется короткий путь – банкротства 
и закрытия предприятий, урезание 
(дальнейшее уничтожение) евро-
пейской промышленности, пониже-
ние температуры в домах, веерные 
отключения домовладений.

Второй. Принудительное умень-
шение российского газового пред-
ложения (REPowerEU) можно заме-
стить, но только поставками СПГ 
США. Это и происходит. США (по 
понятным причинам) выступают за 
полный отказ ЕС от импорта россий-
ского газа. Но это более дорогое удо-
вольствие, т. е. цены этим не сбить. 
США не будут заливать ЕС постав-
ками избыточного СПГ, т. е. сверх 
уровня спроса, им нужны в ЕС высо-

кие цены, чтобы окупить свой более 
дорогой СПГ, чем более дешевый 
российский газ («более дешевый», 
значит, цена отсечения у него ниже, 
чем у конкурентов).

Третий. Можно ли заместить газ 
другими энергоресурсами? Можно 
(только отчасти) – электроэнергией 
ВИЭ. Фон дер Ляйен отметила, что 
ЕC нужно снова существенно расши-
рить инвестиции в зеленые техноло-
гии, в том числе «нового поколения». 
Она добавила, что эти задачи ЕК 
«представит в своем новом энергети-
ческом плане» 26 февраля. Ключевой 
его элемент она обозначила в Давосе 
21 января – это система трансгра-
ничных ЛЭП ЕС, что, по ее словам, 
приведет к снижению цен, поскольку 
«устранит сохраняющиеся барьеры в 
нашем Энергетическом союзе <...> 
и надежнее свяжет наши чистые и 
низкоэмиссионные энергетические 
системы». Итак, связка ВИЭ плюс 
трансграничные ЛЭП. 

Но, во-первых, зеленая энерге-
тика дороже газовой и для метео-
зависимых ВИЭ все равно нужны 
резервные мощности (либо газ, ли-
бо уголь). Фон дер Ляйен в Давосе 
сказала: «Европа должна мобилизо-
вать частный капитал для модерни-
зации электрических сетей/систем 
и инфраструктуры по хранению». 
Но, во-вторых, система трансгра-
ничных ЛЭП – это также дорогое 
удовольствие... И инвестиции в се-
тевое хозяйство гораздо менее при-
влекательны для частного бизнеса, 
чем в энергопроизводство, что в га-
зе (памятны примеры из прошлых 
трансграничных газовых проектов 
ЕС – например, Набукко), что в элек-
троэнергетике. И это тоже долгий 
процесс, особенно согласовательные 
процедуры, которые обычно зани-
мают много больше времени, чем 
само строительство.

Резюме: выполнить поставленную 
задачу – отказаться от российского 
энергоимпорта ЕС может (европей-
ская бюрократическая машина бу-
дет неуклонно двигаться к реализа-
ции этой цели, перемалывая по пути 
неугодных), невзирая на цену такого 
отказа. И к этому нужно продолжать 
готовиться и не рассматривать ра-
достно текущий всплеск газовых по-
ставок как перелом наблюдавшейся 
с марта 2022 г. тенденции или как 
пересмотр политики ЕС. Но «сбить 
цены в ЕС» это не поможет.-

андрей конопляник
член Научного совета рАН 

по системным исследованиям 
в энергетике
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стиль жизни

Мария Блохина

театр-фестиваль «Балтий-
ский дом» 14 и 15 февраля 
представит новую трактов-
ку самой известной пьесы 
Бернарда Шоу в постановке 
натальи индейкиной

В Англии Бернарда Шоу еще при 
жизни называли вторым драма-

тургом после Шекспира, а «Пигма-
лион» является самой известной его 
пьесой. Название иронично намека-
ло на знаменитый древнегреческий 
миф о скульпторе, влюбившемся 
в собственное творение. Произве-
дению уже более сотни лет, но его 

великолепный искрометный юмор 
ничуть не уступает в популярности 
современным бестселлерам, а пьеса 
не сходит с театральных подмост-
ков, изящно рифмуясь и с современ-
ными историями о превращении 
простушки в светскую львицу.

«Фразу, которая стала определя-
ющей темой постановки, произ-

носит Хиггинс: «Наш век – это век 
выскочек». А ведь выскочки – это 
люди с колоссальной жизненной 
энергией, которые врываются в 
этот мир, сметая всех других, за-
костенелых в своих привычках и 
правилах. Хиггинс, несмотря на 
свой талант, существует в узком и 
абсолютно безжизненном мирке. 
Элиза в тысячу раз интереснее, 
добрее, порядочнее, чем ее «Пиг-
малион» и окружающее светское 
общество. Да и ценность личности 
не измеряется качеством произно-
шения», – комментирует концеп-
цию спектакля режиссер Наталья 
Индейкина.

Художественное оформление 
премьерного спектакля создала 
художник Елена Вершинина, пяти-
кратный номинант Российской на-
циональной театральной премии 
«Золотая маска» и лауреат Высшей 
театральной премии Санкт-Петер-
бурга «Золотой софит» 2024 – за 
костюмы к опере Мариинского 
театра «Гугеноты». Творческий 
тандем режиссера и художника 
уже знаком зрителям «Балтийско-
го дома» по спектаклю «Пиковая 
дама» – мистической пушкинской 
повести, решенной в черно-белой 
бертоновской эстетике и марионе-
точной хореографии.-

Александр Ковальчук

В российский прокат выходит 
стильный паранормальный 
хоррор испанского режиссе-
ра Педро Мартина Калеро

Бывает, что мы просыпаемся в 
холодном поту, перебирая в го-

лове обрывки ночного кошмара, в 
который на короткое время пре-
вращается вся наша жизнь. Имен-
но такого эффекта стремится до-
биться режиссер Педро Мартин 
Калеро в своем паранормальном 
хорроре «Вопль». Картина снята в 
духе легенд жанра «Оно приходит 
за тобой», «Два, три, демон, при-
ди!» и выйдет в российский про-
кат 6 февраля.

В центре сюжета – молодая сту-
дентка-архитектор Андреа, для 
которой кошмар стал явью после 
новостей о смерти матери. Жен-
щина страдала от психического 
расстройства и провела в холод-
ных тюремных застенках 20 лет 
по сфабрикованному обвинению 
в преступлении, которого не со-
вершала. Несправедливость по-
вергает Андреа в глубокий кризис, 
девушка замыкается в себе. Посте-
пенно она начинает периодически 
слышать душераздирающие вопли 
и ощущать присутствие потусто-
ронней силы. И только когда при 
мистических обстоятельствах 
начинают погибать ее друзья, ге-
роиня понимает: единственный 
способ прекратить кошмар – это 

перестать прятаться и посмотреть 
ему в глаза.

Параллельно с историей Андреа 
в фильме развивается вторая сю-
жетная линия, которая происхо-
дит на другом временном отрез-
ке. За двадцать лет до событий, 
случившихся с Андреа, студентка 
факультета киноискусства Камила 
берется за съемки новой ленты с 
загадочной Мари в главной ро-
ли. В процессе работы режиссер 
замечает, что за актрисой следит 
некто, чьего присутствия Мари, 
кажется, вовсе не замечает. Де-
вушка пытается помочь Камиле, 
но в результате сама оказывается 
в смертельной опасности.

«Вопль» для Педро Мартина Ка-
леро – первый полный метр в его 
биографии. Яркая дебютная рабо-
та была отмечена Серебряной ра-
ковиной за лучшую режиссуру на 
Международном кинофестивале 
в Сан-Себастьяне. Главную роль в 
картине исполнила звезда сериала 
«Элита» Эстер Экспозито.

Сквозной мотив картины, объе-
диняющий всех трех героинь, – 
леденящий душу вопль и стоящий 
за ним зловещий фантом. Посте-
пенно зрителю становится оче-
видно, что истории, разделенные 
пространством и временем, ока-
зываются прочно связаны друг с 
другом.

«Я задумывал «Вопль» как жан-
ровую картину, в центре кото-
рой находятся яркие эффектные 
персонажи, – отмечает режиссер 

Педро Мартин Калеро. – Три мо-
лодые женщины ищут свое мес-
то в мире. И хотя их истории 
происходят в разные временные 
промежутки, все они проходят че-
рез один тот же этап: взросление 
и поиск собственной идентич-
ности. Именно в этот момент в 
жизнь девушек врывается страш-
ная сила, которая радикально ме-
няет их реальность и объединяет 
судьбы». 

Под оберткой хоррора скрывает-
ся важный социальный подтекст, 
который отражает актуальную 
проблематику жестокости по 
отношению к женщинам. Наси-
лие затрагивает не только самих 
жертв, но и их детей и близких, 
переходя из поколения в поколе-
ние.

Часть фильма, которая проис-
ходит в современном Мадриде, 
снята при помощи телефонов, 
видеозвонков, камер наружного 
наблюдения – всего набора ин-
струментов видеозаписи, ставших 
частью новой реальности. Как 
отмечает режиссер, при участии 
этих, казалось бы, простых и необ-
ходимых вещей кошмар внезапно 
может проникнуть в жизнь самых 
разных людей, разобщенных тех-
нологиями и таких беззащитных 
перед материями, суть которых 
для них непонятна.

Сюжетная линия, которая раз-
вивается в Аргентине на стыке XX 
и XXI вв., снята иначе и трансли-
рует совсем другие ощущения: на 
заре эпохи Интернета и смартфо-
нов картина мира выглядит более 
теплой, живой, искренней. Для 
достижения такого эффекта ис-
пользовались съемки с оператор-
ских тележек с установленным на 
них оборудованием, а также сте-
дикамы и ручные камеры.-

Три девушки 
и один «Вопль»
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«Пигмалион»: свежий  
взгляд на «эпоху выскочек» 
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